
В то время, когда многие люди в ужа-
се и негодовании смотрят на творящееся в 
Беларуси и изливают накипевшее объемны-
ми текстами, речами, постами, призывами, 
всегда лаконичный в своей мудрости Андрей 
Макаревич точно и немногословно обрисо-
вал суть событий: «Интересно, что все эти 
годы в Беларуси при всех подтруниваниях 
Лукашенку все-таки любили. Каким же надо 
обладать талантом, чтобы одним махом все 
угробить!»

К тому, что одним махом все «угробиться», 
не был готов, однако, не только сам Батька, 
но и российские музыканты, попсовики да 
эстрадники. И перед ними встал вопрос вы-
бора. Поскольку делать вид, что ничего не 
происходит — или происходит, но «мы вне 
политики», это уже не просто некомильфо 
или поза страуса, — это уже просто подлость 
и предательство по отношению к тому само-
му «братскому народу», любовь к которому 
обычно всегда изливалась особенным елеем 
и который к тому же часть нашего «союзного 
государства». 

То есть по сути — часть нас самих. Эту 
нашу часть, родную, стало быть, кровинушку, 
силовики теперь повсеместно дубасят не 

только на улицах городов и селений, но вы-
лавливают уже в сортирах и подъездах только 
потому, что они законопослушно пришли на 
избирательные участки, но проголосовали 
не так, как хотел и ожидал от них Батька. И у 
Батьки снесло крышу…

А тут у попсовиков, эстрадников и многих 
деятелей других жанров культуры навеша-
ны на грудях и лацканах 
всевозможные Батькины 
ордена. 

Читайте 3-ю стр.
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Филипп Киркоров поведал нам о 
своем заболевании коронавирусом. 
По словам поп-короля, «тестеры — 
полная чушь». Откуда у него взялись 
антитела, не понимает. «Может, я 
вообще вакцина?» — задает себе 
вопрос Киркоров.

«Я когда-нибудь расскажу вам эту 
душещипательную историю о том, как 
у меня обнаружили (COVID-19. — Авт.), 
что было потом и во время, как я пере-
болел», — интриговал Филипп Киркоров 
журналистов, обступивших поп-короля в 
защитных масках и резиновых перчатках, 
будто собрались на BDSM-вечеринку. 
Но была всего лишь презентация нового 

клипа «Ролекс» в коллаборации с рэпе-
ром DaVa (Давидом Манукяном). «Сам в 
маске не хожу, потому что не заразный 
уже и переболел бессимптомно, а так — 
надо», — назидательно указывал Филипп 
журналистам.

Для «МК», однако, поп-король не 
стал откладывать в долгий ящик душе-
щипательную историю и поведал все 
как на духу. Оказалось, особой «душе-
щипательности» в произошедшем и не 
было, поскольку в отличие от его коллег, 
госпитализированных и тяжело выка-
рабкивавшихся из болезни Льва Лещен-
ко, Надежды Бабкиной или Аниты Цой, 
Филипп ничего и не заметил. Оказался 

счастливчиком из числа бессимптомных 
носителей: «Никакой потери обоняния 
и обаяния у меня не случилось за это 
время», — хвастается. Да, обаяние — это 
самое главное…

Читайте 7-ю стр.

Артур 
ГАСПАРЯН

ЗЛОБА ДНЯ

Все побежали, и я побежал, по-
тому что сбор грибов — наша лю-
бимая национальная забава. Нигде 
больше не пропадает столько людей 
в лесах, как в России. 

С начала сезона, а в этом году он 
начался в мае, отряд «Лиза Алерт» 
принял 1567 заявок на поиск людей 
в лесу, из них 336 только по Москов-
ской области за один месяц — июль! 
Всего 1397 человек найдены живы-
ми, 56 — погибшими, 79 пока чис-
лятся пропавшими… 

Читайте 7-ю стр.

56 ПОГИБШИХ: УШЕЛ  
ЗА ГРИБАМИ И НЕ ВЕРНУЛСЯ

Отряд «Лиза Алерт» рассказал  
о вопиющей безалаберности уходов людей  

в лес на «тихую охоту»

 «МОЖЕТ, Я ВООБЩЕ — 
ВАКЦИНА»

Болевший коронавирусом Киркоров 
предложил себя на опыты 

Подробности на 8-й стр.
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ПОДПИСКА

2020
ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» НА ВТОРОЕ 
ПОЛУГОДИЕ 2020 ГОДА!

АРТИСТЫ, НАДЕТЬ/СНЯТЬ ОРДЕНА!

Все меньше времени остается до 
начала нового учебного года, но уже 
сейчас ясно, что привычные школь-
ные будни станут совершенно иными 
в свете пандемии. Правда, до сих пор 
и у учеников, и у учителей нет четко-
го понимания, как будет организован 
учебный процесс в сентябре: в какое 
время будут начинаться уроки, смо-
гут ли заработать школьные кружки, 
останется ли возможность оставить 
младшеклассника на продленке — на 
все эти вопросы пока нет ответа от вла-
стей. Тем временем учебные заведения 
уже начали активную подготовку к на-
чалу самого непростого учебного года. 
Директор одной из столичных школ 
согласился рассказать нам о грядущих 
нововведениях и главных проблемах 
учебных заведений. 

Читайте 2-ю стр.

Директор рассказал,  
чего ждать детям  

и родителям от жестких 
санитарных правил  

в нынешнем учебном году

ЗДРАВСТВУИ, ШКОЛА, НОВЫИ КВЕСТ!

30 ЛЕТ КАК НЕТ ЦОЯ. 
НО ОН ЖИВ  
И СНИМАЕТ КИНО!

Читайте 7-ю стр.
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МИГРАНТОВ ПРОВЕРЯТ  
НА КОРОНАВИРУС ПО-БЫСТРОМУ
Сдавать экспресс-тесты 

на различные инфекции, 
возможно, вскоре придет-
ся мигрантам, претендую-
щим на получение патен-
та и вида на жительство. 
Такое дополнительное 
исследование поможет 
оценить «вклад» гастар-
байтеров в эпидемиоло-
гическую обстановку в 
России.

Как пояснил директор 
специального диагности-
ческого центра Всеволод 
Храмцов, сейчас мигран-
ты сдают анализ только на 
ВИЧ, лепру, туберкулез, 
инфекции, передающиеся 
половым путем, и нали-
чие зависимости от нар-
котических средств. Но 
пандемия показала, что 
этого мало.

— У нас нет никакой ин-
формации о том, сколько 
больных вирусами мигран-
тов приехали в начале пан-
демии, когда еще были от-
крыты границы, — говорит 

Храмцов. — Экспресс-
эпиддиагностика (на-
пример, анализ методом 
ПЦР) могла бы решить эту 
проблему. Кроме того, у 
мигрантов зачастую нет 
ОМС, и они переносят бо-
лезнь на ногах, заражая 
окружение. Поэтому мы 
должны ввести этот ана-
лиз в список обязатель-
ных.

В сфере миграции мо-
гут произойти и другие 
изменения. Например, 
родилась идея деления 
экзамена по русскому 
языку на несколько раз-
ных уровней. Например, 
вахтовики, работающие 
на стройке, могли бы 
ограничиться сдачей ми-
нимума, а мигранты, за-
действованные в сфере 
обслуживания, — показать 
средний уровень знаний. 
Те же, кто собирается жить 
в России длительное вре-
мя, должны знать русский 
по максимуму.

СОТРУДНИК ДПС ПОГИБ  
ИЗ-ЗА ОБМАНА ЗРЕНИЯ

Обман зрения сыграл 
злую шутку с 39-летним 
водителем большегруза, 
который 12 августа прота-
ранил машину ДПС и стал 
виновником гибели поли-
цейского. Мужчина был 
уверен, что автомобиль с 
проблесковыми маячками 
движется, а когда понял, 
что это не так, было уже 
поздно перестраиваться.

Как стало известно 
«МК», смертельное ДТП, 
в котором погиб замести-
тель командира 2-й роты 
8-го батальона 2-го полка 
ДПС «Южный» 47-летний 
Олег Егоров, произошло 
в среду днем на 75-м ки-
лометре трассы «Крым». 
Капитан приехал сюда, 
чтобы обеспечить без-
опасность рабочих, ко-
торые латали дорожное 
полотно.

Между тем из деревни 
Новоселки Чеховского го-
родского округа выехал 
грузовик, принадлежа-
щий строительной фир-
ме под управлением жи-
теля Калужской области. 
Позже виновник аварии 
рассказал сотрудникам 
полиции, что выполнял 
рейс по стандартному 

расписанию. Он выгрузил 
в Чехове стройматериалы 
и ехал пустым, причем пе-
ред выездом успел отдо-
хнуть. Машину со спецсиг-
налами он заметил сразу, 
однако посчитал, что она 
тоже движется. А когда 
сообразил, что транспорт 
стоит, выкручивать руль 
было уже поздно. Боль-
шегруз влетел в «Форд» 
капитана полиции, а слу-
жебный автомобиль, в 
свою очередь, врезался 
одновременно в отбойник 
и «газель».

Егоров получил тяжелые 
травмы и умер через пол-
часа в реанимобиле. До-
рожники, ради которых со-
трудник ГИБДД и оказался 
в этом неудачном месте, 
буквально рвали на себе 
волосы, когда узнали, что 
он погиб. «Дел оставалось 
буквально на две минуты, 
и можно было двигаться 
дальше, на следующий 
участок, и тут случилась 
авария», — рассказали 
они. Кстати, рабочие не 
выставили знак аварийной 
остановки. Они объяснили 
это тем, что постоянно пе-
ремещались и не видели 
в этом необходимости. А 
ведь это простое правило 
могло спасти сотруднику 
ГИБДД жизнь.

У погибшего капитана 
остались жена и двое де-
тей. Что касается виновни-
ка аварии, то его, скорее 
всего, отпустят под до-
машний арест, который он 
будет отбывать в городе 
Кременки. В Московской 
области мужчина успел 
проработать всего лишь 
два месяца, хотя его об-
щий водительский стаж 
составляет 20 лет.

НЕДОСТАЮЩИЕ КОСТИ ЗАМЕНЯТ ЯИЧНОЙ 
СКОРЛУПОЙ

Латать повреждения 
черепа при помощи яич-
ной скорлупы предложи-
ли специалисты Центра 
композиционных мате-
риалов НИТУ «МИСиС». 
Разработанный ими новый 
состав оказался крепче 
обычных синтетических 
полимеров, которые ис-
пользуются в качестве 
«костного цемента».

Как пояснили «МК» в 
МИСиС, синтетические 
полимеры, к примеру, 
полиметилметакрилат, 
способны самостоятельно 
затвердевать и обладают 
высокой прочностью. Но 
их минус в том, что они 
биоинертны, то есть слабо 
взаимодействуют с жи-
выми тканями и почти не 
срастаются с костью.

Ко л л е к т и в Ц е н т ра 
композиционных мате-
риалов решил улучшить 

полиметилметакрилат, 
добавив силикатную био-
керамику — диопсид. Это 
вещество, приготовлен-
ное из яичной скорлупы, 
оказалось совершенно 
нетоксичным для живых 
клеток и способно сра-
статься с костной тка-
нью. К сведению, яичная 
скорлупа давно известна 
полезными для здоровья 
свойствами, такими, как 
минерализация и рост ко-
стей, лечение остеопоро-
за. Поэтому ее и решили 
попробовать в качестве 
костного трансплантата.

В ходе опытов иссле-
дователи эксперимен-
тировали с разными про-
порциями диопсида в 
полимере — 25%, 50% и 
75%. Лучшие результаты 
показали образцы, содер-
жащие 50% диопсида, — 
они продемонстрировали 

увеличение прочности ко-
стей при сжатии в 4 раза 
и хорошее «прорастание» 
в костную ткань. Механи-
ческие свойства получен-
ного композита оказались 
очень схожими со свой-
ствами губчатой кости че-
ловеческого организма. 
Теперь он может быть ис-
пользован для надежной 
фиксации искусственных 
суставов, имплантатов, 
закрытия дефектов чере-
па при различных травмах 
и т.д.

ВРАЧУ-ПРОФЕССОРУ ПРОСТИЛИ 
СМЕРТЕЛЬНУЮ ДРАКУ С ПЬЯНЫМ 

СОСЕДОМ
Избежать наказания за 

смерть соседа удалось 
профессору Московского 
государственного медико-
стоматологического 
университета Дмитрию 
Богданову. Присяжные 
решили, что медик неви-
новен.

Как ранее сообщал «МК», 
трагедии в доме на Ново-
рогожской улице пред-
шествовали регулярные 
пьяные выходки соседа 
профессора. Денис к сво-
им 25 годам уже дважды 
привлекался к уголовной 
ответственности, в том 
числе за нападение с но-
жом на подростка. После 
освобождения из тюрьмы 
он регулярно устраивал 
попойки с друзьями по но-
чам. Ближайшие соседи 
— Богдановы — и раньше 
были вынуждены вызы-
вать полицию к молодому 
пропойце, но эти визиты 
на него не действовали. 

Вечером 29 декабря 
2018 года мать Дениса, 
приехав в гости, застала 
его вдрызг пьяным и вновь 
устроила ему выволочку. 
В квартире царил беспо-
рядок, магнитофон орал 
на полную мощь. Тунея-
дец сначала решил, что 
мать приехала по вызову 
консьержки, и устроил 
скандал ей, потом пере-
ключился на соседей. 
Он позвонил в дверь Бог-
дановым и обругал жену 
Дмитрия Юрьевича ма-
том. На шум в коридор 
выскочил сначала сын 
женщины, а затем и су-
пруг. Завязалась драка. 
По версии следствия, в 
ходе борьбы медик при-
жал соседа к стенке и стал 
душить, а затем повалил 
на пол. 

В итоге Дениса увезли 
полицейские. А через не-
сколько часов пришли пе-
чальные вести — дебошир 
скончался от асфиксии. 
Богданову предъявили 

обвинение в убийстве. 
Масла в огонь подлила 
и мать погибшего. Она 
заявила, что сын просто 
хотел спросить у соседей, 
чем он им мешает. 

В Таганском суд е 
прися ж ные вынесли 
оправдательный вер-
дикт. Сыграла свою роль 
безупречная репутация 
семьи Богдановых — по-
томственных врачей. Су-
пруга Дмитрия Юрьевича 
работала в местной по-
ликлинике специалистом 
УЗИ. Взрослый сын четы 
отслужил в армии и со-
бирался поступать в вуз, 
супруг работал в МГМСУ 
на кафедре эндоскопи-
ческой хирургии. Также 
читал лекции медикам 
по курсу «Эндохирургия. 
Сестринское дело».

Главным аргументом 
для народных судей мог-
ли стать сомнительные 
результаты экспертизы. 
Представитель Богдано-
ва предположил: смерть 
молодого выпивохи могла 
наступить не от асфиксии, 
а от сердечной недоста-
точности на фоне дли-
тельного употребления 
алкоголя. Что до следа 
на шее, то он остался не 
от рук профессора, а от 
нательного крестика. В 
итоге врач был оправдан. 
Причем сами родные Бог-
данова признались, что не 
ожидали такого счастли-
вого финала.

ТЕЛЕФОННЫЕ МОШЕННИКИ «ЗАБРОСИЛИ» 
АМЕРИКАНСКОМУ БАСКЕТБОЛИСТУ ТРЕХОЧКОВЫЙ
Игроки баскетбольно-

го клуба ЦСКА подвер-
глись настоящей атаке 
телефонных мошенни-
ков. Аферисты дважды 
делали рассылку всем 
игрокам с просьбой пе-
речислить деньги, но по-
пался на удочку только 
бывший член команды 
американского проис-
хождения — 33-летний 
Кайл Хайнс.

Как стало известно 
«МК», первый раз неиз-
вестные жулики попыта-
лись обчистить кошельки 
баскетболистов 1 мая — 
тогда почти все игроки 
получили сообщения в 
мессенджеры якобы от 
врача-физиотерапевта 
команды. Отправитель 
сообщения просил пере-
вести ему деньги, обещая 
вернуть долг в ближайшее 
время. Многим спортсме-
нам это сообщение пока-
залось подозрительным, 
и они написали об этом 
в общем чате команды. 

В ходе переписки стало 
понятно, что врач не от-
правлял никаких сообще-
ний.

— Никто из ребят, кроме 
Кайла Хайнса, не перевел 
деньги, — говорит спор-
тивный директор коман-
ды. — Он на тот момент 
находился за океаном и, 
наверное, из-за разницы 

во времени не прочитал 
переписку в чате.

Четырехкратный чем-
пион баскетбольной Ев-
ролиги, который недавно 
покинул клуб после семи-
летнего сотрудничества, 
перевел мошенникам 75 
тысяч рублей. О непри-
ятной истории хотели за-
быть, но спустя два меся-
ца спортсмены вновь чуть 
не стали жертвами афе-
ристов. На этот раз со-
общение с неизвестного 
номера с просьбой пере-
вести деньги поступило 
якобы от пресс-атташе 
команды. Но в этот раз 
никто из баскетболистов 
не поверил злоумышлен-
никам. Однако же играю-
щий на позиции тяжелого 
форварда Семен Антонов 
все-таки решил обратить-
ся в правоохранительные 
органы с заявлением. 
Также заявление от лица 
Кайла Хайнса написал 
спортивный директор 
команды.

ЭКОНОМИСТ ИЗ ПОДМОСКОВЬЯ 
ПОХУДЕЛА ДО СМЕРТИ

Из-за проблем со здо-
ровьем, вызванных чрез-
мерной худобой, умерла 
35-летняя гражданка Ар-
мении в подмосковном 
Долгопрудном. Женщи-
на долго лечилась от ано-
рексии, но организм все 
равно отторгал пищу.

Как стало известно 
«МК», трагедия разыгра-
лась 12 августа. Погибшая 
Лилия (имена изменены), 
по профессии экономист, 
жила с мамой и братом. 
Брат открыл в Долгопруд-
ном цех по изготовлению 
сладкой выпечки. Лилия 
была крайне болезненной 
особой. Началось все со 
студенческой скамьи еще 
на родине, когда девушка 
увлеклась диетами. Хотя, 
со слов родных, Лилия 
не была толстушкой, ей 
самой казалось, что она 
много весит. Она считала 

калории и практически ни-
чего не ела. А если прини-
мала пищу, то тут же про-
воцировала рвоту. В итоге 
еда перестала усваивать-
ся, девушка стала весить 
меньше 45 кг при росте 
около 170 см. Ей был по-
ставлен диагноз анорек-
сия. Два раза родствен-
ники госпитализировали 
ее в неврологическое от-
деление. Она постоянно 
плохо себя чувствовала.

В роковой день дома 
был брат, все произо-
шло на его глазах. Около 
20.00 Лилия приняла во-
дные процедуры и вышла 
из ванной комнаты. Брат  
заметил, что она тяжело 
дышит и едва дошла до 
кровати. Мужчина пощу-
пал пульс — его не было. 
По предварительным дан-
ным, у нее остановилось 
сердце.

telegram:@mk_srochno

ЛИ
ЧН

Ы
Й 

АР
ХИ

Вw
Ik

Ip
eD

Ia

КА
Д

Р 
Из

 В
И

Д
ЕО

М
И

СИ
С



«ТАВРИДА» — 
НАША
«МК» посмотрел, как готовят 
к открытию главную дорогу 
Крыма
Уже в сентябре жизнь Крыма изме-
нится — будет открыто рабочее дви-
жение по трассе «Таврида». Она, как 
это ни банально звучит, действитель-
но является главной транспортной 
артерией полуострова, проходящей 
от Керчи, в обход Симферополя, и до 
Севастополя. Строителям осталось 
доделать сущие пустяки, 5% работ. 
Как идут работы, посмотрел наш 
корреспондент.

Трасса, даже в нынешнем недоделанном 
состоянии, уже значительно облегчила жизнь 
крымчан и туристов. Если раньше, как рас-
сказывает руководитель ГКУ «Служба авто-
мобильных дорог РК» Александр Нефедов, 
путь от Керчи до Симферополя на машине 
занимал от 5 до 9 часов, то сейчас, если не 
лихачить, доехать можно за два с небольшим 
часа. Когда будет готов объезд Симферополя, 
окончательно доделана развязка на Евпаторию, 
это разгрузит и столицу региона. Значительно 
проще станет добираться и к новому аэропорту 
Симферополя. Открытие рабочего движения 
означает, что по трассе начнется движение и 
одновременно станет работать госкомиссия 
по приемке, которая должна будет дать за-
ключение о соответствии. Планируется, что 
комиссия проработает до декабря, когда со-
стоится официальное открытие «Тавриды».

Сама укладка дорожного покрытия напо-
минает филиал ада — шумно, жарко, дымно. 
Выходящая из укладчика так называемая 
«плита» имеет температуру 120 градусов. 
Поэтому, кстати, у дорожников любимая об-
увь — до сих пор выпускаемые еще советские 
кроссовки «Динамо». Только у них подошва 
выдерживает такой нагрев и не плавится. 

Но когда видишь, как в этом аду рождается 
ровная, словно бархатистая на вид, уходящая 
между зеленых холмов куда-то вдаль, к без-
донному крымскому небу, магистраль, берет 
гордость за страну и людей труда.

На одном из участков, недалеко от Сим-
ферополя, дорожников ждал сюрприз. Они в 
буквальном смысле едва не провалились под 
землю — вскрыли свод огромной карстовой 
пещеры протяженностью 1,7 км. Это оказа-
лось открытием мирового значения, до конца 
еще не оцененным. Достаточно сказать, что 
здесь было найдено такое количество костных 
останков доисторических животных (около 
100 кубометров костеносного слоя), живших 
более 1,5 миллионов лет назад, какое еще ни 
разу не удавалось обнаружить. Чтобы сохра-
нить и пещеру, и дорогу, было принято нестан-
дартное решение. Опять же впервые в мире 
был возведен «подземный мост». Строители 
положили на 95 свай бетонное перекрытие 
метровой толщины и протяженностью 130 
метров. Увидеть все это нельзя — «мост» на-
ходится внутри холма, по которому проходит 
трасса. Сейчас дорожники и ученые оборуду-
ют входы в пещеру — она будет открыта для 
посетителей, и одновременно здесь будет 

продолжаться научная работа.
«Тавриду» строят всей страной: примерно 

половина рабочих из Крыма, остальные — 
практически из всех регионов России. Ин-
тересно, что это не просто гастарбайтеры, 
а квалифицированные рабочие, опытные 
дорожники. Что удивительно, нет обычных 
жалоб на зарплату. Сотрудник лаборатории, 
тестирующий покрытие, сказал, что получает 
около 70 тысяч рублей.

Тестирование проходит постоянно — на 
каждом уложенном за смену участке. Для это-
го прямо посередине полосы высверливается 
керн, который затем проверяют на прочность 
— достаточно ли уплотнение, произошло ли 
соединение разных слоев покрытия и так да-
лее. Кстати, когда заделывают получившееся 
отверстие, оставляют примерно сантиметро-
вой высоты бугорок — вручную невозможно 
добиться нужной плотности, а вот проез-
жающие машины со временем утрамбуют 
его как надо. Интересно, что все материалы, 
применяющиеся сейчас при строительстве 
дороги, — отечественные. Конечно, ничего 
удивительного в отечественной щебенке нет, 
но вся «химия», битум и специальный вяжу-
щий полимер производятся в России нашими 
нефтяными компаниями. Технология, по ко-
торой делают «Тавриду», самая современная 
из тех, что есть в мире. В первую очередь 
это касается самого дорожного полотна. Но 
не только. Дорога, по крайней мере на тех 
участках, по которым удалось проехать, про-
изводит очень хорошее впечатление — вся 
с иголочки, яркая разметка, современное 
освещение, отбойники и разделители пото-
ков. Даже «покраска газонов» присутствует. 
То, что принято считать «покраской», на самом 
деле — гидропосевные работы. Из большой 
автоцистерны голые откосы трассы заливают 
зеленой жидкостью — это смесь семян, удо-
брений и мульчи (молотой коры) с красителем. 
Краситель (он бывает и красным, но выглядит 
это слишком тревожно) помогает контроли-
ровать равномерность засеивания.

Но главное во всем этом — люди и их 
труд. Когда мы уезжали из Крыма, уже стемне-
ло, но рабочие на трассе не останавливались 
ни на секунду. Было ощущение, что попал в 
какой-то пропагандистский советский фильм 
о стройках века. Но это была реальность, и 
это внушает оптимизм — ведь можем.

Дмитрий ПОПОВ.

Михаил Мишустин начал большое 
турне по Дальнему Востоку. Мятеж-
ного Хабаровска в нем нет, а график 
поездки подчеркнуто аполитичен: в 
нем преобладают социальные и про-
изводственные объекты, а также ме-
роприятия по экономической тема-
тике. Уже в первом пункте маршрута 
— Анадыре — премьер продемон-
стрировал, что просто так лить воду 
на совещаниях не намерен и будет 
тщательно разбираться с самыми 
насущными проблемами каждого 
региона. Причем публично. 

Большие начальники нечасто добирают-
ся до самого удаленного форпоста России. 
Владимир Путин, несмотря на обещания, на 
Чукотке не был ни разу. А Дмитрий Медведев 
приезжал в 2008 году: еще «живой» Роман 
Абрамович возил его в оленеводческую бри-
гаду и развлекал выступлениями националь-
ных коллективов. На этом фоне сценарий 
визита Мишустина оказался подчеркнуто 
деловым — никакого этнокультурного ком-
понента и посиделок за самоваром в чуме. 
Приземлившись в Анадыре, премьер сразу 
отправился в теплицу посмотреть, как растут 
огурцы. Для местных жителей собственные 
овощи — это не обыденность, а самое на-
стоящее чудо. Все, кто приезжает на Чукот-
ку впервые, обязательно фотографируют 
ценники в местных магазинах: килограмм 
бананов — 350–500 руб., яблоки — 300–400 
руб., картофель — 120–180 руб. Большинство 
продуктов так и останутся привозными (и 
безумно дорогими!), но вот овощи и зелень 
при некоторых ухищрениях можно получать 
свои. Мишустину показали выращенный на 
гидропонике под специальными светоэф-
фективными лампами настоящий чукотский 
огурец. Сейчас их производят около 7 тонн в 
год, но есть планы увеличить производство до 
27 тонн — тогда и цены не будут такими куса-
чими. Также в теплицах выращивают зеленый 
лук, укроп и почему-то базилик, который не 
мог не привлечь внимания премьера. Глава 
кабмина угостился свежей веточкой сам и за-
одно накормил сопровождавшего его Антона 
Силуанова. Министр финансов привычно по-
интересовался: «А сколько стоит?» Но хозяева 
решили больше не пугать высоких гостей 

сумасшедшими цифрами, тем более что и 
так понятно: продовольственная корзина на 
Чукотке в силу ряда причин — самая дорогая 
из всех субъектов РФ. Мишустин пообещал 
поддержать местных пионеров овощевод-
ства через субсидии и призвал губернатора 
«масштабировать проект». «Через год приедет 
делегация и проверит, как идет работа!» — 
предупредил он. 

Следующим пунктом на пути следова-
ния кортежа премьер-министра оказалась 
анадырская больница. Журналисты заподо-
зрили, что именно тут был диагностирован 
коронавирус у полпреда президента в ДФО 
Юрия Трутнева, но врачи заверили, что даже 
в глаза московского чиновника не видели. В 
отделении сдачи анализов и переливания 
крови гораздо больше были озабочены не-
сознательностью местного донора Федора 
Федоровича: вопреки рекомендациям он с 
утра наелся хлеба с маслом — и вот теперь 
его чересчур жирную кровь лаборантам со 

слезами на глазах приходилось сливать в 
утиль. Что касается Юрия Трутнева, то, как 
решили некоторые политологи, коронави-
рус настиг его как нельзя кстати: Мишустин 
явно приехал на Дальний Восток с большой 
ревизией (кроме Чукотки он посетит также 
Камчатку, Магадан и Амурскую область), и 
болезнь позволит полпреду избежать раз-
бора полетов. В итоге в больнице вместе с 
главврачом Мишустина встречал министр 
здравоохранения Михаил Мурашко, который и 
сам был удивлен высоким уровнем чукотско-
го здравоохранения (хотя чему удивляться, 
если клиника создавалась при Абрамовиче), 
и премьеру передал свое настроение. «Я, 
признаться, не ожидал, — заявил после осмо-
тра помещений глава кабмина. — Это ничем 
не отличается от многих клиник Москвы. И 
ремонт основательный, и оборудование не-
плохое. Лучшая больница из тех, что я видел 
в регионах». Анадырским медикам премьер 
рассказал, что правительство думает над 
тем, как продлить меры поддержки, «чтобы 
никого не обидеть». А заодно напомнил, что 
скоро у них будет возможность привиться 
от коронавируса. «Уже не будет того риска 

работы с больными, и все у нас будет в по-
рядке», — обнадежил он. 

Пока Мишустин общался с врачами, к 
его кортежу начали подтягиваться местные 
жители. Такого количества машин, да еще в 
одном месте, в Анадыре отродясь не виде-
ли: дорог здесь практически нет, и даже из 
аэропорта приходится добираться в город 
либо по воде, либо по воздуху. В целом отсут-
ствие инфраструктуры — главная проблема 
региона. Существующая атомная станция 
давно выработала свой срок — один блок уже 
закрыт, а остальные планируется вывести из 
эксплуатации к 2023 году. Специально для 
обеспечения Чукотки энергией к ее берегам 
была направлена первая в России плавучая 
атомная станция «Ломоносов». Пока она за-
гружена не на полную мощность, но уже вы-
яснилось, что киловатт-час, выработанный 
на платформе, стоит дороже, чем поставки 
с АЭС. Михаил Мишустин решил публично 
разобраться, почему так происходит и каковы 
перспективы, — ведь когда все блоки АЭС 
закроются, у населения и бизнеса не будет 
другой альтернативы. «Коллеги, если тарифы 
вырастут, что вы людям скажете? — поинтере-
совался он у министров финансов, энергетики 
и присоединившегося к ним представителя 
«Росатома». — Надо покрывать издержки, и 
чтобы не было у нас тут никаких игр!». 

С использованием потенциала плаву-
чей АЭС на Чукотке связывают перспективы 
разработки богатейшего месторождения 
цветных металлов. В нем обнаружены боль-
шие запасы меди, которую можно будет вы-
годно продавать в Китай, а также молибдена, 
серебра и золота. Инвесторы рассказали 
премьеру, что из-за тяжелых климатических 
условий горно-обогатительный комбинат 
планируется построить с использованием 
цифровых технологий — руду будут перевоз-
ить самосвалы-беспилотники и сортировать 
оснащенные искусственным интеллектом 
роботы. Однако вопреки ожиданиям большого 
впечатления на премьера эти рассказы не 
произвели. «Главное для нас — это рабочие 
места, — отрезал он. — Вы не торопитесь, 
может, вам жители Чукотки все лучше ро-
ботов сделают». Не стесняясь журналистов, 
Мишустин поинтересовался у инвесторов 
ожидаемой доходностью и, услышав про 
14%, пришел к выводу, что жаловаться им 
в принципе не на что. Государство, конечно, 
часть затрат, связанных с инфраструктурой, 
возьмет на себя, но и бизнесу придется рас-
кошелиться. «Будет 3,5 тыс. рабочих мест», 
— тут же пообещали премьеру. 

Елена ЕГОРОВА. 
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В этом году в школу должны пой-
ти 17 миллионов российских 
детей, в том числе 1,9 млн пер-
воклассников. Ожидается, что 

точная и окончательная информация о том, 
как будет организован процесс обучения в 
каждом конкретном регионе РФ, будет озву-
чена чиновниками к 20 августа. Однако уже 
сейчас у руководителей учебных заведений 
есть примерное представление, что ждет 
всех участников образовательного процесса 
в ближайшем будущем. Об этом на условиях 
анонимности мы поговорили с директором 
московской школы.

— Смогут ли школы выполнить тре-
бования Роспотребнадзора? Родители 
боятся, что к концу сентября всех опять 
переведут на дистанционку.

— Конечно, точный ответ на этот вопрос 
даст время, мы можем только надеяться. В 
списке Роспотребнадзора много пунктов, 
часть из них вполне выполнимы, были бы 
деньги, другие — весьма сомнительны. До-
пустим, к требованию измерять всем школь-
никам температуру на входе мы привыкли 
еще в марте. Правда, теперь рекомендуют 
запускать детей через все школьные входы, 
чтобы уменьшить столпотворение. Но систему 
проходов тоже никто не отменял, значит, на 
каждом входе нужно поставить турникеты 
и посадить охранника, вопрос, где взять на 
это деньги. 

С аппаратами для обеззараживания воз-
духа проблем нет, в большинстве школ уже 
закуплены передвижные рециркуляторы, 
которые можно перемещать между классами. 

Указаний вешать в каждый класс отдельный 
прибор пока не поступало. Также мы обязаны 
проводить регулярную дезинфекцию всех 
помещений и поверхностей: парт, стульев, 
выключателей, кулеров с водой. В каждом 
классе процедура должна осуществляться 
утром перед занятиями и после окончания 
уроков. Технически все это делается, есте-
ственно, без проблем, но опять же требует 
от школы дополнительных затрат на зар-
платы клининговому персоналу и покупку 
дезинфицирующих средств. В большинстве 
регионов власти не планируют увеличивать 
финансирование школ, просто говорят дирек-
тору: «крутись как хочешь». Вот это серьезная 
проблема. Ведь на все требуются деньги, в 
том числе на покупку тех же санитайзеров 
для рук, которые дети, в том числе из балов-
ства, наверняка будут расходовать в больших 
количествах. Про обязательное ношение 
масок и перчаток для учителей окончатель-
ного решения пока нет. Но если будет, это 
тоже забота школы. Точно носить их при-
дется вспомогательному персоналу, в том 
числе работникам столовой и уборщицам. 
Для школьников ношение средств защиты, 
очевидно, станет добровольным. 

— А как быть с ограничением количе-
ства учащихся в классе и разным време-
нем начала уроков?

— Вот тут начинается самое сложное. 
Понятно, что проводить занятия для каждо-
го класса в закрепленном за ним кабинете 
мы сможем. Физкультуру, пока будет по-
зволять погода, организуем на улице. Но 
вот как выполнить требование социального 

дистанцирования детей в школах — пока не 
представляю. Минпросвещения настаивало, 
чтобы в каждом кабинете находилось не 
больше 13 учащихся. А что делать, если их 
в классе 28–35? Если делить каждый класс 
на подгруппы, помещений в школе просто не 
хватит, да и штат педагогов нужно увеличить 
в 2 раза. Мы надеемся, что это требование 
в конце концов снимут. К тому же в той же 
столовой, согласно правилам, дети должны 
соблюдать дистанцию в 1,5 метра только с 
другими классами, с одноклассниками они 
могут сидеть за столом рядом. Какой тогда 
смысл рассаживать школьников в кабине-
те на расстоянии, если во время завтрака 
они все равно близко контактируют друг 
с другом? Да и на переменах ограничить 
внутриклассное общение невозможно, это 
же дети.  

Помимо этого есть требование начинать 
уроки у классов в разное время, чтобы дети 
не пересекались на входе и выходе в школу, 
на переменах и в столовой. Например, у 8«А» 
урок начинается в 8.30, а перемена в 9.15, 
у 9«Б» урок в 8.45, перемена — в 9.30 и так 
далее. Но опять же на практике пока никто не 
пробовал даже расписание составить по та-
кой схеме, чтобы еще и учителя-предметники 
успевали бегать из класса в класс. Думаю, 
если потоки детей все-таки решат разво-
дить именно таким образом, индивидуальное 
время уроков будет устанавливаться в рамках 
одной или нескольких параллелей. В любом 
случае, каждое учебное заведение должно 
ввести запрет на контакт детей из разных 
классов и отслеживать его исполнение с по-
мощью камер и дежурных учителей. Сделать 
это очень непросто, во многих школах дети 
дружат с ребятами из других классов. Да и 
как объяснить ученикам, почему на улице они 
могут спокойно общаться, а в школе нет?

— Что будет с кружками и группа-
ми продленного дня в контексте новых 
правил? 

— С кружками в нашей школе вопрос 
пока полностью повис в воздухе. Если они 
и начнутся, то точно не раньше конца сен-
тября. Для начала мы должны разобраться 
с основной учебой, а потом в зависимости 
от расписания решать, что делать с допол-
нительным образованием. Полагаю, что все 
кружки, специфика которых позволяет, начнут 
учебный год в дистанте. С группой продлен-
ного дня опять же вопрос болезненный. По 
новым правилам мы не можем собирать в одну 
группу детей из разных классов, как делали 
раньше. А организовать отдельную продленку 
для каждого класса невозможно, просто нет 
столько воспитателей. Да и если детей у каж-
дого воспитателя будет мало, родительскую 
плату за присмотр, по идее, нужно повышать, 
или эти расходы опять лягут на школу. 

В любом случае на данный момент окон-
чательных указаний еще нет, даже по пово-
ду праздничной линейки нет ясности. До 1 
сентября, как у нас обычно бывает, все может 
десять раз поменяться в ту или иную сторону. 
Полагаю, непрерывная смена правил игры ждет 
нас и в сентябре. Новые порядки неминуемо 
будут устанавливаться в зависимости от эпиде-
миологической обстановки в стране и в самих 
учебных заведениях. В любом случае сейчас 
главное вернуть детей и учителей в школу. 

Пока ясно одно — школам предложили 
самостоятельно пройти этот подчас трудно-
выполнимый антивирусный квест: каждый 
как сможет.

Светлана ЦИКУЛИНА.
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Мэр Москвы Сергей Собянин со-
общил, что 1 сентября этого года 
в столичных школах линеек и мас-
совых мероприятий не будет.
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КРЫМ

ОБРАЗОВАНИЕ
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ЗДРАВСТВУЙ, ШКОЛА, НОВЫЙ КВЕСТ!

МИШУСТИН ПРЕДПОЧЕЛ 
ЖИТЕЛЕЙ АНАДЫРЯ РОБОТАМ
Началось большое турне 
премьера на Дальний Восток

Кости животных, живших 1,5 
млн лет назад, найденные при 
строительстве трассы «Таврида».

Дыра в земле — 
это боковой вход 
в уникальную 
карстовую пещеру.

Мишустин  
в анадырской 
больнице.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Горячее 
предложение 
руки и сердца 
сделал  
каскадер 
своей  
возлюбленной 

КАДР

Охарактеризуйте то, что в настоящее время происходит 
в Белоруссии

Выборы президента Белоруссии (в общем, без конкретики) 11
Массовые беспорядки / митинги / демонстрации / забастовки 11
Народ недоволен действующей властью / 
бунт против Лукашенко и его власти     10
Люди недовольны результатами выборов / акции протеста против 
нечестных выборов     7
Бардак / беспредел / безобразие     6
Лукашенко пытается удержать власть любыми способами / 
диктатура     6
Попытка организовать Майдан, как на Украине / 
второй Майдан     5
Влияние Запада / провокация со стороны других стран 4
Все нормально     2
Затрудняюсь ответить     31

Как россияне относятся к происходящему в Белоруссии
(Опрос ВЦИОМ)
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В момент 
признания 
52-летнему 
британцу Рики 
Эшу подожг-
ли спину. И в 
таком виде он 
клялся в любви 
и верности. 
48-летняя мед-
сестра Катрина 
Добсон про-
шептала «да», 
увидев такой 
огонь страсти.

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

ЗАКОН

ЗА ПРОПАГАНДУ НАРКОТИКОВ ПРЕДЛОЖИЛИ САЖАТЬ
Сажать в тюрьму за 
пропаганду наркотиков 
предложило МВД. Не-
обходимые для этого по-
правки в Уголовный кодекс 
и УПК, а также закон «О 
наркотических средствах и 
психотропных веществах» 
сейчас разрабатываются. В 
настоящее время суще-

ствует только администра-
тивная ответственность за 
пропаганду или рекламу 
наркотических веществ. 
Штрафы небольшие, от 
4000–5000 рублей для 
граждан. Ведомство плани-
рует привлекать к уголов-
ной ответственности тех, 
кто ранее уже получил такой 

штраф, но не одумался и 
нарушил закон повторно. 
В новой уголовной статье 
могут появиться наказания 
как за активную рекламу 
наркотиков в Интернете, так 
и за рассказы о технологии 
их производства. Также в 
законе будет закреплено 
понятие пропаганды. 

Телеведущий Владимир ПОЗНЕР: 

«Не надо было быть особенно проницательным человеком, 
чтобы еще тогда понять, кто такой Александр Лукашенко — 
советский продукт в худшем виде, человек, готовый ради 
удержания своей власти применить самые крайние меры».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Известный журналист в своей колонке «Познер Online» рассказал о своей 
первой встрече с президентом Белоруссии 25 лет назад и о том, какое 
впечатление он на него произвел. 

ЦИТАТА

КОРРУПЦИЯ

В «ШКОЛЕ МИЛИЦИИ» КУРСАНТОВ ОБЛОЖИЛИ ДАНЬЮ
На Ставрополье накрыли 
сеть преподавателей-
взяточников из «школы 
милиции». Задержано 13 
сотрудников ставропольско-
го филиала Краснодарского 
университета МВД. В том 
числе среди задержанных 
— руководитель филиала, 
ряд начальников кафедр, 
другой персонал. Всех их 
обвиняют в налаженной си-
стеме получения взяток. Во 
время обыска на служебной 
квартире главы филиала 
были найдены наличные 
деньги в размере более 

3,5 миллиона рублей, у его 
зама — дорогие ювелирные 
украшения. А в кабинете 

обнаружены ежедневники 
с фамилиями курсантов и 
суммами взяток. 

ФЕМИДА

ВЗЯТКА КЕДРОВЫМИ ОРЕХАМИ 
Житель Приморья, решивший подкупить 
директора автошколы шестью мешками 
орехов, получил три года условно. Про-
куратура края сообщила, что приморец хотел 
получить справку о прохождении обучения 
на водителя категории «В». Но поскольку на 
занятия он не ходил, то документы приоб-
рести решил... с помощью кедровых орехов. 
Получивший подарок директор автошколы 
нужные документы сделал. И за это ему 
также предстоит ответить. Но его дело вы-
делено в отдельное производство. 
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свежесобранный орех кедрача в 
стандартной мешковине под за-
шивку весит порядка 40 кг. Шесть 
мешков — это 240 кг. Килограмм 

неочищенных кедровых орешков стоит в 
среднем 1000 рублей. Так что взятка в пере-
воде на деньги получилась внушительная 
— около 240 тысяч рублей. 

НАУКА

ЗЕМЛЯНИКА ИЗ ПРОБИРКИ
В Удмуртии ученые вы-
вели землянику в про-
бирке. Считается, что она 
будет лучше укореняться в 
земле. Новый способ при-
менения биотехнологии 
разработан в Удмуртском 
федеральном исследова-
тельском центре (УдмФИЦ) 
УрО РАН. По мнению ученых, 
данный способ сокращает 
продолжительность этапа 
укоренения микрочеренков 
садовых и ягодных культур. 
Еще такой способ пригодит-
ся для улучшения качества 
корневой системы и «вывода 

кондиционных микрорасте-
ний с высокой способностью 
приживания в нестерильных 
условиях». А если проще, то 
усы такой земляники быстро 
дадут на участке здоровые 

и многочисленные всходы. 
Которые к тому же будут 
чисты от патогенов грибной, 
вирусной и бактериальной 
природы, устойчивы к болез-
ням растения. 

ЗА ДЕТЕЙ «ЗАПЛАТЯТ» ВПЕРЕД
В августе подмосковные 
семьи получат «детские» 
деньги сразу за два меся-
ца — август и сентябрь, так 
они успеют подготовить 
все необходимое к началу 
учебного года. Кроме этого 
многодетные родители уже 
сейчас могут оформить 
выплату за приобретенную 
школьную форму, сообщили 
«МК» в министерстве соци-
ального развития Москов-
ской области.
  По словам министра 
социального развития Под-
московья Ирины Фаевской, 
«опережающую» выплату 
за сентябрь на детей под-

московные семьи смогут 
получить уже в этом месяце. 
Также многодетные семьи 
региона могут получить 
выплату в размере 3 тысяч 
рублей на обучающегося 
ребенка за приобретенную 
школьную форму, материаль-
ную помощь уже оформили 
9330 детей.
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Напомним, что 
размер ежемесяч-
ного пособия на 
детей до 1,5 года 
составляет 2296 

рублей, от 1,5 до 3 лет — 
4376 рублей, от 3 до 7 лет 
— 1148 рублей, от 7 и старше 
— 576 рублей. У одиноких 

матерей выплаты на детей 
составляют: до 1,5 года 
— 4591 рубль; от 1,5 до 3 лет 
— 6672 рубля; от 3 до 7 лет 
— 2296 рублей; от 7 и старше 
— 1147 рублей. В тех случаях, 
когда родители уклоняются 
от уплаты алиментов либо 
взыскание алиментов по 
каким-то причинам невоз-
можно, а также на детей 
военнослужащих, проходя-
щих службу по призыву, 
детские выплаты составляют 
следующие суммы: до 1,5 
года — 3156 рублей; от 1,5 до 
3 лет — 5237 рублей; от 3 до 7 
лет — 1722 рубля; от 7 и 
старше — 860 рублей.
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Потому что деятели куль-
туры в большой массе 
своей любили не только 
«братский народ». Мас-

скульт в наших особенных условиях 
и при наших традициях, как прави-

ло, дорожит дружбой с властью по-
более, чем любой другой дружбой. 

Говорил же Филипп Киркоров, об-
ладатель главной награды Беларуси 
— ордена Франциска Скарины, что не 

видит «никого, кроме Александра 
Григорьевича» в роли руководителя 
Беларуси. Говорил не когда-то там, а 
буквально намедни — на фестивале 
«Славянский базар» в Витебске в 

начале июля, когда Беларусь уже 
проснулась и забурлила накануне 
выборов. Проснулась, конечно, нео-
жиданно и без предупреждения, не 
дав не только Киркорову, но многим 

другим даже малейшей возможности как-
то сменить заезженную и изрядно исцара-
панную пластинку. В «МК» я уже цитировал 
Светлану Тихановскую, жену и домохозяйку, 
вынесенную историей в самый водоворот со-
бытий символом объединенной оппозиции и 
абсолютно всенародного протеста, которая 
очень уважительно, совершенно не желая 
задеть неосторожным словом народного 
артиста, попросила уважать народ, которо-
му слышать такое от их любимца «странно и 
оскорбительно». 

«Спасибо российским артистам, отка-
завшимся в эти дни от концертов в Белару-
си в поддержку Лукашенко», — взорвались 
благодарностями белорусы в соцсетях, когда 
заявленные на провластные агитки звез-
ды вдруг «явочным порядком» объявили об 
отмене своих визитов. «МК» описывал эту 
историю, и все бы хорошо, если бы такое 
«проявление солидарности» от странных 

персонажей не совпало с «вагнеровской» по-
становочной опереткой. Странных, поскольку 
все эти пьехи-карауловы, конечно, никогда 
прежде не были замечены в выпадах против 
власти, а т.н. солидарность на поверку вышла 
не с «братским народом», а с «задержанны-
ми и помещенными в СИЗО российскими 
гражданами» из полузаконных «чопов». Вот 
и вся «солидарность»: сказали не ехать, они 
и не поехали… 

Не одаренным орденами, а если и ода-
ренным, то не растерявшим совести арти-
стам, конечно, легче. Они никогда не теряли 
себя и не стояли перед выбором. Поэтому 
легко Макаревичу, легко Земфире просто 
и без лишних слов напомнить фрагмент 
минского концерта с многоголосым хором 
и тысячами зажженных огней, как это сей-
час каждый вечер происходит в Минске, и 
кратким кусочком песни: «Время сжигать 
мосты, время искать ответ и менять сгорев-
шие лампочки»…

Легко ли было Владимиру Спивакову, 
дирижеру, признанному мэтру, бросить в 
лицо Батьке не только орден Франциска Ска-
рины, полученный из его рук, но и гневное: 

«Сегодня на вашем «празднике» царит мра-
кобесие, тирания, насилие…»? Возможно, 
нет. Хотя он и прежде, пусть и не проявляя 
себя пассионарием по каждому поводу, со-
вершал Поступки, когда, например, из-за 
войны в Чечне отказался от ордена Дружбы 
народов, врученного ему президентом Ель-
циным, хотя был и даже остается дружен с 
супругой, теперь вдовой Ельцина, Наиной 
Иосифовной. 

Те, кто не отказался, либо промолчали, 
либо объяснили свои резоны через пресс-
службы, как Надежда Бабкина или Николай 
Басков. Объяснили витиевато, как раз по 
той самой формуле: один пишу, два в уме. 
Мол, белорусский народ мы любим, и на-
род нас любит, «награда приравнивается к 
настоящей любви народа». Почему должны 
отказываться? Тем более что и отмашки-то 
не было, как в случае с поездкой на минские 
гастроли. 

Другие, как Александр Серов, насмо-
тревшись, похоже, агиток на федканалах, 
пустились в злобный окрик: вы хотите, как 
на Украине? Что тут скажешь? 

Иосиф Пригожин рассуж дает за 

Владимира Спивакова, как он должен был 
бы поступить: не отказываться, дескать, от 
ордена, который «за гуманизм», а он ведь 
гуманист. Не хватило Владимиру Теодоровичу 
ума и сообразительности посоветоваться с 
Пригожиным, прежде чем принимать соб-
ственные решения и занимать личную по-
зицию. Но с народом Беларуси Пригожин 
все-таки «выразил солидарность». Чем и как, 
правда, большая загадка. И ведь не спросил 
никого, прежде чем определиться с позицией, 
не выслушал совета от того же Спивакова. 
Самый умный, значит… 

В страусиной позиции есть, безусловно, 
свои мотивации и резоны. Их можно разде-
лять или нет, но они есть. Вопрос только в 
том, сохранится ли эта «народная любовь», к 
которой артисты апеллируют и которой при-
крываются, когда «братский народ» наконец 
выяснит свои отношения с диктатором, а 
выяснив, выдохнет и оглянется по сторонам. 
В том числе на тех, кто был с ним, за него, 
рядом, сбоку, против, за. То есть когда «плачу-
щие утешатся», как тонко заметил Владимир 
Спиваков, возвращая орден диктатору... 

Артур ГАСПАРЯН.

Политологи оценили 
перспективу для России 
потерять Белоруссию
В нынешних белорусских протестах 
пугает не только то, как свирепству-
ют силовики. Пугает еще и ощуще-
ние того, что мы можем потерять 
действительно братскую страну, 
фактически последнюю в Европе, 
где 9 мая проходит парад Победы... 
Потерять так же, как в свое время 
потеряли Украину. О том, что ждет 
российско-белорусские отношения, 
мы поговорили с ведущими полито-
логами. Оптимизма не прибавилось.

Ситуация на самом деле удивительная. 
Казалось бы, подавляя протесты против Лу-
кашенко, белорусские силовики должны хотя 
бы морально «опираться» на российскую 
поддержку. Однако наших журналистов луп-
цуют не меньше остальных. Задерживаются и 
обвиняются в координации протеста россий-
ские граждане. В четверг были блокированы 
минские офисы «Яндекса». К счастью, обо-
шлось без задержаний и серьезных послед-
ствий — российская компания в Белоруссии 
сейчас работает в нормальном режиме.

— Что происходит и не отвернется 
ли от нас Белоруссия?

— Я могу говорить не о реальности меж-
дународных отношений, а о восприятиях — то 
есть о том, как это видится из России и из Бе-
ларуси, насколько мы можем судить об этом 
по социологическим данным. Неожиданным 
образом стало выясняться из просочившихся 

разговоров с этими «бойцами правопорядка», 
которые сейчас людей бьют, что, в их картине 
мира, это они так защищают свободу страны 
от России, которая хочет, организовав бес-
порядки, Беларусь поглотить. Они, в своих 
глазах, рыцари суверенитета. Лукашенко, 
очевидно, строил свою кампанию в том числе 
на невыраженном, но подразумеваемом те-
зисе, что именно он защищает страну от рос-
сийской аннексии, — сказала «МК» ведущий 
российский политолог Екатерина Шульман. 
— Недавно было опубликовано исследование 
Сергея Белановского об отношении к более 
глубокой интеграции России и Беларуси в 
обеих странах. Если кратко: россияне от-
носятся к такой перспективе амбивалентно 
и равнодушно, крымской эйфории в этом 
случае не произойдет, а белорусы — резко 
отрицательно. Видимо, именно поэтому Лу-
кашенко пытался оседлать эту тему — да, я 
вам надоел, но я единственный, кто стоит 
между вами и Москвой. Грубо говоря, это 
он стоит на пути российского танка, который 
уже едет на Минск. Назвать такую версию 
событий совсем уж безосновательной ни у 
кого, наверное, язык не повернется — такая 
у нас теперь репутация. Но Лукашенко это 
не помогло. Граждане сказали: тебя мы не 
хотим, но и Москву мы тоже не хотим. Они не 
купили эту дихотомию — или Лукашенко, или 
Россия. Еще раз напомню, что это касается 
не реальности, а восприятия.

— Может ли в Белоруссии, как на 
Украине, произойти «европейский 
поворот»?

— Для Евромайдана внешнеполитиче-
ская тематика была определяющей с самого 

начала. Началось все с вопроса: на кого мы 
ориентируемся — мы с Россией или мы с 
Евросоюзом? Для Беларуси этот вопрос 
не стоит. Протестующие используют бело-
русский флаг не потому, что они поголовно 
националисты, а потому, что этот флаг — это 
«не Лукашенко». «Европейский поворот» не 
является сюжетным драйвером протеста. 
Люди выходят, как говорится, «не про это».

— То есть отношение к России будет 
зависеть от наших же действий?

— Отношение — это не константа, оно 
зависит от действий. Представьте, что Рос-
сия вдруг решит поддержать Лукашенко всей 
душой и пошлет ему на помощь владикав-
казский ОМОН. Как люди после этого станут 
относиться к России?

Алексей Мухин, генеральный 
директор Центра политической ин-
формации, считает потерю Белоруссии 
маловероятной.

— У нас есть формат ОДКБ, у нас есть 
Союзное государство. Такое ощущение, что 
все забыли — Белоруссия подписала все 
документы и находится в очень прочной юри-
дической связи с Россией. И все действия 
против Белоруссии — это действия против 
России, со всеми вытекающими отсюда по-
следствиями. Но я бы поостерегся сейчас 
«аффилировать» в общественном сознании 
Лукашенко с Россией. Тем более что по-
следние годы он активно отмежевывался 
от России. Дело не в Лукашенко. Дело в том, 
что Польша запустила дезинтеграционный 
процесс в формате Союзного государства, 
чем проявила агрессию в отношении России 
и Белоруссии. И это вызывает сожаление. 
МИД Польши, конечно, одумался — начинает 
делать заявления. Но факт остается фактом. 
Участие Литвы и Польши в попытке государ-
ственного переворота в Белоруссии имеет 
очень сомнительные перспективы.

— То есть дальнейшие российско-
белорусские отношения будут развивать-
ся в формате Союзного государства?

— Да, его же никто не отменял. И именно 
в этом формате мы должны рассматривать 
инциденты в Белоруссии. Понятно, что Лу-
кашенко наделал громадное количество 
политических ошибок, за что ему придется 
расплачиваться. Но это не двоичный выбор — 
либо Лукашенко, либо Тихановская. У бело-
русского народа должен быть вообще выбор, 
потому что он обладает и сознательностью, 
и суверенностью в полной мере.

— Белоруссию мы не потеряем ни в 
коем случае?

— Я не могу сделать такой прогноз. 
Хотя возможность такого исхода собы-
тий, конечно, есть. Но на данном этапе она 
маловероятна.

Дмитрий ПОПОВ.

Вы знаете, что такое сельские клуб и 
ДК? Помните, какими они были? Нет, я сей-
час не про бесконечные панно с ленинскими 
профилями и серпами и молотами. Я про то, 
что помимо неизбежного пролеткульта там 
происходило еще много чего интересного, 
правильного и нужного — работали библио-
теки, на выходных крутили кино, понятное 
дело, дискотеки для молодежи и тому по-
добное. Там была жизнь.

Знаете, что стало с сельскими клуба-
ми сегодня? Не торопитесь отвечать: «Все 
закрыто-разрушено-заброшено». Да, к со-
жалению, в большинстве случаев вы окаже-
тесь правы, но не на сто процентов. Потому 
что кое-где сельские клубы и ДК живут до 
сих пор, и как живут!

Занесло меня в костромские земли, в 
село Унорож. Это где-то за Галичем, самая 
что ни на есть глубинка. В советское время, 
как положено, здесь был колхоз, в колхозе 
— клуб. Или даже Дворец культуры. Так вот, 
странное дело: советской власти давно уж 
нет, и Дом культуры — конечно, совсем не 
«дворец», но Дом — потому что есть куль-
тура! Убедился лично.

Можете себе представить, какие цифры 
значатся в бюджете министерства культуры 
Костромской области напротив пункта «ДК в 
с. Унорож»? Не уверен, что там вообще есть 
такой пункт. А между тем ДК существует. 
Почему? Кто его поддерживает, кто не дает 
развалиться старому советскому зданию 
и, главное, той движухе, которая оживляет 
эти стены? Люди. Сами местные жители. 
Работники клуба. Им это нужно. Их клуб — 
это часть их жизни.

В результате в заштатном Унороже есть 
свой хор. Костюмы шьют сами. Дают концер-
ты, выбираются даже на «гастроли». Сами 
изготавливают вязаные игрушки, вышивают 
иконы. На праздники устраивают ярмарки, 
продают эти сувениры, заработанное идет 
на содержание ДК. Они сами что-то там 
такое чинят, подкрашивают стены и забор 
и, в общем, совершенно не жалуются. Они 
живут полноценной жизнью! И потому Уно-
рож, село, известное еще с XIv века, сегодня 
существует на карте страны, а не пропало, 
как тысячи других подобных деревень по 
всей России-матушке. Здесь праздники 
отмечают всем селом: на Новый год, на 
Рождество, на Масленицу, в другие красные 
дни календаря собираются люди, чтобы 
разделить веселье и радость со всеми — и 
местными, и пришлыми гостями.

Я вот попал на День села. Главное, са-
мое острое ощущение, которое не покидало 
меня весь этот день, — был внутренний 
вопрос, на который я не находил ответа: по-
чему этим людям так хорошо? Неужели они 
не видят, как тяжело они живут? Они что, не 
думают о завтрашнем дне? Почему они так 
радуются? И почему я, человек, чья жизнь по 
всем житейским параметрам гораздо более 
комфортная, так редко испытываю подобное 
ощущение чистой радости? Почему я под-
заряжаюсь от них, а не наоборот?..

Между тем вокруг меня бурлила жизнь. 
И совсем юная — дети были вместе со все-
ми — и уже совсем зрелая, местные ба-
булечки — непременные участницы всех 
подобных «культурно-массовых мероприя-
тий». Чуть поодаль собрались мужчины, 
за которыми я долго и целенаправленно 
наблюдал, пытаясь не пропустить момент, 
когда те начнут выпивать. Не дождался! 
На столах — самовар, пирожки, варенье, 
квас. Все — домашнее, все принесли сами 
жители.

Все нарядные. Ни одного мужика в тре-
никах. Ни одной женщины в грязном кухонном 
переднике. Маленькие девочки, бегающие 
стайкой туда-сюда, — все просто принцес-
сы. Сразу вспомнился шквал недовольства 
после того, как мы в театре «Модерн» ввели 
дресс-код. Как некоторые наши критики воз-
мущались: зачем?! Невольно уподобляясь 
булгаковскому Шарикову, который не желал 
переодеваться к обеду. А тут сельский хор 
— все в нарядных одинаковых народных ко-
стюмах, льняных, с вышивкой, красивых!

Для старшего поколения — хор, частуш-
ки, для молодежи — тут же, без паузы, рэп. 
Совершенно органично и естественно. А по-
том снова — народные хороводы, в которых 
все вместе: взрослые, дети, старики. Ника-
кого разделения, все — вместе. Всем друг 
с другом хорошо. Никто никому не мешает 
и ничего не запрещает.

Танцы — отдельная история. Отказаться 
плясать — как это? Отказаться просто не-
возможно: мужиков-то мало! Очень быстро 
я обнаружил себя отплясывающим какую-то 
кадриль прямо в центре танцплощадки в 
паре с совершенно не знакомой мне дамой 
— и это было только начало… Мне кратко 
преподали курс народного танца — и пу-
стили в оборот! И никому не было никакого 
дела — получается у меня или нет. Все было 
необычайно просто и легко. Даже несмотря 
на то, что люди, в общем, знали, что к ним на 

праздник попал столичный режиссер. Это 
не произвело на них никакого впечатления, 
по крайней мере, я этого не почувствовал 
совершенно. И было здорово! Никто не про-
сил сфотографироваться, никто не пытался 
познакомиться просто ради того, чтоб потом 
при случае в разговоре ввернуть мою фами-
лию. И это было не напускное равнодушие, а 
какое-то спокойное восприятие моей непо-
хожести на них. А еще чувство собственного 
достоинства. Им не нужны были селфи со 
знаменитостью, чтобы выложить их в соц-
сеть. Это была по-настоящему здоровая 
реакция внутренне цельных, настоящих 
людей. Там все было настоящее.

Я до сих пор под большим впечатлени-
ем. Мне захотелось как-то помочь людям, 
которые сохранили свой клуб, свой уклад 
жизни — сами, своими силами. Я решил 
пожертвовать кое-какие деньги. Для меня 
всегда как-то сложно лично это делать — я 
передал деньги через знакомого. Он мне 
рассказал потом: получив эти деньги, дирек-
тор клуба расплакалась. Потому что ничего 
подобного у них уже давно не случалось. Не 
было такого, чтобы кто-то перевел деньги. 
Я хотел узнать номер счета, может, опубли-
ковать у себя в соцсетях, чтобы желающие 
могли поддержать добрых людей. Оказалось 
— счета нет.

Я давно кручусь-верчусь в этом спец-
ифическом пространстве: снимаю кино, 
ставлю спектакли. Периодически слышу 
— да вы и сами иногда это видите, — как в 
соцсетях или СМИ вдруг вспыхивает чья-то 
обида: как же так?! Вон сколько денег вы-
делили театру X! А режиссер Y выбил для 
себя аж …дцать миллионов! Вот вам ответ 
— как можно созидать на ровном месте, без 
бюджета. Записывайте адрес: Костромская 
область, село Унорож, бывший колхозный 
Дворец культуры.

Я понимаю, что история про Унорож 
(«Уно… Что? Где это вообще?» — да-да, 
ребята, есть множество такого, чего не 
снилось вашему Гуглу) не имеет шансов 
на этом фоне. В ней нет распиленных 
бюджетных денег, нет знаменитых имен, 
нет ругани и скандала. Ничего этого в ко-
стромской глубинке и вправду нет. И в этом 
для маленького Унорожа — спасение. Там 
есть простые, искренние люди, которые 
любят, когда всем вокруг хорошо, и всеми 
силами, без копейки помощи делают свое 
благородное дело — создают это самое 
«хорошо». Там служат искусству. И — об-
ратите внимание, уважаемые коллеги по 
цеху, дорогие «заслуженные» и «народ-
ные»! — там искусству служат не только те, 
кому по должности положено, кто стяжал 
«профильный» диплом, кто сумел соору-
дить себе небольшой, аккуратный такой 
постаментик и с него теперь снисходитель-
но взирает на происходящее внизу. Там 
искусству служат ВСЕ. Может быть, даже 
не осознавая этого удивительного факта. 
Не зарабатывают на нем, не питаются им. 
Служат. Потому что любят.

Очень хочется помочь этим людям. По-
тому я обращаюсь к губернатору Костром-
ской области г-ну Ситникову: уважаемый 
Сергей Константинович, я не знаю, какими 
природными ресурсами богата Костромская 
область. Зато я увидел главную ценность, 
которую вам, как представителю власти, 
надлежит беречь. Это люди. Поддержите их. 
Не замечать их подвижничества, их искрен-
ней преданности своему делу, не помогать, 
не поощрять их — ну это просто преступле-
ние против человечности. Не надо только 
букетов от администрации и поздравлений 
с Днем села. Букеты хороши, когда решены 
все остальные вопросы. Помогите деньгами. 
Это же несложно — купить новые колонки, 
пошить костюмы, да хоть бы туалет в ДК 
подремонтировать! Такая мелочь — и как 
много это будет значить для людей.

Там, в Унороже, в Галиче, в сотнях им 
подобных городков и деревень живет наша 
с вами культура. Что нам всем с этим делать 
— решаем мы сами.

…Заехал потом в древний Галич. Знае-
те, что поразило меня больше всего в этом 
городке? Все-все, поголовно! — люди там в 
масках. Когда я, москвич, официально осво-
божденный указом мэра от необходимости 
использовать индивидуальные средства 
защиты, зашел в маленький магазинчик, я 
почувствовал себя очень неудобно. Потому 
что был там единственным человеком без 
маски. Мимо меня проехала машина — за 
рулем был водитель в маске. Маски носят 
там все. Для меня это — уровень культуры. 
И ответственности. И уважения друг к другу. 
Договорились носить — носим. Все просто. 
И все по-настоящему, без понтов.

Это я все к чему? А к тому, что настоя-
щая культура живет только там, где есть 
настоящие люди. Спасибо, Унорож, спа-
сибо, Галич.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

СЛУЖЕНИЕ В СЕЛЬСКОМ 
ХРАМЕ ИСКУССТВА

Культура в провинции выживает без оглядки на столицу

СЕГО ДНЯ: SOSЕДИ
стр. 
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Юрий ГРЫМОВ,  
режиссер, художественный руководитель театра «Модерн»

Запад пригрозил Минску санкциями. 
Госсекретарь США Майкл Помпео не 
исключил, что его страна приостано-
вит поставки Белоруссии сланцевой 
нефти. Глава европейской диплома-
тии Жозеп Боррель в свою очередь 
заявил о возможности введения 
персональных санкций в отношении 
руководителей республики. Пока все 
это выглядит крайне неубедительно 
— как некий ритуальный пар, который 
почти наверняка уйдет в свисток. По 
словам опрошенных «МК» экспертов, 
ни Александру Лукашенко, ни людям 
из его ближайшего окружения, ни 
белорусской экономике не грозят 
по-настоящему серьезные кары со 
стороны США и ЕС. 

БАТЬКА 
САНКЦИЙ 
НЕ БОИТСЯ
Эксперты исключают 
вероятность масштабных 
экономических мер Запада 
против Минска

Если говорить об американской сланце-
вой нефти, то речь идет о ничтожных объемах 
в 80–90 тысяч тонн (один танкер) в месяц. 
Причем это легкий сорт, который белорусские 
НПЗ используют в качестве «присадки», сме-
шивая с российской высокосернистой маркой 
urals в малых пропорциях. Разумеется, по-
лучаемые из РФ объемы в миллионы тонн эта 
нефть не заменит, соответственно, к словам 
Помпео можно отнестись снисходительно. 
Тем более если вспомнить, что в ходе своего 
февральского визита в Минск госсекретарь 
США нарочито братался с Лукашенко, обе-
щав тому полностью обеспечить Белоруссию 
энергоресурсами по конкурентным ценам и 
даже помочь создать собственное суверенное 
(надо полагать, от России) государство.

   Совсем другое дело — продукты бе-
лорусской нефтепереработки: их страна в 
2019 году продала на Запад на $12,8 млрд (по 
разным оценкам, от 16% до 25% экспорта). 
Для Минска это самая чувствительная экс-
портная позиция и потенциальная ахилле-
сова пята в случае экономических санкций. 
Однако в реальности Европа, основной по-
купатель, вряд ли от них откажется, поскольку 
это нанесет удар по интересам ее компаний 
и потребителей. 

  Сейчас европейцы рассматривают самые 
разные варианты наказания для режима Лука-
шенко, говорит политолог Андрей Суздальцев. 
В их числе, по его сведениям, предложение 
полностью закрыть рынок ЕС для белорусских 
нефтепродуктов. Однако идея не находит со-
лидарной поддержки, поскольку товар уж 
очень привлекателен по цене. Критикуется и 
вариант с отказом от поставок белорусского 
калия, а также с запретом на транзит калия 
через территорию ЕС в Китай и Индию.

    «Производимые в Белоруссии нефте-
продукты служат сырьем для дальнейшей 
переработки на НПЗ Европы. Таким обра-
зом, Минск берет на себя первичную и самую 
грязную с экологической точки зрения часть 
всего процесса, — поясняет профессор Фи-
нансового университета при Правительстве 
РФ Алексей Зубец. — Руководству ЕС это на 
руку, поскольку заранее снимает протесты 
«зеленых». Есть еще Украина, для которой бе-
лорусское сырье безальтернативно: в случае 
отказа от него придется закупать либо дорогое 
польское, либо российское, что для Киева 
абсолютно неприемлемо политически». 

    Да, Минск в какой-то степени пострадает 
от санкций, однако еще больший урон нанесет 
сама себе Европа, которой срочно придется 
искать замену недорогим белорусским нефте-
продуктам. Цены на рынке ЕС пойдут вверх. 
Ко всему прочему, уверен Зубец, неминуе-
мым следствием этих жестких шагов станет 
дальнейшее политэкономическое сближение 
Белоруссии и России. Так что для Брюсселя 
эффект от потенциальных экономических 
санкций с его стороны весьма сомнительный, 
а вот потери — гарантированные. 

    «В отличие от белорусского продоволь-
ствия Европа, несомненно, заинтересована 
в поставках нефтепродуктов из этой страны. 
Равно как в перетаможке нефти, когда часть 
российской нефти отправляется в сыром виде 
на Запад, — говорит старший научный со-
трудник Института экономической политики 
им. Е.Гайдара Сергей Жаворонков. — Думаю, 
поначалу санкции будут вводиться в отноше-
нии бизнесов, каким-либо образом входящих в 
орбиту Лукашенко. Обычно подобные санкци-
онные истории разворачиваются постепенно 
и идут по нарастающей, разбиваясь на не-
сколько раундов. Так уже неоднократно было 
и с Белоруссией, и с Россией». 

Конечно, трудно предположить, что Евро-
па отвернется от поставок белорусского сы-
рья. Но если это вдруг произойдет, экономика 
республики затрещит по швам, рассуждает 
старший аналитик «Альпари Евразия» Вадим 
Иосуб. Россия тут не помощник: она полностью 
обеспечена собственными нефтепродуктами, 
к тому же цены на ее рынке существенно ниже 
европейских. Единственным относительно 
спасительным вариантом видится Украина, 
но она способна принять и использовать лишь 
небольшую часть товара из Минска. 

Георгий СТЕПАНОВ.

«БЕЗ ЯВНЫХ 
НАРУШЕНИЙ»
Российские наблюдатели 
на белорусских выборах 
как соучастники режима 
Лукашенко
Слово «соучастник» имеет с некото-
рых пор преимущественно негатив-
ную коннотацию. На самом деле это 
всего лишь тот «кто участвовал или 
участвовал вместе с кем-либо в чем-
либо». Скажем, российских парла-
ментариев, участвовавших в наблю-
дении за президентскими выборами 
в Белоруссии, вполне можно назвать 
соучастниками белорусских властей. 
И ничего обидного. Какие могут быть 
обиды, если участвовали они не в 
преступлении, а в хорошем, благо-
родном, достойном деле? Во всяком 
случае, если верить им самим.

Страна должна знать своих героев. За 
президентскими выборами в Белоруссии 
наблюдали десять представителей Феде-
рального собрания. Семь членов Совфеда: 
Олег Мельниченко, Сергей Мартынов, Сергей 
Митин, Александр Башкин, Александр Вайн-
берг, Владимир Круглый, Алексей Кондра-
тьев. И трое думцев: Артем Туров («Единая 
Россия»), Павел Шперов (ЛДПР) и Сергей 
Крючек («Справедливая Россия»).

Они входили в состав миссий наблюдате-
лей от Межпарламентской ассамблеи СНГ, Ис-
полнительного комитета СНГ и от Парламент-
ского собрания Союза Беларуси и России.

На встрече с главой Центральной ко-
миссии по выборам и проведению республи-
канских референдумов Лидией Ермошиной 
сенатор Мельниченко, координатор группы 
наблюдателей от Межпарламентской ассам-
блеи СНГ, заявил, что «группой будет дана не-
предвзятая оценка электоральной кампании 
на основе объективного мониторинга, отве-
чающего всем стандартам международного 
наблюдения», сообщает официальный сайт 
МПА СНГ.

Сильно ли переживала Ермошина в ожи-
дании вердикта строгих экзаменаторов, ска-
зать трудно. Чужая душа — потемки. Но, по 
идее, волнение должно быть нешуточным. 
«Объективный мониторинг», «стандарты 

международного наблюдения» — это вам не 
фунт изюму. Так или иначе, переживания были 
напрасными. Экзамен сдан на «шестерку» с 
плюсом по пятибалльной шкале.

Общую оценку эсэнгэшных наблюда-
тельных миссий озвучил исполнительный 
секретарь СНГ Сергей Лебедев (в прошлом 
— руководитель Службы внешней разведки 
России): «Выборы были открытыми, конку-
рентными и обеспечили свободное воле-
изъявление граждан Беларуси... Заявления 
об ограничении каких-то прав избирателей 
совершенно необоснованны». Это мнение 
полностью разделили остальные российские 
наблюдатели. 

Сенатор Мельниченко: «Общий вывод — 
выборы проходили без явных нарушений... Все 
эти беспорядки в Минске вызваны техноло-
гиями, которые применяют наши зарубежные 
коллеги для раскачивания внутриполитиче-
ской ситуации в Белоруссии. Без США здесь 
не обошлось, конечно». Сенатор Кондратьев: 
«Мы уверены, что выборы легитимны... Для 
большинства жителей Белоруссии Лукашенко 
— это человек, который способен оградить 
страну от потрясений, от «цветных револю-
ций», от воздействия Запада».

Депутат Госдумы Крючек: «Все проходи-
ло организованно, спокойно, со всеми мера-
ми безопасности, начиная от медицинской 
обработки. Все было — не прикопаться. Мы 
были на двадцати участках, на их открытии 
и закрытии — замечаний не было». Ну и так 
далее и тому подобное. Никаких «особых 
мнений» обнаружить не удалось.

Представители Центризбиркома России 
на этот раз в Белоруссию не поехали. Но до 
сих пор у наших циковцев претензий к бело-
русским выборам не было. Предыдущие, к 

примеру, в палату представителей Нацио-
нального собрания, прошедшие в ноябре 
прошлого года, заслужили очень высокую 
оценку зампредседателя ЦИК Николая Бу-
лаева: «В Белоруссии строгие нормы избира-
тельного законодательства... Все происходит 
исключительно уважительно по отношению 
к избирателям и кандидатам, конкуренция в 
округах высокая...»

В общем, если верить всем этим уважае-
мым господам, выходит, что протесты возни-
кали и возникают совершено на пустом месте. 
А не верить — значит признать их циничными, 
беспринципными политиканами, готовыми из 
конъюнктурных либо карьерных соображений 
называть черное белым, откровенную дикта-
туру беспримесной демократией.

Нет, мы, конечно, отбросим неуместные 
сомнения: разве эти глаза и уста могут врать? 
Но кое-какие вопросы все же остаются. Во-
прос №1. Если эти наши неподкупные строгие 
контролеры с таким восторгом отзываются 
о белорусской избирательной системе, не 
означает ли это, что выборы в нашей стране, 
выборы, к которым имеют непосредственное 
отношение они сами — и как организаторы, и 
как их, так сказать, продукт, и как разработ-
чики регламентирующих законов, — столь же 
легитимны и чисты, как нынешнее избрание 
Лукашенко?

Лучше, конечно, спросить об этом самих 
авторов бодрых «наблюдательных» реля-
ций. Если, услышав вопрос, они поперхнут-
ся, закашляются и сквозь кашель примутся 
уверять, что ничего такого не имели в виду, 
что Белоруссия — не Россия, станет ясно: 
что-то о Батькином триумфе они все-таки 
недоговаривают.

Андрей КАМАКИН.

АРТИСТЫ, НАДЕТЬ/СНЯТЬ ОРДЕНА!

Орден Франциска 
Скарины.

Наблюдатели  
от Исполкома СНГ 
российские сенаторы 
Сергей Мартынов, 
Алексей Кондратьев  
и  Александр Вайнберг. 

ЛУКАШЕНКО ЛОЖИТСЯ 
ПОД РОССИЙСКИЙ ТАНК
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Лукашенко (как и президент 
Казахстана Токаев)  
на параде в Москве не надел 
георгиевскую ленту.



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 14 августа 2020 года4

12 лет назад, в августе 2008 года, 
армия Грузии после мощной ночной 
артиллерийской подготовки начала 
наступление на Цхинвал. Погибли жи-
тели Южной Осетии, российские ми-
ротворцы. Затем началась операция 
Российской армии по принуждению 
Грузии к миру. Цели ее были достиг-
нуты. Но операция обнажила и про-
блемы Российской армии, которую 
потребовалось позже приводить к но-
вому облику. О том, как изменилась 
армия после войны «08.08.08», «МК» 
спросил эксперта.

Подводя первые итоги войны августа 
2008 года, генерал армии Николай Макаров, 
который тогда возглавлял Генеральный штаб, 
рассказывал, что командование столкнулось 
с проблемой — трудно было сформировать 
в короткий срок боеспособную группировку 
войск, чтобы направить в Южную Осетию. 
Частей постоянной готовности в армии почти 
не было.

Большие потери понесла наша авиация, 
столкнувшись с хорошо организованной про-
тивовоздушной обороной Грузии. Ее огнем 
были сбиты несколько российских самолетов, в 
том числе дальний бомбардировщик Ту-22М3, 
пилот которого, подполковник Александр Ко-
венцов, числится пропавшим без вести.

Выдвинувшаяся на помощь Южной Осе-
тии войсковая группировка не имела в доста-
точной мере средств разведки, в том числе 
беспилотников, из-за чего попала в горах в 
засаду и понесла потери.

По воспоминаниям участников тех со-
бытий, не хватало средств связи, в том чис-
ле закрытой, которую грузины не могли бы 
прослушивать. 

С тех пор, за 12 лет, Российская армия 
сильно изменилась.

В Российской армии сформированы де-
сятки бригад постоянной боевой готовности. 
Эти части готовы в течение считаных часов 
выдвинуться со штатной техникой и оружием 
на решение боевых задач.

Сегодня в войсках сотни беспилотных 
летательных аппаратов, с помощью которых 

можно вести разведку и наводить оружие.
Армия закупила тысячи военных радио-

станций и других средств связи.
То есть выводы после операции 2008 года 

сделаны, сказал «МК» зампред Общероссий-
ского движения «Сильная Россия», Герой РФ 
полковник Александр Головашкин. Он участво-
вал в контртеррористической операции на 
территории Чечни, Дагестана и Ингушетии.

— Грузия, конечно, заблаговременно пла-
нировала акцию. Те наши миротворческие 
подразделения, которые находились в Юж-
ной Осетии, не имели возможности противо-
стоять наступлению больших сил. Сработал 
эффект неожиданности, плюс мощная об-
работка тяжелой артилл ерией. Первые дни 
сил не хватало.

Но потом удалось переломить ситуацию. 
Удалось в кратчайшие сроки одержать победу 
и обратить противника в бегство. Органы во-
енного управления сделали все правильно. 
Противник оставил военные склады, забитые 
техникой и оружием натовского образца, все в 
идеальном состоянии. Была взята грузинская 
военная и служебная документация, которая 
носила закрытый характер, но стала доступна 
нашим военным.

— Если сравнивать сегодняшнюю Россий-
скую армию с той, что была в августе 2008 года 

или еще раньше — в период первой и второй 
чеченских кампаний, что изменилось?

— Сегодня по сравнению с прошлым 
— это земля и небо. Результаты первой че-
ченской кампании были ужасными и плачев-
ными для нашей армии. Она не была готова к 
ведению боев в городе. Нужна была срочная 
модернизация армии, переформатирование. 
Во второй чеченской кампании, которая на-
чалась в августе 1999 года, был уже другой 
результат. Меньше были потери наших во-
еннослужащих, смогли перестроиться.

В 2008 году были элементы современ-
ного боя. Выявились огрехи и недочеты. Но 
уроки были проанализированы. Это все учи-
тывалось, чтобы не наступать на одни и те же 
грабли. За то время, что прошло с той войны, 
за 12 лет, многое изменилось.

Мы сейчас на коне. Всем это видно. 
Учения постоянно проходят, проверки бое-
вой готовности, поступают новые образ-
цы техники, идет обкатка этой техники, в 
том числе в боевых условиях, в Сирии. Там 
наши ребята помогают сирийцам воевать с 
террористами. Ведь одно дело полигон, но 
когда вживую, в боевых действиях можно 
опробовать новое оружие и технику — это 
очень важно.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Памятный трехгранный камень, приве-
зенный из Республики Крым, установлен на 
северной окраине подмосковной деревни 
Черная Грязь. Инициатива открытия мону-
мента в честь сотрудников милиции, павших 
при обороне Москвы в 1941 году, принадле-
жит Ассоциации ветеранов боевых действий 
органов внутренних дел и внутренних войск 
России. 

Представитель инициативной группы, 
член Ассоциации Игорь Терещенко рассказал, 
что идее установить такой памятник ветераны 
во многом обязаны «Московскому комсомоль-
цу». Вернее, газетной заметке «Подмосковье, 
сорок первый», опубликованной 2 декабря 
1966 года.

Тогда газета к 25-летию битвы под Мо-
сквой опубликовала рассказ бывшего члена 
Военного совета 16-й армии Алексея Андрее-
вича Лобачева. Командовал 16-й армией при 
обороне Москвы в 1941 году будущий маршал 
Константин Рокоссовский. Части его армии 
обороняли столицу на Волоколамском на-
правлении — там, где гитлеровские войска 
наносили главный удар.

Стоять насмерть!
Генерал-майор Лобачев был непосред-

ственным участником тех решающих собы-
тий осени-зимы 41-го, от которых зависела 
судьба столицы. Вот, что он рассказывал о 
тех днях:

«В районе Сходни наша 16-я армия дер-
жала фронт протяженностью 40 километров. 
Южнее Крюкова, на окраине Сходни, был по-
следний командный пункт 16-й армии. Дальше 
мы не отступили ни шагу. Здесь мы читали 
приказ Военного совета фронта: «Крюково 
— последний пункт отхода, дальше отступать 
нельзя, позади Москва. Шаг назад — это срыв 
обороны Москвы. Всем командирам снизу 
доверху быть в подразделениях на поле боя. 
Стоять насмерть».

Ожесточенные бои были в районе де-
ревни Черная Грязь. В последние дни ноября 
наши войска отошли на рубеж: верховье реки 
Клязьмы — деревня Матушкино — восточная 
окраина Крюкова — Дедовск. Удар по вы-
бивавшимся из сил фашистам был нанесен 
между Красной Поляной и Лобней.

2 декабря, когда немцы совсем выдо-
хлись, мы завязали бои за Крюково. Его за-
нимала 5-я танковая дивизия гитлеровцев. 

Панфиловцы, оборонявшие Крюково, под 
напором ее четырех полков 29 ноября остави-
ли этот ранее мало кому известный поселок. 
Враг превосходил панфиловцев численностью 
в четыре раза.

Отступив на 500 метров в сторону Мо-
сквы, панфиловцы укрепились у оврага близ 
Каменки и постоянно контратаковали врага, 
стараясь отбить Крюково. Но людей было 
мало, армия была обескровлена. В эти дни 
мы получили пополнение. Комиссар милиции 
Романченко прислал на помощь 200 сотруд-
ников милиции. Они заняли оборону близ 
Сходни. Немногие милиционеры вернулись на 
свои посты. Синие шинели полегли на снегу 
за Сходней.

Бои за Крюково волновали всех. На ко-
мандном пункте армии в тот период часто 
бывали нынешние маршалы Жуков, Говоров, 
Рокоссовский…»

■ ■ ■
Начало декабря — решающие дни обо-

роны. От занятой фашистами Красной По-
ляны до Кремля по прямой — 30 километров. 
Немцы готовились обстреливать центр горо-
да. Но планам фашистов не суждено было 
сбыться.

На помощь 16-й армии пришли хоро-
шо вооруженные 1-я ударная и 20-я армии. 
Под командование Рокоссовского перешли 
гвардейские минометные, артиллерийские 
и противотанковые полки, сибирская 354-я 

дивизия, три курсантские бригады. А 6 дека-
бря началось известное наступление Красной 
Армии, отбросившее фашистов от Москвы 

на сотни километров.
Успех наступления был бы невозможен 

без самоотверженной обороны. Бойцы 
и командиры действительно стояли на-
смерть. Войска несли большие потери. 
Людей не хватало. Именно поэтому на 
оборонительные позиции были броше-

ны столичные милиционеры Народного 
комиссариата внутренних дел.

О том эпизоде обороны Москвы многое 
может рассказать Геннадий Александро-
вич Коноплев. Он сын участника тех собы-
тий — милиционера Александра Ивановича 
Коноплева. 

Участковый уполномоченный Александр 
Коноплев был старшим милицейским началь-
ником на территории площадью 400 с лишним 
квадратных километров. Должность команди-
ра пропускного досмотрового поста в Черной 
Грязи была для него в качестве нагрузки.

В 1941 году Геннадию Александровичу 
было пять лет. Некоторые события военных лет 
он помнит. Многое узнал из рассказов отца, 
которому повезло тогда уцелеть. А еще были 
долгие годы поисков в архивах сведений о 
героическом отряде милиционеров, погибших 
на подступах к Москве.

Несмотря на многолетнюю поисковую 
работу, до сего дня списочный состав отряда 
остается неизвестным. Многочисленные за-
просы, направленные в архивы, пока не дали 
результата. Но члены ассоциации ветеранов 
не теряют надежды, что имена погибших в 
боях за Москву милиционеров удастся найти 
и увековечить.

— Я сам занимался этим, ездил по ар-
хивам, писал, — рассказывает Геннадий Ко-
ноплев. — Отвечали, что нет никаких данных. 
Известно, что ночью 29 ноября 200 милицио-
неров вышли от метро «Сокол». В одной из 
ближайших школ им выдали учебные винтовки 
«мосинки». Транспорт уже не ходил. Они от-
правились пешком в сторону Крюкова. К тому 
времени в Черной Грязи уже находились 14 так 
называемых политбойцов. Это были ополчен-
цы в возрасте, которых призвали на службу из 
Ленинграда. Их потом назначили для усиления 
в сводный отряд милиционеров.

Хоронили в братских 
могилах
Отец рассказывал, что наши 37 часов 

держали оборону в этом месте, пока в помощь 
не прибыло подкрепление из разгружающихся 
сибирских дивизий. Отец так и не нашел ни 
одного выжившего после тех боев. После 
войны я тоже вел поиски. Одна из женщин, 
убиравшая тогда трупы, рассказывала мне, 
что среди погибших было 18 девушек…

Вот, что удалось установить. С 20 октября 
1941 года сотрудниками из состава участковых 

и бригадмильцев (так 
называли бойцов соз-
данных в годы войны 
бригад милиции) Хим-
кинского райотдела 
милиции был создан 
боевой пост и укреппо-
лоса по охране и досмо-
тру межстоличной авто-
трассы в районе деревни 
Черная Грязь. Команди-
ром группы Б этого поста 
был участковый Химкин-
ского райотдела милиции 
Александр Коноплев.

Поздней осенью 1941 года в районе де-
ревни Черная Грязь на Ленинградском шоссе 
шли ожесточенные оборонительные бои. Ря-
дом был расположен командный пункт 16-й 
армии, державшей фронт протяженностью 
40 км.

Армия испытывала недостаток в живой 
силе, технике и вооружении. Наспех воору-
женные добровольческие и ополченческие 
полки сразу направлялись на передний край 
обороны Москвы.

29 ноября 1941 года по указанию заме-
стителя начальника УНКВД по Москве и Мо-
сковской области и начальника Управления 
милиции Москвы комиссара милиции 2 ранга 
В.Н.Романченко в районе метро «Сокол» был 
сформирован добровольческий отряд в со-
ставе 200 человек из числа милиционеров. 

Пешим маршем на рассвете 30 ноября 
1941 года отряд подошел к деревне Черная 
Грязь и сразу вступил в бой с механизиро-
ванной колонной врага, выдвигавшейся на 
Ленинградское шоссе по дороге от деревни 
Пикино. 

В сформированном отряде только каж-
дая пятая винтовка была боевая, остальные 
— учебные. Оружия в те дни не хватало. Из-
вестно, например, что в Москве в срочном 
порядке изымали оружие, находившееся в ор-
ганизациях охраны, ОСОАВИАХИМа, учебные 
стволы, числившиеся за вузами и школами. 
Это были, например, старые винтовки образца 
1891/1930 годов, револьверы «Наган» образца 
1895 года. Потом все это оружие выдавалось 
ополченцам.

Оборону милиционерам вместе с со-
седними подразделениями на этом участке 
пришлось держать несколько дней. Только 
3 декабря с помощью подошедшего под-
крепления из числа сибирских батальонов 
удалось подавить врага, который прекратил 
атаки. В ходе боев почти все милиционеры 
погибли на этом рубеже.

3 декабря 1941 года установились креп-
кие морозы. По воспоминаниям местных жи-
телей, они, обессиленные, пытались копать 
могилы для погребения, но было получено 
указание сложить погибших в одном месте, 
не погребая, и засыпать снегом. 

Молодая жительница деревни Черная 
Грязь, бригадир путевых обходчиков Матрена 

Никифоровна Шубенкова на всю жизнь за-
помнила, как пыталась помочь умершей у нее 
на руках молодой девушке. Говорила, что она 
была ее ровесницей, с толстой черной косой, в 
шапке-ушанке и с «ружьем с одной биноклей» 
(очевидно, была снайпером).

Весной 1942 года, когда начал сходить 
снег, местные жители принесли к захороне-
нию широкие скамейки. На них поочередно 
укладывали трупы, которые фотографиро-
вал человек в черной кожаной куртке, при-
храмывавший, очевидно, после ранения, и 
опиравшийся на трость. Позже тела были 
развезены по окрестным братским могилам. 
В том числе и на 41-й километр Ленинград-
ского шоссе, откуда в 1966 году был взят 
прах Неизвестного солдата для захоронения 
у Кремлевской стены. 

Геннадий Коноплев пятилетним ребен-
ком в 41-м с матерью жил в землянке на обо-
ронительном рубеже. После войны по его 
инициативе на месте трагических событий 
была сооружена часовня во славу всех свя-
тых, в земле Российской просиявших. На ней 
две таблички. Одна гласит о том, что здесь в 
тяжелые дни обороны Москвы 28 ноября — 3 
декабря 1943 года погибли 200 добровольцев 
столичной милиции. 

Другая сообщает о том, что с 20 октября 
1941 года по 20 февраля 1942 года силами 
участковых и бригадмильцев Химкинского 
райотдела милиции тут же были развернуты 
боевой пост и укрепполоса по охране и до-
смотру межстоличной автотрассы.

Спустя десятилетия после Победы Ген-
надию Александровичу довелось встретиться 
с маршалом Рокоссовским. Военачальник 
помнил его отца — Александра Коноплева, 
говорил, что в 1941 году он был для него «гла-
за и уши» и что больше такого человека не 
встречал.

80-летний Геннадий Александрович Ко-
ноплев рад, что при его жизни установлен 
памятник погибшим милиционерам: «Именно 
Черная Грязь и Крюково явились ласточками 
победы под Москвой. Вся область в горо-
дах воинской славы, и только Черная Грязь 
как бы ни при чем. И Зеленоград особо не 
отмечен».

Теперь, по его мнению, справедливость 
восторжествовала.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

В рамках рабочей поездки на Дальний 
Восток и в Сибирь министр обороны 
России Сергей Шойгу проинспекти-
ровал предприятия, выполняющие 
государственный оборонный заказ. В 
Комсомольске-на-Амуре он побывал 
на судостроительном и авиационном 
заводах, в Иркутске — на самолето-
строительном. Предприятия выполня-
ют многомиллиардные заказы воен-
ного ведомства, и надо, чтобы никаких 
сбоев не было. В поездке главу воен-
ного ведомства сопровождал корре-
спондент «МК».

Первая точка, которую посетил министр 
вместе с исполняющим обязанности губерна-
тора Хабаровского края Михаилом Дегтяре-
вым, — Амурский судостроительный завод. В 
советские годы на предприятии выпускались 
военные корабли для Тихоокеанского флота. 
За время «лихих девяностых» завод лишился 
былых производственных мощностей, но в 
последние годы вновь стал «возвращаться 
в строй».

Построены уже два корвета проекта 
20380, еще один проходит швартовые испыта-
ния во Владивостоке, третий — на заводских 
стапелях. Здесь же строятся четыре малых 
ракетных корабля проекта 22800 «Каракурт». 
Те самые, которые способны нести крылатые 
ракеты «Калибр».

Однако главные промышленные дости-
жения у предприятия, похоже, впереди. По 
словам министра обороны, в ближайшее 
время планируется подписание контракта с 
предприятием на производство еще шести 
корветов до 2028 года. С целью убедиться в 
возможностях предприятия выполнить заказ 
министр как раз и посетил завод.

Шойгу потребовал от руководства пред-
приятия гарантировать исполнение заказа 
строго в срок. Он раскритиковал руководство 
за задержки в реализации заключенных ранее 
контрактов. Директор хотел было свалить 
вину на недобросовестных поставщиков 
комплектующих, но министра этот довод 
не убедил.

— Вы (как головной исполнитель. — «МК») 
за это отвечаете, и мне не важно, кто еще 
участвует в кооперации. Это ваша задача. Я-то 
приехал сюда с одной задачей: мне важно по-
нять, в состоянии это предприятие не два кор-
вета делать и выпускать по одному ракетному 
кораблю в год. Чтобы мы подписали с пред-
приятием долгосрочный контракт, скажем, на 
шесть корветов. Чтобы у него была загрузка 
на десять лет. ...Давайте мы так договоримся: 
чтобы я больше не слышал ни разу, что тот не 
даст турбину, этот не даст оружие, систему 
управления, — заявил министр обороны.

Следующая цель рабочей поездки мини-
стра — Комсомольский-на-Амуре авиацион-
ный завод. Здесь строят самые современные 
истребители ВКС России Су-35С и Су-57. 
Многофункциональный Су-57 — это само-
лет пятого поколения. Производить такие 
самолеты могут лишь несколько государств. 
Вооруженным силам России будет поставлено 
76 истребителей Су-57 до 2028 года. 

— До конца года мы планируем допол-
нительно заключить госконтракт на поставку 
многофункциональных самолетов Су-35С. 
Сумма контракта составит 70 миллиардов 
рублей, — сообщил Шойгу авиастроителям 
приятную новость в День ВВС.

Министр обороны на совещании по во-
просу выполнения оборонного заказа напом-
нил руководителям предприятий и местным 
властям, что в общей сложности с предпри-
ятиями Хабаровского края будет заключено 
контрактов на 630 миллиардов рублей. Но, 

подчеркнул министр, в интересах самих же 
предприятий выполнить гособоронзаказ мак-
симально качественно и в указанные сроки.

После Комсомольска-на-Амуре двух-
часовой перелет — и мы в Иркутске. Здесь 
на авиазаводе для ВКС строят истребители 
Су-30СМ и учебно-боевые самолеты Як-130. 
Как отметил министр, проведенная модерни-
зация мощностей завода позволяет говорить 
о новых заказах.

— Есть кадровый потенциал, есть воз-
можности, есть промышленный парк обнов-
ленный. Я увидел лица людей, которые готовы 
работать и выполнять поставленные задачи. 
Надеюсь, что наш дополнительный заказ будет 
реализован. Здесь делаются отлично заре-
комендовавшие себя машины, — похвалил 
авиастроителей Шойгу.

Он анонсировал новый контракт на по-
ставку 21 многоцелевого истребителя Су-
30СМ2 и 25 Як-130. Общий объем гособорон-
заказа на предприятии до 2028 года составит 
100 миллиардов рублей. 

А еще в Иркутске Сергей Шойгу отдал 
дань памяти тем, кто погиб 6 декабря 1997 
года в катастрофе транспортного самолета 
Ан-124. При взлете он не смог набрать нужную 
высоту, зацепил жилой дом. Поиском выжив-
ших и ликвидацией последствий катастрофы 
занимался Сергей Шойгу, занимавший тогда 
пост главы МЧС. Министр возложил цветы к 
мемориалу памяти жертв той катастрофы. 

Комсомольск-на-Амуре — Иркутск.
Артемий ШАРАПОВ.

ТОЧНО В ЦЕЛЬ!

ПОБЕДА-75

ЕСТЬ КОНТРАКТ! « ОБОРОНКУ» 
ВЗЯЛИ В ОБОРОТ

ТАМ, ГДЕ ПОЛЕГЛИ 
«СИНИЕ ШИНЕЛИ» 

АРМИЯ

12 августа военные авиаторы отмети-
ли День Военно-воздушных сил. 100 
лет назад теоретик воздушной войны, 
итальянский генерал Дуэ предсказы-
вал, что в войнах будущего победу бу-
дет одерживать авиация. Артиллери-
сты и кавалеристы над ним смеялись. 
Оказалось, зря. Как показал опыт ло-
кальных войн, удары авиации во мно-
гом определяли их исход. А как наша 
военная авиация? Соответствует воз-
росшей роли? «МК» спросил об этом 
директора Центра анализа стратегий и 
технологий (ЦАСТ), члена Обществен-
ного совета при Минобороны РФ Рус-
лана Пухова.

Вопрос состояния наших ВВС — не празд-
ный. Те, кто постарше, помнят, как в 90-е наша 
военная авиация загибалась. «Донашивала» 
советское наследие, о новых самолетах и не 
мечтала. Самолеты из-за нехватки керосина 
простаивали на земле. Когда что-то ломалось, 
брали запчасти с самолетов-доноров, которые 
потом списывались сотнями. И так почти 20 
лет.

— Да, так и было, — подтверждает Руслан 
Пухов. — С начала 90-х годов, на протяжении 
почти двух десятилетий, ВВС практически не 

получали новой авиационной техники и нового 
вооружения, равно как практически не осу-
ществлялись программы ее модернизации.

— Сейчас не так?
— Закупки новой авиатехники стали одним 

из приоритетов Госпрограммы вооружений на 
2011–2020 годы, а также действующей Госпро-
граммы, рассчитанной на 2018–2027 годы. 

Результатом стал быстрый рост поставок 
авиатехники в войска. Так, если с 2000 по 2008 
год Министерство обороны России получило 
лишь четыре(!) боевых самолета, то с 2010 
года начались серийные поставки боевых и 
учебно-боевых самолетов, и они год от года 
только росли. 

Парк ВВС пополнили авиакомплексы по-
коления «4++» — бомбардировщики Су-34, 
многофункциональные истребители Су-30СМ 
и Су-35С, учебно-боевые самолеты Як-130.

— В каком количестве?
— За последние лет 10–14 Минобороны 

России заключило контракты на поставку до 600 
серийных боевых самолетов, а также более 120 

учебно-боевых са-
молетов Як-130. Из 
этого количества 
промышленность 
уже поставила 
около 430 боевых 
самолетов и 110 
учебно-боевых 
самолетов Як-
130. 

Также ВВС получили 
до 50 новых транспортных, 
пассажирских и специаль-
ных самолетов. В последние годы 
количество новых вертолетов, постав-
ляемых Министерству обороны, достигало 
100 машин в год.

— Это много или мало?
— Смотря с чем сравнивать. К примеру, 

авиапарк ВВС Украины насчитывает 70–80 
советских еще самолетов Су-27 и МиГ-29. Го-
ворят, что они в ужасном техническом состоя-
нии, поскольку поставщики комплектующих в 

России, а Киев все связи с «москалями» раз-
рубил. Новых боевых самолетов Украина 

не закупала.
Объем закупаемой для 

российских ВВС авиатех-
ники сопоставим с за-

купками самолетов 
и вертолетов ВВС 
таких стран, как Ки-

тай или Индия.  
В целом россий-

ские ВКС, в состав ко-
торых наряду с ВВС 
входят войска ПВО, 
Космические войска, 

представляют собой 
наиболее обновлен-

ный вид Вооруженных 
сил России. Численность 

и боевой потенциал наших 
ВКС позволяют им удержи-

вать второе место в мире после 
военной авиации США. 

— Новые проекты есть?
— Да. Планируется начало производства 

стратегических бомбардировщиков Ту-160М на 
Казанском авиазаводе. Это будет полностью 
обновленный ракетоносец, способный нести 
гиперзвуковые ракеты.

ВКС заказали первую партию самолетов 
5-го поколения Су-57. Поставки начнутся с 
2021 года.

Реализуются несколько проектов модер-
низации. Например, ракетоносца Ту-95МСМ и 
военно-транспортного Ил-76МД-90А.

Все эти программы перевооружения дают 
возможность российской авиации уверенно 
смотреть в будущее и решать задачи по при-
крытию воздушных рубежей. 

— В Сирии возможности ВВС 
подтверждены?

— Конечно. Авиация ВКС России является 
эффективным силовым ресурсом, обеспечи-
вающим достижение значительных военно-
политических результатов. Это в полной мере 
доказало участие ВКС России в операции в 
Сирии, которая началась в сентябре 2015 года. 
Это, кстати, была первая серьезная проверка 
итогов реформирования Вооруженных сил. И 
эту проверку ВКС выдержали.

Наша авиагруппа обеспечила крупномас-
штабное воздушное наступление и поддержку 
с воздуха сирийских сил. В Сирии продемон-
стрирован беспрецедентно высокий уровень 
боевой и эксплуатационной готовности, а также 
способность поддерживать высокий темп бое-
вых действий даже с удаленной от территории 
России авиабазы.

■ ■ ■
Об операции ВКС в Сирии «МК» расска-

зал председатель Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности, экс-главком 
ВВС (2012–2015) и экс-главком Воздушно-
космических сил (2015–2017), Герой России 

генерал-полковник Виктор Бондарев. В 2015 
году Виктор Бондарев был главкомом ВКС.

— В ходе контртеррористической кам-
пании в Сирии наша авиационная техника и 
пилоты проявили себя наилучшим образом, 
позволили освободить запросившую нашей 
помощи арабскую республику от захвативших 
ее террористических бандформирований, — 
сказал Виктор Бондарев. 

По его словам, роль и значение ВВС с каж-
дым годом только возрастают. 

— В современных войнах определяющим 
фактором является именно господство в воз-
духе, которое достигается не количеством, а 
качеством авиационной техники и умением 
ее пилотов, — сказал Виктор Бондарев. — 
Международная напряженность не ослабевает, 
поэтому угрозу войны в реалиях XXI века нельзя 
исключать и списывать со счетов.

По словам экс-главкома, «ВВС России 
сегодня являются грозой недружественных 
нам стран и сил».

Сенатор отметил, что интерес к профессии 
военного летчика у молодежи не ослабевает. 

— Ежегодно количество абитуриентов 
Краснодарского военного высшего авиаци-
онного училища летчиков, Военно-воздушной 
академии и двух ее филиалов в Сызрани и 
Челябинске превышает несколько тысяч. Более 
5000 абитуриентов насчитывается и в нынеш-
нем году, — рассказал он. 

Ольга БОЖЬЕВА.

В честь 75-й годовщины Победы в Великой Отечественной 
войне в стране появилось много новых памятников. 
Например, мемориал «Дорога Памяти» в Подмосковье 
или монумент Советскому солдату под Ржевом. Обелиск, 

который торжественно открыли 13 августа у деревни 
Черная Грязь, что на Ленинградском шоссе, конечно, не 

такой масштабный. Но его инициаторы убеждены: без этой 
стелы память о войне будет неполной. Здесь, в нескольких 

десятках километров от столицы, в ноябре-декабре 1941 года принял 
последний бой отряд из 200 милиционеров, направленных на передовую в 
помощь защитникам Москвы. «МК» был первым, кто написал о том подвиге.

УРОКИ УЧТЕНЫ, ОШИБКИ ИСПРАВЛЕНЫ
Как изменилась 
Российская армия 
после операции 
по принуждению 
Грузии  
к миру

СЕРГЕи  ВАЛьЧЕНКО

Сергей Шойгу 
устроил смотр 
авиастроителям 
и корабелам
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ОРУЖИЕ ИЗ ПИКЕ — С НАБОРОМ ВЫСОТЫ
За десять лет военная авиация получила  
600 самолетов и сотни вертолетов

Геннадий Коноплев — сын 
участника обороны Москвы 

в 1941 году.

В Подмосковье открыт обелиск в честь погибших  
в 1941 году при обороне столицы милиционеров

Су-57.

Министр обороны С.Шойгу в цехах 
Иркутского авиазавода.
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«Я всегда знала, что у меня 
будет приемный ребенок» 
— Мы с Артемом поженились совсем юны-

ми. Соответственно, свои дети у нас тоже роди-
лись рано: в 16 лет родилась дочка, в 18 — сын. 
Сейчас мне 40 лет, а они уже взрослые… 

Познакомились мы в компании друзей, 
муж на четыре года меня старше. Когда я за-
беременела, в школе меня перевели на инди-
видуальное обучение. Я смогла окончить 11-й 
класс, когда у нас уже родилась дочка. Летом 
поступила на заочный в техникум на эконо-
миста. Параллельно с обучением в техникуме 
родила сына. Мужу, правда, пришлось прервать 
учебу в институте (он учился на педагога) на 
момент рождения детей, потому что надо было 
содержать семью. Но из «академа» он так и не 
вернулся. Он потом еще на психолога учился, 
однако в итоге так и не закончил с образова-
нием, не потянул по деньгам, о чем сейчас, 
конечно, очень жалеет. Артем всегда активно 
помогал мне с детьми, все делал. Я, кстати, 
очень рада, что окончила техникум, потому что 
после него я неплохо зарабатывала, занимаясь 
бухгалтерией. Да и журналистику я начинала 
как экономист и до сих пор по экономическим 
темам свободно работаю. А высшее образова-
ние я получила только в 35 лет. По образованию 
я бакалавр теологии, религиовед.Магистратуру 
заканчивала по направлению «Педагогика».

Сейчас муж работает тьютором в проекте, 
направленном на помощь молодым людям 
с инвалидностью. И ведет там фотомастер-
скую. Я преподаю основы религии в колониях 
и пишу статьи.

А еще я с детства, с двенадцати лет, ездила 
в детские дома. Тогда не было такого понятия 
«волонтер», но тем не менее мы с подружками 
что-то подобное пытались делать. Мы играли 
с детьми, гуляли с ними, на свои карманные 
деньги покупали им мелкие подарки, конфеты… 
И поэтому я всегда знала, что у меня будет 
приемный ребенок. 

Когда я сказала Артему, что у нас в семье 
должны быть не только родные дети, но и при-
емные, муж меня поддержал. И когда наши 
Света и Леша были маленькими, а мне было 
24 года, у нас в семье появились первые при-
емные дети — две девочки.

— Как это произошло? 
— Мы познакомились с этими сестренками 

на улице, им было 11 и 13 лет. У их мамы было 
психическое заболевание. Но ее нельзя было 
лишить прав по тогдашним законам, ее даже 
ограничить в правах не могли. И мы с опекой 
добились от матери доверенности. Никаких 
денег мы на детей не получали, и первое время 
девочки жили с нами на птичьих правах. Толь-
ко спустя несколько лет мы оформили опеку. 
Тогда еще не было школ приемных родителей, 
и мы сами были еще совсем молодыми, двое 
родных детей на руках… К нам, конечно, от-
носились с недоверием. Но девочки были до-
вольно взрослые, и мы тесно контактировали с 
опекой и школой. Учителя могли прийти к нам в 
любое время дня и ночи, убедиться, что дети в 
безопасности, да и дети рассказывали, что им 
у нас хорошо. Мы старались, работали не на 
одной, а сразу на нескольких работах. 

«Однажды дети на улице 
подобрали мальчика-
беженца из Сирии» 
— Постепенно круг детей стал 

расширяться…
— А дальше у нас получилось как в хоро-

шем индийском кино. Муж с детства не видел 
своего родного отца, он жил в другом городе. 
Когда появились соцсети, мужу захотелось 
найти папу, мы разыскали его семью. Правда, 
оказалось, что с поисками мы опоздали на не-
сколько лет, он умер, но у отца остались дети, 
ровесники наших приемных детей. Они жили с 
матерью, в семье была тяжелая ситуация. И мы 
просто мальчишек вместе с мамой выдернули 
оттуда. Мама потом то уезжала, то приезжала, 
а ребята жили у нас по-родственному. 

Потом у нас появился еще мальчик, млад-
ший брат девочек, которых мы взяли. Он по-
началу так и жил с матерью, но постепенно 

ситуация усугублялась, и стало понятно, что 
либо его определяют в детский дом, либо 
мы берем его под опеку. Тут уже нам пошли 
навстречу, школа ходатайствовала за нас. И 
мы его взяли. Но он оказался очень сложным 
мальчишкой и до сих пор остается таким. Но 
тем не менее мы его вырастили, он не сел в 
тюрьму, это главное.

— Как еще к вам детишки попадали? 
— У нас было много разных историй. Од-

нажды, например, мои дети на улице подобрали 
подростка из Сирии. Он был «родительский», 
у него семья сюда переехала, но мама и папа 
были в стрессе после войны, пытались тут 
обустроиться, и ребенку плохо жилось, он по-
стоянно убегал из дома… Мы его приютили, он 
стал у нас жить; с его родителями мы, конечно, 
контактировали. Потом еще семье мигрантов 
помогали, у них четверо детишек было. Они в 
результате уехали к себе в Азербайджан, но мы 
до сих пор с ними связь поддерживаем. Сейчас 
кто-то из детей, родных и приемных, вырос, у 
них свои дети, и поэтому у нас всегда в доме 
веселые, дружные компании. Одних внуков 
привожу, других увожу. К нам привозят своих 
детей родственники, друзья, мы со всеми с 
удовольствием нянчимся. На данный момент 
с нами живут трое племянников, и под опекой 
у меня Аленка и Бэлла. 

«У меня зрела мысль,  
что я могу взять ребенка  
с инвалидностью» 
— Расскажите историю вашей 

Аленки.
— Я работала журналистом и часто 

писала на тему инвалидно-
сти. И у меня давно зре-
ла мысль, чтобы взять 
под опеку ребенка 
с инвалидностью. 
Тогда еще 
было 
мало 
разговоров в обще-
стве об интеграции, об 
инклюзии, все только 
начиналось. Только на-
чинали говорить о том, 
что детей с синдромом 
Дауна можно реабили-
тировать, что не надо 
от них отказываться. 
В плане отношения общества к детям-
инвалидам ситуация за несколько лет очень 
продвинулась. 

Другой вопрос, я понимала, что инвалид-
ность инвалидности рознь, например, ребенку 
с ослабленным иммунитетом, нуждающемуся в 
покое в моей такой многолюдной семье, будет 
сложно. Вообще-то никого из детей я не нахо-
дила в базе, я просто всегда в голове держала, 
что если будет какая-то ситуация, то я готова 
взять к себе ребенка. И в 2015 году на странице 
Александра Гезалова, который занимается 
проблемами социального сиротства, я увидела 
фотографию Аленки. И подумала, что ребенка 
с такой инвалидностью я бы вполне потянула. 
Она была с ожогами, и было видно, что у нее 
нет кистей рук. 

— Что случилось с ней? 
— Она в 9 месяцев обгорела. В доме слу-

чился пожар, она была без присмотра. И она 
просто не смогла никак защититься. Ручки 
сгорели, их ампутировали. Ну и сильно обго-
рело лицо, тело, кожа головы, у нее было около 
60–70% ожогов поверхности тела. 

До 7 лет она жила в кровной семье. Но ее 
мать пила. Я считаю, что опека долго тянула, 
надо было раньше лишить ее родительских 
прав. Потом с 7 лет и до нашей встречи Алена 
находилась в Суздальском коррекционном 
детском доме. Очень, кстати, благополучный 
детский дом, к ней там хорошо относились, 
очень много для нее сделали. 

Когда я увидела ее фото и стала расспра-
шивать о ней, Александр Гезалов ответил, что 
Аленку кто-то взял на гостевой режим, и я успо-
коилась. Потом прошел год, и я снова вижу фото 
той же самой девочки. Было понятно, что ее так 
никто и не забрал. Я написала Саше: ну, давай 
я попробую. Я еще не успела это ни с кем из 

родных обсудить. Я 
предложила мужу — 
давай возьмем ее 
на гостевой, ор-
ганизуем ребенку 
Новый год, чтобы 

она в детдоме его 
не встречала. А потом посмотрим, 

может быть, если мы сами не решимся 
взять, то найдем ей семью, используя мои 

журналистские связи. 
Было немного страшно, потому что это 

был совершенно новый опыт. Я помню, когда 
мы с мужем в первый раз ехали в Суздаль 

знакомиться с Аленой, мы выехали из Нижнего 
Новгорода в четыре утра, в машине у нас на всю 
катушку звучало «Кино», песня «Доброе утро, 
последний герой», и мы с мужем со страху 
громко пели вместе с Цоем. Было ощущение, 
что как в омут с головой. 

«Она бросилась мне на шею 
с криками: «Мамочка!» 
— Как произошло первое знакомство? 
— Она сразу бросилась мне на шею с кри-

ками: «Мамочка!» В общем, она вела себя так, 
как ведут себя дети с расстройством привязан-
ности. Мы были к таким поворотам готовы. Мы 
очень подробно поговорили о ней с персона-
лом детского дома, нам внятно объяснили все 
сложности ребенка. Дали понять, что ребенок 
«возвратный»: люди ее берут, а потом у них очень 
быстро пропадает желание, когда они поближе 
начинают с ней контактировать. Проблема была 
даже не в ее инвалидности, а в повадках…

И мы забрали ее на гостевой режим — 
планировалось, что она пробудет у нас две 
недели. Через неделю стало понятно, что 
никакую другую семью я ребенку искать не 
буду, потому что все очень непросто и если 
уж браться, то браться самим. Мы продлили 
гостевой с детским домом на три недели. По-
том привезли ее обратно в учреждение. Много 
говорили и с директором, и с психологом, и 
с педагогами. Это была очень полезная об-
ратная связь на стадии внедрения ребенка в 
семью. Стало понятно, что мы будем оформлять 

постоянную опеку. У нас было полгода, 
чтобы она окончила четвертый класс. 
И эти полгода мы ее вводили в семью 
постепенно. 1 июня мы ее уже забра-
ли окончательно из детского дома и 

оформили все документы.
Временами было тяжело, но нам помогал 

детский дом. Нам повезло, потому что чаще у 
детского дома бывают конфликты с опекуна-
ми, у опекунов с опекой, у опеки со службой 
сопровождения. А у нас и детский дом был 
наш союзник. 

— Вы сказали, что проблема была не 
столько в ее инвалидности, сколько в ее по-
ведении, в чем именно это выражалось?

— За ее поведением не было видно ребенка. 
Она мучила людей, животных, она их затискива-
ла, доставала… Она быстро понимала, что раз-
дражает члена семьи, и специально это делала. 
Все ее поведение было направлено на то, чтобы 
вызвать максимально негативную реакцию к 
себе. Это, в принципе, нормально для детей с 
расстройством привязанности. Они таким об-
разом коммуницируют. Хорошие эмоции, чтобы 
вызвать симпатию, требуют больших энергоза-
трат, которых у них нет. А если человек взбешен, 
значит, он меня заметил, он меня увидел. Им все 
равно, накажут их за это или нет. Были сложности 
с учебой, с контактами с другими детьми. Хотя 
с нашими детьми, которые были младше нее, 
она сразу хорошо поладила, они ее приняли. 
Они ее как-то сразу полюбили, «считали» ее. Те 
невыносимые моменты, которые нам выносили 
мозг, дети «проглатывали». 

— А с вами она как себя вела 
поначалу?

— Я поняла, что означает «затискать до 
смерти». Она не просто обнимала меня и при-
жималась, а буквально «залезала под кожу», не 
давала мне ни есть, ни спать, ни дышать. Я не 
могла сходить в туалет, чтобы она не скреблась 
под дверью, не выла. Чтобы я могла поспать, 
на мою кровать садился старший ребенок и 
не подпускал ее. Это потихоньку проходило. 
Но длилось примерно год. 

«Она все делает руками, 
даже фехтует, зажав меч 
двумя культями»
— Как она обходится без кистей рук, 

вы ей, наверное, помогаете? А протезы 
почему не сделаете? 

— Она все может делать, я за ней никак 
не ухаживаю. Мы пока не делаем протезы, по-
тому что это не самое срочное в сравнении с 
ожогами. Я разговаривала со специалистом из 
Америки по протезированию, и он нам сказал: 
если ребенок потерял руки в младенчестве, 
он комфортнее себя чувствует без протезов, 
это распространенная история. Но мы сейчас 
ведем переговоры с компанией, занимающейся 
протезированием, чтобы впоследствии все-
таки сделать ей протезы. 

Аленка даже вышивать может культями 
прекрасно. Мы с ней осенью прошли курсы 
кройки и шитья, и она может и на машинке 

шить, и кроить. У нее очень маленький набор 
операций, которые ей реально сложно делать. 
Например, вязать не может. Она действует 
своими культями как рычагами, и ручку держит, 
зажав, и так далее. Мы в доме вообще никаких 
ограничений не делаем, она во всем участву-
ет наравне со всеми. Это не наша заслуга. Я 
считала, что ее в детском доме научили так 
руками пользоваться, а они сказали, что она 
сама научилась. 

Один наш замечательный приятель, кото-
рый нашел нас в Интернете, регулярно дела-
ет Аленке протезы, печатает на 3D-принтере 
механические кисти, только для того, чтобы 
она упражнялась. Дело в том, что у протезов 
довольно ограниченный круг действия, они 
не универсальны. Есть протез для того, чтобы 
писать и так далее. Протез не заменит руку. 
Возможно, когда она вырастет и захочет водить 
машину, ей понадобится протез. А пока она у 
нас занимается верховой ездой и прекрасно 
управляется с лошадью своими культями.

— И на компьютере она тоже может?
— И на компьютере может прекрасно ра-

ботать. И телефоном пользуется, и планшетом. 
Как-то она умудряется это делать. Очень любит 
и в соцсетях переписываться, и фото постить. 
Если создать вокруг ребенка ореол жалости, ей 
ведь потом с ним жить… Иногда прохожие на 
улице могут ей что-то приятное сделать, купить 
конфеты, даже угостить в кафе. И я ей говорю: 
Ален, прекращай это. Либо ты соглашаешься 
с тем, что ты бедненький инвалид, и тогда ты 
уже ничего в своей жизни не можешь пред-
принимать. Либо ты говоришь, что нет, ребята, 
у меня все нормально. Истеричная жалость 
быстро закончится, когда ты вырастешь. Если 
ты на нее будешь ставку в жизни делать, то это 
ни к чему хорошему тебя не приведет. 

«Она очень хорошо 
включилась в жизнь 
класса» 
— В школе ее как приняли? 
— Сейчас Алене 16 лет, она ходит в школу 

наравне со всеми детьми. Совершенно случай-
но мы наткнулись на учебное заведение — это 
обычная школа, просто небольшая и хорошая, 
— где к нам отнеслись с большим пониманием. 
Там научились с ней взаимодействовать. Для 
нее нет никаких поблажек, ровное, доброже-
лательное отношение и при этом совершенно 
нормальные требования. Мне очень нравится, 
что у нас получилось вокруг нее создать среду, 
в которой она не какая-то особенная безрукая 
девочка. И оказалось, что это то, что ей самой 
надо, ей самой очень нравится быть как все, и 
у нее это хорошо получается.

Когда она должна была в первый раз прий-
ти в школу, мы с директором прошли по клас-
сам, и я рассказала ребятам, что у вас будет 
учиться такой ребенок, так что, пожалуйста, 
не пугайтесь, не дразните. Мне важно было 
объяснить, что обожженная кожа не тянется, 
поэтому стяжки и рубцы на лице искажают 
мимику. Я даже показывала детям упражне-
ния: сделайте себе защип пальцами на лице 
в нескольких местах и попробуйте улыбнуть-
ся или что-то сказать. Вы почувствуете, что 
мимика по-другому себя ведет. И у нее рубцы 
примерно так же себя ведут. И еще объяснила 
детям, что Алена после детского дома и у нее 
было сложное детство, поэтому в ее поведе-
нии возможны какие-то странности, которые 
постепенно будут проходить. 

Она очень хорошо включилась в жизнь 
класса: участвует в спектаклях, ходит на кружки 
и т.д. У нее прекрасные результаты по конному 
спорту, много наград, и она дважды занимала 
первые места. У нее много друзей. Причем 
если первые годы это были в основном друзья 
семьи, то сейчас у нее все больше самостоя-
тельно приобретенных друзей. У нее неболь-
шая задержка психического развития, когда 
мы ее взяли, ей было 11 лет, а вела она себя 
как трехлетняя. Сейчас, в 16, возможно, она 
воспринимается как тринадцатилетний под-
росток. Поначалу ей было более комфортно 

с маленькими детьми, но сейчас она уже со 
сверстниками нормально контачит.  

Если в школе возникают мелкие конфлик-
ты, мы их гасим в рабочем режиме. Один раз 
при мне она сцепилась с мальчишками, так муж 
отвел их в сторонку и говорит: ребята, на самом 
деле благодаря вам она становится другой. И 
они прямо надулись от гордости. 

— Кроме верховой езды чем еще за-
нимается Алена? 

— Мы с ней ходили на фехтование. Надо 
мной смеялись: вы специально такие виды спор-
та выбираете, чтобы ребенку посложнее было? 
Но она сама выбирает. Это было историческое 
фехтование, с рыцарскими мечами, щитами. Мы 
пробовали закреплять шпагу на культе, тренер 
сделал специальную перчатку, но оказалось, 
что ей это неудобно. Ей удобнее двумя рука-
ми держать. Без щита. Но мы этим занимались 
больше для кругозора. Она ходила и на кружок 
журналистики, где я была одним из преподавате-
лей. Ей там тоже очень нравилось, у нее хорошо 
получалось на стендапах работать и т.д. 

— Не могу не спросить: а как же ее 
обожженное личико, не смущают косые 
взгляды людей? 

— Нас часто спрашивают про ее внеш-
ность, переживает ли она. Но она совсем не 
комплексует. Мы боялись, что в подростковом 
возрасте будут проблемы с этим, но нет. Дело 
в том, что с ней все общаются очень добро-
желательно, к ее внешности все привыкают. 
Благодаря в том числе и операциям, у нее с 
лица стало спадать напряжение, мимика стала 
лучше. У нее приятная улыбка. Я сейчас вообще 
не замечаю, чтобы ее воспринимали как не-
симпатичную. В прошлом году мы успели перед 
эпидемией сходить на новогоднюю школьную 
дискотеку. Купили ей шикарное платье, сделали 
макияж, и она как картиночка выглядела…

«Семья дает ребенку 
ощущение безопасности,  
и тогда он развивается»
— Что вы чувствуете по отношению к 

этой девочке, вы же ей, считай, подарили 
новую, счастливую жизнь? 

— Я не считаю, что кого-то спасла. Я счи-
таю, что иногда человеку выпадает возмож-
ность что-то сделать, когда он оказывается 
в нужное время в нужном месте. Я радуюсь 
тому, что ребенок, который временами казался 
безнадежным, оказался очень домашним. Я 
помню, когда мы ее привезли после первого 
гостевания, нас в детском доме спросили: у 
вас уже не первый приемный ребенок, как вы 
думаете, эта девочка способна жить в семье? 
Не секрет, есть дети, которым нужны особые 
условия, чтобы они в семье прижились, и это 
отдельный труд — их интеграция в семью…

Почему вся эта история стала возможной? 
Не потому, что мы такие хорошие педагоги, а 
потому, что она вошла в семью. С ее стороны 
тоже была проделана огромная работа. И она 
сама большая молодец, потому что она очень 
здорово социализировалась. Для любого ре-
бенка наличие семьи — это наличие базы, в 
которой он чувствует себя уверенно и спокойно 
и может развиваться. И семья дает ему это 
ощущение безопасности.

Мы задали несколько вопросов и самой 
Алене: 

— Как тебе жилось до встречи с Татьяной?
— До 7 лет в моей жизни была сплошная 

жесть, вспоминать не хочу. Потом я попала в 
детский дом, и там у меня были две хорошие 
воспитательницы, которые ко мне очень хорошо 
относились, мне там жилось нормально.

— Ты рада, что попала в семью?  
— Да, я очень этому рада. Я долго об этом 

мечтала. Меня в тот день предупредили, что ко 
мне приедут знакомиться, и я очень обрадо-
валась, что у меня появится семья. 

— Кем ты хочешь стать? 
— Я люблю возиться с животными, у меня 

очень хорошо получается ездить верхом и 
дрессировать хаски. Поэтому у меня есть две 
мечты: собаки и лошади, может, у меня полу-
чится совместить одно с другим.

— Когда ты была в детском доме и меч-
тала о семье, ты как-то представляла себе 
идеальную картинку. Реальность тебя не 
разочаровала?

— Нет! Все оказалось гораздо лучше, чем 
я мечтала.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

В доме Татьяны Фалиной в Нижнем Новгороде постоянно звучит детский 
смех. Здесь всегда много детей: одни вырастают, другие их сменяют, 
свои малыши растут вперемежку с приемными. Татьяне не раз приходи-
лось брать к себе ребенка, который оказывался в тяжелой ситуации. Но 

даже в череде «птенцов» ее гнезда выделяется своей необычной судьбой Алена 
— девочка без ручек и с обожженным лицом, которую Татьяна с мужем пять лет 
назад взяли из коррекционного детского дома. О такой особенной, но в то же 
время обычной девочке Аленке и том, как можно подарить ребенку новую жизнь, 
мы поговорили с Татьяной. 

ОСОБЕННОИ АЛЕНКИ
«В 9 месяцев обгорела на пожаре, 

пришлось ампутировать ручки» 

Девочка 
увлекается 

верховой 
ездой.

Первое место  
в соревнованиях 

по верховой езде.

День 
рождения 

Алены 
в кругу 
семьи.

Мастер-класс  
по писательскому 

мастерству.̆

СЧАСТЛИВАЯ СУДЬБА

Суд татарского города Бугульмы 
переквалифицировал действия Сергея 
Кукушкина, которого ранее обвиняли в на-
силии над полуторагодовалой дочерью. 
Его признали виновным в «умышленном 
причинении легкого вреда здоровью 
ребенка» и осудили на 8 месяцев испра-
вительных работ. Но наказания у него 
никакого в итоге не будет, и даже штрафа, 
так как ему зачли срок нахождения под 
стражей и домашнего ареста. 

Напомним, в декабре прошлого года 
Сергей остался дома с тремя детьми и, по 
его версии, во время смены памперса млад-
шей дочери случайно повредил ей половые 
органы кольцом на руке. В тот вечер, по его 
собственному признанию, он немного выпил. 
У ребенка пошла кровь. Он тут же сообщил 
об этом жене и вызвал «скорую». Гинеколог 
зафиксировал травмы, характерные для сек-
суального насилия. 

Кукушкину предъявили обвинение в на-
сильственных действиях сексуального ха-
рактера в отношении малолетнего ребенка 
(статья 132 УК РФ), полгода он содержался 
отдельно от семьи под домашним арестом. 

Анна все это время активно защищала 
сожителя: «Если бы он действительно такое 
сотворил с моей дочерью, я бы его убила!» 
— сказала она «МК». Сергей, объясняла она, 
впервые остался дома один с дочкой, а он 
плохо разбирается в том, как надо ухаживать 
в плане гигиены за маленькими девочками.

В апреле 2020 года Бугульминский рай-
онный суд оправдал мужчину, не найдя до-
казательств сексуальной направленности его 
действий. А ведь по статье 132 ему грозил 
срок от 8 до 15 лет. Прокуратура не согласи-
лась с оправдательным приговором, и дело 

было направлено на новое рассмотрение. 
И вот сейчас суд опять отклонил версию 

секс-насилия над ребенком. Повторно был 
сделан вывод, что травмы крошке отец нанес 
не с целью удовлетворения своих извращен-
ных сексуальных потребностей, а чисто слу-
чайно, из-за неаккуратного обращения. 

 Старший помощник прокурора Респу-
блики Татарстан Руслан Галиев прокоммен-
тировал это для «МК»:

— Суд счел недоказанной вину мужчины 
в насильственных действиях сексуального 
характера и квалифицировал содеянное им по 
первой части статьи 115 УК РФ («Умышленное 
причинение легкого вреда здоровью»). Мы, 
как государственное обвинение, считаем 
вину мужчины в сексуальном насилии над 
ребенком доказанной. Поэтому после изуче-
ния всех доводов судебного решения будем 
обжаловать его в апелляционном порядке.

Добавим, что в соцсетях земляки об-
рушились с гневом на Анну Кукушкину за ее 
позицию. Знакомая семьи Светлана гово-
рит: «Пусть она и дальше его защищает, а 
мы добьемся, что он сядет, а ее саму лишат 
родительских прав!».

Анна не скрывает своего торжества. В 
разговоре с «МК» она сказала: 

 — У него остается статья 115 (легкий 
вред здоровью), но мы будем и ее обжаловать. 
Мы будем доказывать, что не было никакого 
«умышленного» причинения, а это было не-
чаянно. Я думаю, если бы я сама такое сде-
лала ребенку, мне бы врач сказал: «Будьте 
осторожны в следующий раз!». Конечно, я 
рада, что его не посадили. Самое главное, 
все рады, все счастливы дома, дети безумно 
рады, что папа с ними.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

«ПЕДОФИЛ» ВНОВЬ ОПРАВДАН
Прокуратура опять обжалует это решение 

ПРИГОВОР

Громкий бракоразводный процесс 
кандидата в президенты Павла Гру-
динина дал глубокую трещину в его 
семье. Своя точка зрения на деятель-
ность отца оказалась и у его сына, 
Артёма Грудинина. Артём согласился 
рассказать нам — о себе, о конфликте 
с отцом и о том, почему он решил за-
няться общественной деятельностью.

— Артём, расскажите, в чем причина 
вашего конфликта с отцом? Может быть, 
то, что вы в семейном споре заняли сторону 
матери, Ирины Игоревны?

— Уточню: у меня нет конфликта с отцом, 
у нас мировоззренческие расхождения. Мы 
по-разному смотрим на отношения с людьми, 
на бизнес, на близких. В частности, мы по-
разному оцениваем вклад женщины в семью. 
Я считаю, что без моей мамы, которая в годы 
пустых прилавков на закате Союза тянула меня 
с братом, обеспечивала уют отцу, не было бы 
Павла Николаевича как руководителя Совхоза. 

— Вы сказали, что у вас с отцом разные 
взгляды на отношения с людьми. В чем 
разница?

— Дело в том, что Павел Николаевич при-
вык к свите и поклонникам. Вокруг него всегда 
и везде есть восторженные люди, которые 
смотрят ему в рот, одобряют каждое слово. 
Свита из числа руководства ЗАО и многочис-
ленных «оппозиционных блогеров» любит его 
за зарплату. Ну вот работа у них такая.

— Но давайте будем объективными: 
ведь действительно немало людей его 
любят и вовсе не за зарплату…

— Павла Николаевича очень удобно лю-
бить по телевизору. Он умелый оратор, рас-
сказывает, как правильно обустроить Россию 
и прочее. Но когда ты с ним сталкиваешься 
лично — по работе или в жизни, — любовь, 
как правило, заканчивается. Замечу, что Па-
вел Николаевич избирался в Совет депутатов 
Ленинского городского округа не в родном 
Совхозе, а по другому округу, жители которого 
видели его в основном по телевизору.

— Мне не раз приходилось читать и 
слышать, что в Совхозе есть недовольные 
жители, но их совсем не слышно. Почему?

 — Да, они есть, но «Церковь Свидете-
лей ПалНиколаича» — я так в шутку называю 
рьяных, но очень наивных его сторонников 
— моментально пытается заткнуть им рот, 
обвинив в работе на «антинародный режим», 
рейдеров и т.д. И, чтоб не ввязываться в свару, 
несогласные молчат, несмотря на то что у них 
есть свое видение — и на будущее ЗАО, и на 
жизнь в поселке.

— Но разве это правильно — молчать, 
когда не согласен?

 — Неправильно, конечно. Поэтому у не-
равнодушных жителей поселка Совхоза им. 
Ленина возникла идея: создать свое обще-
ственное движение, которое бы выступало 
модератором в динамическом треугольнике 
— жители, власть, бизнес. Мне предложили 
войти в его руководство и я согласился: уверен, 
что смогу быть полезным своим землякам.

— Как называется это движение и чем 
оно будет заниматься?

 — «За Совхоз, за людей, за достойное 
будущее». Его цели — вовлечь жителей поселка 
в обсуждение и принятие решений, касающих-
ся их жизни. Речь идет как об относительно 
мелких бедах — таких как качество ремонта в 
подъездах, так и о проблемах посерьезнее — 
например, отсутствие «узких» специалистов 
в амбулатории. Отдельная история — слож-
ности, которые возникают в поселке у пред-
принимателей …

— А в чем они заключаются?

— Ну, вот, например, Павел Николаевич 
решил отключить свет и воду ряду предприя-
тий. Среди них — детское кафе,  автостоянка. 
Им пришлось закрыться. Как следствие — 
без работы остались десятки людей, жители 
вынуждены парковать машины во дворах, 
родителям негде выпить чая с ребенком. Мы 
считаем такое поведение руководства ЗАО 
ненормальным. 

— Если представить, что вы стали 
директором Совхоза, что предложили бы 
для развития предприятия?

— Во-первых, я бы поменял стиль от-
ношений в руководстве Совхоза. В отличие 
от Павла Николаевича, мне не нужна свита, 
я привык работать в команде. Команда от-
личается от свиты тем, что в ней равноправ-
ные партнеры и совместно обсуждаемые 
решения. 

Во-вторых, я бы модернизировал сель-
хозпроизводство. Тут есть много идей. Ну 
вот, например. Немало совхозных земель 
находятся вдоль магистралей. Клубника «си-
дит» как раз вдоль Каширского шоссе, что 
плохо с точки зрения экологии…

— Как же так? Павел Николаевич го-
ворил, что именно эту землю вдоль ма-
гистралей он и продавал.

— Здесь есть неточность. Павел Нико-
лаевич продавал ту землю, которая пользо-
валась спросом. Но я продолжу… У Совхо-
за есть земли, которые находятся в пойме 
Москвы-реки. Там выращивают, насколько 
мне известно, силос. Если эти земли ре-
культивировать, то это — хорошее место 
для выращивания экологической продукции. 

— Я вижу, вы неплохо разбираетесь 
в аграрной тематике…

— Ну, пока не так хорошо, как хотелось 
бы. Но я сейчас активно осваиваю знания 
в этой области. Да, мне очень интересно 
сельское хозяйство, в перспективе хочу по-
святить себя этой сфере.

— В свете происходящих событий 
есть ли у Вас ощущение, что нынешний 

директор ЗАО «Совхоз им. Ленина» — 
«уходящая натура»?

— Павел Николаевич в свое время был 
достаточно хорошим руководителем. Многие 
вещи, которые есть в Совхозе, безусловно, 
надо сохранить и уже на их фундаменте про-
водить модернизацию. Но в последние годы 
произошел существенный прогресс в агро-
технологиях, и отец явно не поспевает за ним.

— По решению очередного суда Павел 
Грудинин должен выплатить Совхозу бо-
лее миллиарда рублей. Как вы относитесь 
к этому решению?

 — Я считаю его вполне ожидаемым, и 
вот почему. Представьте себе, что вы акци-
онер ЗАО «Совхоз им. Ленина». Руководство 
Совхоза решает внести принадлежащую ему 
землю, с рыночной стоимостью более мил-
лиарда рублей, в уставной капитал неко-
ей фирмы. Эта же фирма, в свою очередь, 
продает землю дальше. А Совхоз и простые 
акционеры не получили с этой сделки ни ко-
пейки. И, более того, узнали о ней десять лет 
спустя. Вы пойдете в суд? Ответ очевиден.

— А мог бы Ваш отец выплатить этот 
долг сам, не устраивая фарса со сбором 
«народного» миллиарда?

— Если бы захотел, то смог бы.
— Какова будет судьба денег, со-

бранных гражданами для выполнения  
судебного решения — т.н. «народного» 
миллиарда?

— Павел Николаевич грозился, что если 
сумма не достигнет миллиарда, то на со-
бранные деньги он построит парк. Хозяин 
— барин, как говорится. Думаю, надо обра-
титься непосредственно к местным жителям 
с этим вопросом, чтобы выяснить их мнение 
по поводу народных денег и личных долгов 
Павла Николаевича перед Совхозом. Но я 
порекомендовал бы потратить их на более 
острые нужды: пристройку к муниципальной 
школе, например. Или развитие амбулато-
рии. Или — ремонт дорожного покрытия. 

Беседовал Евгений ЕСИПОВ.

Сын известного 
бизнесмена рассказал 
о взаимоотношениях с отцом

ПЕРСОНА
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Неожиданность
Поездка началась приятным сюр-

призом. Седьмой вагон, в который пред-
писывал сесть билет, оказался вагоном-
рестораном.

Прозрачность
Вода в реке была такая чистая, что 

сквозь ее толщу виднелись пластмассовые 
пробки, бутылки, полиэтиленовые стаканы, 
скопившиеся на дне.

Жизнь втроем
В доме поселилась Измена. Стали жить 

втроем: Муж, Жена и Измена.

Приближение к счастью
Еще один день миновал на пути к 

отпуску.

Коллектив
Они делали огромное, никому не 
нужное дело.

Если взволновать
Пошел второй час заседания, а не 

спалось.

Мнение жены о муже
Иногда кажется: у него вообще нет 

морального облика.

Мнение мужа о жене
Она слишком глубокая натура, чтобы 

говорить о поверхностном. Да и вообще 
что-либо говорить. Поэтому трындит без 
умолку.

Знак свыше 
Просил: «Господи, пошли знак». В глаз 

ему залетела соринка.

Везение
Если досталась жена-копуша, радуй-

тесь: пока соберется изменить, успеет 
состариться.

Дипломатия
Прямо я тебе это не скажу, но из 

моей речи сам поймешь, какой ты болван 
и бездарь.

Выяснение отношений 
В доме опять запахло сердечными 

каплями. 

Угроза банкротства
Чаеразвесочная фабрика разорилась 

на закупке некачественной краски.

Самочувствие
Понос вздымался в нем аж до самого 

горла.

Лауреат
Он стал лауреатом премии «Золотой 

геморрой».

Нокаут
В спортивном зале, где я раньше тре-

нировался, теперь ресторан. Называется 
«Нокаут».

Мышеловка
У маленькой мухи хватает соображения 

не лезть в мышеловку, а большая мышь в 
нее лезет!

Трагедия
Трагична судьба одежной моли, вы-

нужденной поедать синтетику! 

Оптимизм
Все в жизни настолько хорошо, что в 

это даже трудно поверить. 

Страшная ложь
Храпит всю ночь, а утром рассказывает 

о своей бессоннице.

Прежде и теперь
Прежде говорили: «мин херц», теперь 

говорят: «Минэкономразвития».

Необъяснимое
Снимаете трубку и почему-то произ-

носите: «Аллё», а не «Асса». 

Преемственность
Нас кусают потомки комаров, жаливших 

Пушкина и Николая Первого! 

Наблюдение 
С возрастом труднее делать вид, что 

все в порядке.

Скупердяй
«Исполню что угодно, если не требуется 

денежных трат».

Два вида любовников
«Какой породы любовник: материально 

обеспечивает или хорош в постели?» 

Почему смерть главнее 
жизни?
На путевку в санаторий жалеем рас-

кошелиться, а на похороны выкладываем 
— беспрекословно.

Незаметный
«Почему, — думал он, — никогда не при-

дет ко мне журналист и не спросит ни о чем? 
Почему интервью берут только у известных 

людей? У меня бы спросили: отчего я ничем 
не выделяюсь?» 

Признание
Если кому-то делается хуже, мне ста-

новится лучше.
Мне значительно лучше, если кому-то 

становится хуже.

Священник
Давным-давно украл деревянные бусы. 

Простенькие, дешевенькие. Они стали его 
любимыми четками.

Корова
Корова — симпатичное существо, могла 

бы ужиться с человеком, не будь носитель-
ницей питательного мяса.

Ученый
Защитил кандидатскую: «При каких об-

стоятельствах жадность губит фраеров?» А 
докторскую планирует: «Радуется ли боль-
шому куску рот?»

Птицеферма
Комбинат производит курятину в гро-

мадных объемах и навевает яйценесущим 
птицам убеждение: потомству обеспечены 
счастливые дни — комфортные условия про-
живания, пожизненное обеспечение едой 
и водой. 

Привычка
Женился удачно — на дочке ответствен-

ного работника. Жили молодые в достатке. И 
только одно смущало высокопоставленных 
родственников: избранник дочери, увидев 
очередь, непременно пристраивался в хвост. 
Сколько ни объясняли, ни втолковывали: все, 
что надо, пусть только скажет, ему доставят, 
он от атавистической привычки избавиться 
не мог.

Письмо
«В ответ на ваш запрос сообщаем: кол-

лектив музея внимательно ознакомился с 
мнением о том, что на картине живописца 
Медведева «Девушка с кроликом» изображен 
не кролик, а кошка. Уши у зверька и впрямь не 
отличаются длиной, а когти огромны, и все же, 
по мнению привлеченных экспертов, на по-
лотне запечатлен одомашненный полинявший 
так называемый косой, чем и вызвана аберра-
ция вашего зрения. Считаем предложение о 
переименовании произведения искусства не-
целесообразным. Директор музея Зайцев».

Чуть позже
Планета предстала перед ним гигант-

ским многолюдным учреждением, в котором 
служащих (все население земного шара) 
принуждали заниматься бессмысленными, 
ничего не значащими и никуда не ведущими 
делами. Не вовлеченные в эту деятельность 
умирали с голоду. Вовлеченные — тоже уми-
рали, но чуть позже. В этом «чуть позже» и 
заключался смысл бытия.

КОЛЛЕКЦИОНЕР 
ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

ПОЧЕМУ СМЕРТЬ 
ГЛАВНЕЕ ЖИЗНИ?

Романы  
в одну, пять 
и десять 
строк

Организатор торгов конкурсный управляющий 
ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва, ул. 
Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878; 
ОГРН 1067746691275) Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120-385-42523, тел. 
89778088010, адрес: 143403, Московская область, 
г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциации «Саморегу-
лируемая организация арбитражных управляющих 
Центрального федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, ГРН 2087799379259, адрес: 
109316 г. Москва, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, 
офис 201, регистрационный номер 002)), утвержденный 
Определением Арбитражного суда города Москвы от 
13.06.2019 г. по делу № А40-238628/16-175-370Б), 
сообщает о проведении торгов по продаже имущества 
Должника: Лот 001 — недвижимое и движимое иму-
щество по адресу г. Саратов, ул. Им. Кутякова И.С., 
д. № 105, в том числе нежилые помещения: литер Г4Г5, 
кадастровый номер: 64:48:030455:121, площадь 200,4 
кв.м.; литер А4, кадастровый номер: 64:48:030455:120, 
площадь: 53,7 кв.м; литер А4, кадастровый номер: 
64:48:030455:125, площадь: 542, 8 кв. м; литер А4, 
кадастровый номер: 64:48:030455:122, площадь: 
550,6 кв. м; ворота гаражные 1 шт, инв.№ ЦБ0000538; 
мульти -сплит-306 ЗНЗ 1 шт, инв. № ЦБ0000540; кон-
диционер 7 шт., инв. № ЦБ0017552; Лот 002 — 
недвижимое и движимое имущество по адресу Ярос-
лавская область, г. Ярославль, ул. Базовая, д.5а, 
в том числе столярный цех, кадастровый номер: 
76:23:010101:189152, назначение: нежилое здание, 
площадь: 760, 5 кв. м, ограждение ж/б и металлические 
ворота 1 шт, инв. № ЦБ0000866, здание сарая 1 шт, 
инв. № ЦБ0000073, сооружение пилорамы 1 шт, 
инв. № ЦБ0000074, наружный водопровод 150044 1 шт, 
инв. № нет, право долгосрочной аренды на земельный 
участок с кадастровым номером 76:23:011001:604, 
категория земель: земли населенных пунктов, разре-
шенное использование: для эксплуатации здания сто-
лярного цеха, общей площадью 2852 м2, находящийся 
по адресу: Ярославская область, г. Ярославль, 
ул. Базовая, д.5а, срок аренды: по 10.12.2060 г.; 
Лот 003 — недвижимое и движимое имущество по 
адресу Псковская область, г. Псков, ул. Железнодо-
рожная, д 42, в том числе материальный склад, када-
стровый номер: 60:27:0030410:75, назначение: нежилое 
здание, площадь 486 кв. м, здание склада, кадастровый 
номер: 60:27:0030410:74, назначение: нежилое здание, 
площадь: 604,3 кв. м, плотницкий цех, кадастровый 
номер: 60:27:0030410:79, назначение: нежилое здание, 
площадь: 558, 1 кв. м, здание пилорамы, кадастровый 
номер: 60:27:0030410:71, назначение: нежилое здание, 
площадь: 94, 9 кв. м, здание проходной вахты, када-
стровый номер 60:27:0030410:78, назначение: нежилое 
здание, площадь: 53, 6 кв. м, мастерские сантехников, 
кадастровый номер: 60:27:0030410:76, назначение: 
нежилое здание, площадь 206, 6 кв. м, здание (здание 
подсобного помещения жестянщиков, здание лесосу-
шилки, здание склада ГСМ), кадастровый номер 
60:27:0030410:72, назначение: нежилое здание, пло-
щадь: 313, 5 кв. м, право долгосрочной аренды на зе-
мельный участок с кадастровым номером 
60:27:030410:36, категория земель: земли населенных 
пунктов, разрешенное использование: под производ-
ственную базу, общей площадью 10441 м2, находящийся 
по адресу: Псковская область, г Псков, ул. Железно-
дорожная, д 42, срок аренды: по 10.02.2058 г., ливневая 
канализация 1 шт, инв. № ЦБ0000593, газовая емкость 
1 шт, инв. № ЦБ0000596, резервуар Р-5 1 шт, инв. 
№ ЦБ0000597, резервуар Р-8 1 шт, инв. № ЦБ0000598, 
забор кирпичный 1 шт, инв. № ЦБ0000599, печь «Буле-
рьян» 1 шт, инв. № ЦБ0000551. Информация по лотам 
(перечень движимого и недвижимого имущества) раз-
мещена на сайте электронной торговой площадки и на 
сайте ЕФРСБ. Начальная цена продажи: Лот 001 
— 20 437 225,36 руб., Лот 002 — 12 344 273,59 руб., 
Лот 003 — 9 381 201,00 руб. Ознакомиться с предметом 
торгов, входящим в состав лотов, можно в 
рабочее время по месту его нахождения по предвари-
тельному согласованию по телефону 89778088010, 
dmitriyyurist@mail.ru. Торги проводятся в форме аукциона, 
открытого по составу участников с закрытой формой 
представления предложений о цене. Заявки принимаются 
в электронной форме посредством системы электрон-
ного документооборота на сайте электронной торговой 
площадки АО «Сбербанк-АСТ», размещенной в сети 
«Интернет» по адресу https://utp.sberbank-ast.ru/, 
с 0 ч:00 мин 24.08.2020 года по 23 ч:59 мин 28.09.2020 
года. Заявка на участие в торгах составляется на рус-
ском языке и должна содержать следующие сведения: 

а) обязательство участника открытых торгов соблюдать 
требования, указанные в сообщении о проведении 
открытых торгов; б) фирменное наименование (наи-
менование), организационно-правовая форма, место 
нахождения, почтовый адрес заявителя (для юридиче-
ского лица); фамилия, имя, отчество, паспортные дан-
ные, сведения о месте жительства заявителя (для 
физического лица); номер контактного телефона, адрес 
электронной почты заявителя, идентификационный 
номер налогоплательщика; в) сведения о наличии или 
об отсутствии заинтересованности заявителя по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему и о характере этой заинтересованности, 
сведения об участии в капитале заявителя конкурсного 
управляющего, а также саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является конкурсный управляющий. К заявке 
прилагаются следующие документы: действительная 
на день представления заявки выписка из ЕГРЮЛ (для 
юр. лица), выписка из ЕГРИП (для ИП), документы, 
удостоверяющие личность (для физ. лица; все страни-
цы), надлежащим образом заверенный перевод на 
русский язык документов о государственной регистра-
ции юр. лица или государственной регистрации физ. 
лица в качестве ИП в соответствии с законодательством 
соответствующего государства (для иностранного 
лица);документ, подтверждающий полномочия лица 
на осуществление действий от имени заявителя. Ре-
гламент проведения торгов и инструкции участника и 
организатора торгов размещены в открытом доступе 
на сайте электронной торговой площадки 
http://utp.sberbank-ast.ru. Дата составления протокола 
об определении участников торгов — 30.09.2020 года. 
Выигравшим аукцион признается участник, предло-
живший наиболее высокую цену. Организатор торгов 
подводит результаты торгов на ЭТП АО «Сбербанк-АСТ» 
01.10.2020 в 16 ч:00 мин. К участию в торгах допускаются 
лица, которые могут быть признаны покупателями по 
законодательству РФ, своевременно подавшие заявку, 
соответствующую требованиям, установленным за-
конодательством и указанным в сообщении о прове-
дении торгов, представившие документы, подтверж-
дающие их право быть покупателем, оформленные 
надлежащим образом, и внесшие задаток в установ-
ленном порядке. Заявка должна соответствовать п. 11 
ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)». 
Размер задатка — 20% от начальной цены продажи 
имущества по соответствующему лоту. Задаток вно-
сится в течение срока подачи заявок на специальный 
счет Должника по следующим реквизитам: ФГУП «РСУ 
МВД России», ИНН 7709682878; КПП 770901001, 
р/с 40502810540000000123 в ПАО Сбербанк, 
к/с 30101810400000000225 в ГУ Банка России по ЦФО, 
БИК 044525225, назначение платежа: «Задаток для 
участия в торгах по лоту № …» (указывается номер 
лота, по которому вносится задаток). Поступление 
задатка должно быть подтверждено на дату составления 
протокола об определении участников торгов. 
Договор купли-продажи подлежит заключению в те-
чение 5 дней со дня получения победителем торгов 
предложения о заключении такого договора. 
В случае, если до перехода к победителю торгов права 
собственности на имущество Должника в законную 
силу вступит судебный акт, подтверждающий отсут-
ствие права хозяйственного ведения Должника на 
имущество, являющееся предметом торгов (часть 
имущества), имущество придет в негодность, договор 
купли-продажи подлежит расторжению (полностью 
или в части) вследствие невозможности его исполнения 
(п. 1 ст. 381 и п. 1 ст. 416 ГК РФ). Оплата должна быть 
произведена в течение 30 дней со дня подписания 
договора купли-продажи, денежные средства пере-
числяются на расчетный счет Должника 
№ 40502810308050000378 в Филиале «Краснодарский» 
АО «Банк ДОМ.РФ» г. Краснодар (БИК 040349523, 
к/с 30101810700000000523), если иной расчетный 
счет Должника не будет указан в договоре купли-про-
дажи. Дополнительно сообщаю, что на реализуемое 
имущество судебными приставами-исполнителями 
наложены ограничения, сведения о которых размещены 
на сайте Росреестра (информацию можно уточнить у 
организатора торгов по телефону 89778088010, 
dmitriyyurist@mail.ru). У Должника имеется задолжен-
ность перед арендодателем по внесению арендных 
платежей по договорам аренды земельных участков, 
права аренды на которые входят в состав реализуемого 
имущества должника. Следующее судебное заседание 
по делу о банкротстве состоится: 12.08.2020 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391) 256–22-26, сообщает о проведении 
открытых торгов в форме аукциона по продаже иму-
щества Открытого акционерного общества «Ордена 
Трудового Красного Знамени специализированный 
строительно-монтажный трест по электрификации Мо-
сковского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурах-
манова» в электронной форме на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 24 
сентября 2020 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). 
Предметом торгов является следующее имущество: 
Лот № 954 — Земельный участок, площадью 
1071,96 кв.м., адрес: Костромская область, р-н Ко-
стромской, г. Кострома, ул. Смирнова Юрия, д. 4 
(кад. № 44:27:061202:7); Административное здание, 
площадью 1187,5 кв.м., адрес: Костромская область, 
Костромской район, г. Кострома, ул. Смирнова Юрия, 
д. 4 (кад. № 44:27:061202:375); Система видеонаблю-
дения адм. здание; Система пожарной сигнализации 
на 3ем этаже адм. зд.; Водонагреватель. Началь-
ная цена продажи Лота № 954 — 16 965 000,00 руб. 
Лот № 955 — Земельный участок, площадью 10126 кв.м., 
адрес: Костромская область, р-н Костромской, г. Ко-
строма, ул. Смирнова Юрия (кад. № 44:27:040639:3121); 
Земельный участок, площадью 5092 кв.м., адрес: Ко-
стромская область, р-н Костромской, г. Кострома, ул. 
Смирнова Юрия, д 83. (кад. № 44:27:040639:3128); 
Земельный участок, площадью 1997 кв.м., адрес: Ко-
стромская область, р-н Костромской, г. Кострома, ул. 
Смирнова Юрия (кад. № 44:27:040639:1885); Земельный 
участок, площадью 1060 кв.м., адрес: Костромская 
область, р-н Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова 
Юрия (кад. № 44:27:040639:1889); Земельный уча-
сток, площадью 1423 кв.м., адрес: Костромская об-
ласть, р-н Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова 
Юрия (кад. № 44:27:040639:1884); Земельный участок, 
площадью 593 кв.м., адрес обл. Костромская, р-н Ко-
стромской, г. Кострома, ул. Юрия Смирнова, дом 83 
(кад. № 44:27:040639:709); Механические мастерские, 
площадью 1081,6 кв.м., адрес: Костромская область, 
р-н Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова Юрия, 
д 83 (кад.№ 44:27:040639:752); Здание проходной, 
площадью 7,5 кв.м., адрес: Костромская область, р-н 
Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова Юрия, д 83, 
здание проходной, лит. Ж (кад.№ 44:27:040518:178); 
Бетонно-растворный узел и склад цемента, площа-
дью 489,8 кв.м., адрес: Костромская область, р-н 
Костромской, г. Кострома, ул. Смирнова Юрия, д 83 
(кад.№ 44:27:040639:755); Линия электроосвещения 
базы; Линия электроснабжения; Забор на стройдворе 
выс.2м, длина 37м.; Железнодорожный подъездной путь 
от СП-53 на территорию СМП-214, площадью 1087 кв.м., 
адрес: Костромская обл., г. Кострома, ул. Юрия Смирно-
ва (кад.№ 44:27:000000:13288); Площадка для стоянки 
автомашин; Бетонное покрытие для стоянки автомашин; 
Машина путеремонтная МСШУ-4; Вагон-бытовка; Блок-
контейнер металлический с электропроводкой; Контей-
нер под кислород; Кран-балка; Тельфер г/п 2тн; Тельфер 
г/п 3,2 тн; Тельфер электрический; Блок-контейнер ме-
таллический с электропроводкой; Контейнер -склад для 
инструментов № 2; Аппарат абразивоструйной обработки 
DSGM-75; Вагон-бытовка; Вулканизатор Малыш-Таймер 
220в 600Вт; Станок магнитный (комплект) Rotabest 32RQ; 
Травокосилка 235 RX HUSGVARNA (неисправна); Установ-
ка плазменной резки PLASMA SOUND 10050T; Электро-
компрессор МК 113-110-5,5; Мини бетонно-растворный 
узел; Флэш-память Kingston USB Drive 64 GB (USB 3.0); 
Система видеонаблюдения базы; Балка 45; Жидкость; 
Башмаки тормозные; Стойка; Баллон пропан 50 л. На-
чальная цена продажи Лота № 955 — 30 264 700,00 руб. 
Лот № 956 — Автомашина ГАЗ-330232/62153722, 
г/н Е 738 МА 44 RUS. Начальная цена продажи Лота 
№ 956 — 159 000,00 руб.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть перечис-
лен в срок не позднее даты и времени окончания 
приема заявок по следующим реквизитам: р/сч 
40702810000030003350 в Красноярском филиале АО 
АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, 
к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. Получа-
тель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществляется 
с 17.08.2020 по 18.09.2020 (включительно), в рабочие 
дни с 09.00 до 12.00 (время местное), по адресу: г. 
Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 

(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 17.08.2020 до 23 час. 
59 мин. 18.09.2020 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 
перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения торгов, 
который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного иму-
щества (за вычетом внесенного задатка) путем пере-
числения денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810400030003345 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Москвы от 
30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Конкурсный управ-
ляющий Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 
12161; Ассоциация СРО «ЦААУ»: ОГРН 1107799028523, 
ИНН 7731024000, 119017, г. Москва 1-й Казачий пере-
улок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-Р.И.Д.» 
(127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, centerRID@mail.ru, 
тел.: 8(495)722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) сообщает о проведе-
нии торгов в электронной форме в форме аукциона открытого 
по составу участников и с открытой формой подачи предло-
жений о цене (шаг аукциона на повышения — 5% от начальной 
цены соответствующего Лота) (далее — Торги) по реализации 
прав требований, принадлежащих ООО «ПРОФИНДУСТРИЯ» 
(ИНН 7715720680) (далее — Продавец):

Лот 1 — Право требования к Компании MIRIADA GROUP 
S.A., зарегистрированной как компания в Республике Па-
нама за № 720505-1888522, головной офис: Ricardo J.Alfaro 
Avenue, The Century Tower Building, Seventh Floor, Office 713 
in Panama City, Republic of Panama в сумме 81 634 303,78 
Евро, в т.ч. 78 494 522,87 Евро основной долг и 3 139 780,91 
Евро штрафных процентов (неустойки), подтвержденной 
Арбитражными решениями от 12.09.2019 г. и 13.09.2019 г. 
Третейского (арбитражного) суда (ad hos), третейского 
суда, образованного сторонами для разрешения конкрет-
ного спора.

Лот 2 — Право требования к Компании MIRIADA GROUP 
S.A., зарегистрированной как компания в Республике Панама 
за № 720505-1888522, головной офис: Ricardo J.Alfaro Avenue, 
The Century Tower Building, Seventh Floor, Office 713 in Panama 
City, Republic of Panama, в сумме 20 798 415,19 Евро, в том 
числе 19 998 476,14 Евро основной долг и 799 939,05 Евро 
штрафных процентов (неустойки), подтвержденных Арбитраж-
ным решением от 31.07.2019 г. Третейского (арбитражного) 
суда (ad hos), третейского суда, образованного сторонами 
для разрешения конкретного спора.

Начальная цена Лотов по курсу Центрального Банка 
РФ на день проведения торгов: Лот 1 — 73 470 873,40 
Евро; Лот 2 — 18 718 573,67 Евро.

Торги будут проводиться в 12:00 ч. 14.09.20 г. (срок 
приема заявок с 12:00 ч. 17.08.20 г. до 16:00 ч. 10.09.20 г.) 
на электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
http://www.business.centerr.ru/, раздел «Продажи» (далее — 
ЭТП). Торги проводятся в порядке, установленном регламен-
том ЭТП и законодательством РФ, с учетом особенностей, 
предусмотренных документацией торгов. 

Подробная информация о лотах (состав, характеристики, 
порядок ознакомления и др.), порядок проведения торгов (в 
том числе об оформлении участия в торгах), а также доку-
ментация торгов (полный текст извещения о торгах, проекты 
договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица), зарегистрированные на ЭТП: представившие заявку 
с прилагаемыми к ней документами в электронной форме 
посредством системы электронного документооборота, 
подписанные электронной подписью на ЭТП; своевремен-
но заключившие договор о задатке и внесшие задаток до 
окончания приема заявок на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», 
ИНН 7713234163, КПП 771301001, р/с 40702810800010000087, 
БИК 044525835, к/с 30101810145250000835 в ООО КБ 
«Финанс Бизнес Банк» г. Москва. Задаток за участие в торгах 
составляет 1% от начальной цены соответствующего Лота 
в рублях по курсу Центрального Банка РФ на день оплаты 
задатка. Задаток должен поступить на указанный счет ОТ 
не позднее 10.09.20 г.

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время 
до окончания срока представления заявок на участие в 
торгах. Изменение заявки допускается только путем подачи 
новой заявки, при этом первоначальная заявка должна быть 
отозвана. Заявители, допущенные к участию в торгах, при-
знаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену за лот. 

Договор уступки прав требования (цессии) (далее — до-
говор) имущества заключается с победителем торгов не 
позднее 3 рабочих дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов.

 Оплата по договору победителем торгов осуществляется 
в течение 7 календарных дней с даты заключения догово-
ра, за вычетом внесенного ранее задатка, по реквизитам: 
ООО «ПРОФИНДУСТРИЯ», ИНН 7715720680, КПП 770201001, 
р/с 40702810400250010753 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК» 
г. Москва, БИК 044525162, к/с 30101810245250000162.

ОТ и Продавец вправе отказаться от проведения торгов 
на любом этапе проведения торгов без объяснения причин. 
Время везде московское.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-Р.И.Д.» 
(127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, centerRID@mail.ru, 
тел.: 8(495)722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) сообщает о про-
ведении торгов в электронной форме в форме аукциона 
открытого по составу участников и с открытой формой подачи 
предложений о цене (шаг аукциона на повышения — 5% от 
начальной цены Лота 1) (далее — Торги) по реализации прав 
требований, принадлежащих ООО «АЛЬКОРИНВЕСТ» (ИНН 
7707355184) (далее — Продавец):

Лот 1 — Право требования к компании Fudasa Consultants 
Limited, зарегистрированной на Британских Виргинских 
островах за номером 1610263 и головным офисом, рас-
положенным по адресу: First Floor, Mandar House, Johnson`s 
Ghut, P.O. Box 3257, Road Town, Tortola, British Virgin Islands 
в сумме 15 598 454,41 Евро, в т. ч. 14 998 513,86 Евро основ-
ной долг и 599 940,55 Евро штрафных процентов (неустой-
ки), подтвержденной Арбитражным решением 20.12.2019 
г. Третейского (арбитражного) суда (ad hos), третейского 
суда, образованного сторонами для разрешения конкретного 
спора.

Начальная цена Лота 1 по курсу Центрального Банка 
РФ на день проведения торгов: 14 038 708,97 Евро. 

Торги будут проводиться в 12:00 ч. 14.09.20 г. (срок 
приема заявок с 12:00 ч. 17.08.20 г. до 16:00 ч. 10.09.20 г.) 
на электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
http://www.business.centerr.ru/, раздел «Продажи» (далее — 
ЭТП). Торги проводятся в порядке, установленном регламен-
том ЭТП и законодательством РФ, с учетом особенностей, 
предусмотренных документацией торгов. 

Подробная информация о лоте (состав, характеристики, 
порядок ознакомления и др.), порядок проведения торгов (в 
том числе об оформлении участия в торгах), а также доку-
ментация торгов (полный текст извещения о торгах, проекты 
договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица), зарегистрированные на ЭТП: представившие заявку 
с прилагаемыми к ней документами в электронной форме 
посредством системы электронного документооборота, 
подписанные электронной подписью на ЭТП; своевремен-
но заключившие договор о задатке и внесшие задаток до 
окончания приема заявок на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», 
ИНН 7713234163, КПП 771301001, р/с 40702810800010000087, 
БИК 044525835, к/с 30101810145250000835 в ООО КБ 
«Финанс Бизнес Банк» г. Москва. Задаток за участие в торгах 
составляет 1% от начальной цены Лота в рублях по курсу 
Центрального Банка РФ на день оплаты задатка. Задаток 
должен поступить на указанный счет ОТ не позднее 10.09.20 г.

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время до 
окончания срока представления заявок на участие в торгах. 
Изменение заявки допускается только путем подачи новой 
заявки, при этом первоначальная заявка должна быть ото-
звана. Заявители, допущенные к участию в торгах, признаются 
Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену за лот. 

Договор уступки прав требования (цессии) (далее — до-
говор) имущества заключается с победителем торгов не 
позднее 3 рабочих дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов.

 Оплата по договору победителем торгов осуществляется 
в течение 7 календарных дней с даты заключения догово-
ра, за вычетом внесенного ранее задатка, по реквизитам: 
ООО «АЛЬКОРИНВЕСТ», ИНН 7707355184, КПП 770701001, 
р/с 40702810500250011241 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК» 
г. Москва, БИК 044525162, к/с 30101810245250000162.

ОТ и Продавец вправе отказаться от проведения торгов 
на любом этапе проведения торгов без объяснения причин. 
Время везде московское.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-Р.И.Д.» 
(127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, centerRID@mail.ru, 
тел.: 8(495)722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) сообщает о про-
ведении торгов в электронной форме в форме аукциона 
открытого по составу участников и с открытой формой 
подачи предложений о цене (шаг аукциона на повышения 
— 5% от начальной цены Лота 1) (далее — Торги) по реа-
лизации прав требований, принадлежащих ООО «АРТ-ИСТ» 
(ИНН 7720583581) (далее — Продавец):

Лот 1 — Право требования к Компании «Аямонте Кор-
порейшн» (Ayamonte Corporation), зарегистрированной как 
компания на Сейшельских островах, регистрационный номер 
116741, адрес: 306 Victoria House, Victoria, Mahe, Seychelles, в 
сумме 23 397 988,24 Евро, в т. ч. 22 498 065,61 Евро основной 
долг и 899 922,63 Евро штрафных процентов (неустойки), 
подтвержденной Арбитражными решениями от 30.07.2019 г. 
и 26.12.2019 г. Третейского (арбитражного) суда (ad hos), 
третейского суда, образованного сторонами для разрешения 
конкретного спора.

Начальная цена Лота 1 по курсу Центрального Банка 
РФ на день проведения торгов: 21 058 189,42 Евро. 

Торги будут проводиться в 12:00 ч. 14.09.20 г. (срок 
приема заявок с 12:00 ч. 17.08.20 г. до 16:00 ч. 10.09.20 г.) 
на электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
http://www.business.centerr.ru/, раздел «Продажи» (далее — 
ЭТП). Торги проводятся в порядке, установленном регламен-
том ЭТП и законодательством РФ, с учетом особенностей, 
предусмотренных документацией торгов. 

Подробная информация о лоте (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия в 
торгах), а также документация торгов (полный текст из-
вещения о торгах, проекты договоров и др.) размещены 
на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица), зарегистрированные на ЭТП: представившие заявку 
с прилагаемыми к ней документами в электронной форме 
посредством системы электронного документооборота, 
подписанные электронной подписью на ЭТП; своевремен-
но заключившие договор о задатке и внесшие задаток до 
окончания приема заявок на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», 
ИНН 7713234163, КПП 771301001, р/с 40702810800010000087, 
БИК 044525835, к/с 30101810145250000835 в ООО КБ 
«Финанс Бизнес Банк» г. Москва. Задаток за участие в торгах 
составляет 1% от начальной цены Лота в рублях по курсу 
Центрального Банка РФ на день оплаты задатка. Задаток 
должен поступить на указанный счет ОТ не позднее 10.09.20 г.

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время до 
окончания срока представления заявок на участие в торгах. 
Изменение заявки допускается только путем подачи новой 
заявки, при этом первоначальная заявка должна быть ото-
звана. Заявители, допущенные к участию в торгах, признаются 
Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену за лот. 

Договор уступки прав требования (цессии) (далее — до-
говор) имущества заключается с победителем торгов не 
позднее 3 рабочих дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов.

 Оплата по договору победителем торгов осуществля-
ется в течение 7 календарных дней с даты заключения до-
говора, за вычетом внесенного ранее задатка, по рекви-
зитам: ООО «АРТ-ИСТ», ИНН 7720583581, КПП 770201001, 
р/с 40702810800250010528 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК» 
г. Москва, БИК 044525162, к/с 30101810245250000162.

ОТ и Продавец вправе отказаться от проведения торгов 
на любом этапе проведения торгов без объяснения причин. 
Время везде московское.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-Р.И.Д.» 
(127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, centerRID@mail.ru, 
тел.: 8(495)722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) сообщает о про-
ведении торгов в электронной форме в форме аукциона 
открытого по составу участников и с открытой формой по-
дачи предложений о цене (шаг аукциона на повышения — 5% 
от начальной цены Лота 1) (далее — Торги) по реализации 
прав требований, принадлежащих ООО «БИЗНЕСГРУПП» 
(ИНН 7733873344) (далее — Продавец):

Лот 1 — Право требования к Компании FERONIA MANAGERS 
LIMITED, зарегистрированной как компания на Британских 
Виргинских островах за номером 1578086 и головным офи-
сом, расположенным по адресу: First floor, Mandar House 
Johnson’s Ghut, P.O.Box 3257, Road Town, Tortola, British Virgin 
Islands, в сумме 67 599 980,96 Евро, в т. ч. 64 999 981,69 Евро 
основной долг и 2 599 999,27 Евро штрафных процентов 
(неустойки), подтвержденных Арбитражными решениями от 
31.07.2019 г. и 30.10.2019 г. Третейского (арбитражного) 
суда (ad hos), третейского суда, образованного сторонами 
для разрешения конкретного спора.

Начальная цена Лота 1 по курсу Центрального Банка 
РФ на день проведения торгов: 60 839 982,87 Евро. 

Торги будут проводиться в 12:00 ч. 14.09.20 г. (срок 
приема заявок с 12:00 ч. 17.08.20 г. до 16:00 ч. 10.09.20 г.) 
на электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
http://www.business.centerr.ru/, раздел «Продажи» (далее — 
ЭТП). Торги проводятся в порядке, установленном регламен-
том ЭТП и законодательством РФ, с учетом особенностей, 
предусмотренных документацией торгов. 

Подробная информация о лоте (состав, характеристики, 
порядок ознакомления и др.), порядок проведения торгов (в 
том числе об оформлении участия в торгах), а также доку-
ментация торгов (полный текст извещения о торгах, проекты 
договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица), зарегистрированные на ЭТП: представившие заявку 
с прилагаемыми к ней документами в электронной форме 
посредством системы электронного документооборота, 
подписанные электронной подписью на ЭТП; своевремен-
но заключившие договор о задатке и внесшие задаток до 
окончания приема заявок на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», 
ИНН 7713234163, КПП 771301001, р/с 40702810800010000087, 
БИК 044525835, к/с 30101810145250000835 в ООО КБ 
«Финанс Бизнес Банк» г. Москва. Задаток за участие в торгах 
составляет 1% от начальной цены Лота в рублях по курсу 
Центрального Банка РФ на день оплаты задатка. Задаток 
должен поступить на указанный счет ОТ не позднее 10.09.20 г.

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время до 
окончания срока представления заявок на участие в торгах. 
Изменение заявки допускается только путем подачи новой 
заявки, при этом первоначальная заявка должна быть ото-
звана. Заявители, допущенные к участию в торгах, признаются 
Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену за лот. 

Договор уступки прав требования (цессии) (далее — до-
говор) имущества заключается с победителем торгов не 
позднее 3 рабочих дней с даты подписания протокола о 
результатах торгов.

 Оплата по договору победителем торгов осуществляется 
в течение 7 календарных дней с даты заключения догово-
ра, за вычетом внесенного ранее задатка, по реквизитам: 
ООО «БИЗНЕСГРУПП», ИНН 7733873344, КПП 773301001, 
р/с 40702810100250010493 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК» 
г. Москва, БИК 044525162, к/с 30101810245250000162.

ОТ и Продавец вправе отказаться от проведения торгов 
на любом этапе проведения торгов без объяснения причин. 
Время везде московское.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда г. Москвы от 
02.10.2019 г. по делу №А40-217708/2019 Бурда 
Леонид Абрамович (ИНН 771770058774 ; СНИЛС 
007-864-975-88; родился 24.12.1960 г. в гор. Комсо-
мольск-на-Амуре Хабаровского кр.; место жительства: 
г.Москва, б-р Звёздный, д.12, корп.2, кв.22) признан 
несостоятельным (банкротом), в отношении него 
введена процедура реализации имущества гражда-
нина. Финансовым управляющим утверждена Бори-
сова Юлия Сергеевна (ИНН 732811591532, СНИЛС 
123-939-509 74; 432072, г.Ульяновск, а/я 3390), член 
Ассоциации «КМ СРО АУ «Единство» (350007, Красно-
дарский кр., г. Краснодар, ул.Кубано-набережная 1/0; 
ИНН 2309090437, ОГРН 1042304980794). Финансовый 
управляющий уведомляет о том, что эл.торги по про-
даже имущества Бурда Л.А. проводимые с 20.07.20 г. 
посредством публичного предложения по лоту №1 
(сообщ. о торгах ефрсб № 5097439 от 13.06.20 г.) 

признаны состоявшимися 08.08.20 г. Победителем тор-
гов признан Конечных Евгений Анатольевич (г.Тогучин, 
ул.Крупской, д.10; ИНН 540505328674), представив-
ший в установленный срок заявку на участие в торгах, 
содержащую предложение о цене, которое не ниже 
начальной цены имущества, установленной для опре-
деленного периода проведения торгов, при отсутствии 
предложений других участников торгов предложивший 
цену 463 501 руб. От имени победителя участвовал в 
торгах ООО «Электронный брокер» (г. Москва, Бау-
манская, д. 7, с. 1, п.1, к. 18; ОГРН 1177746677723; 
ИНН 9701081420) на основании агентского договора 
№254/2020 от 05.08.2020 г. У победителя торгов от-
сутствует заинтересованность по отношению к Бур-
да Л.А., кредиторам, финансовому управляющему 
Борисовой Ю.С., являющаяся членом Ассоциации «КМ 
СРО АУ «Единство». 10.08.2020 г. с победителем торгов 
заключен договор купли-продажи № б/н.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наименование аукциона: открытый аукцион на 
повышение цены, проводимый в электронной форме на 
право заключения договора купли-продажи Имущества.

Продавец (собственник) имущества: ООО Ави-
апредприятие «Газпром Авиа», Сидорова Мария 
Константиновна, sidorova.mk@gazavia.gazprom.ru, 
тел.: +7 (495) 355-95-12.

Организатор аукциона: ООО «Полярис», Скотни-
кова Александра Сергеевна, polarisz89@yahoo.com  
тел. 89120722823, 89111520100.

Оператор электронной площадки: ООО «Электрон-
ная торговая площадка ГПБ», https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 
100-66-22, 8 (495) 276-00-51.

Период приема заявок: 14.08.2020 — 14.09.2020.
Дата рассмотрения заявок: 14.09.2020. 
Дата начала аукциона: 15.09.2020 в 12:00 по мо-

сковскому времени.

Выставляемое на торги имущество:
Воздушное судно типа Як-42Д RA-42442, в соста-

ве: планера Як-42 RA-42442 02019, ДвигателяД-36-1 
(3 шт.). Самолет VIP класса на 39 пассажиров, расположен 
по адресу, г. Москва, поселение Рязановское, аэро-
порт «Остафьево». Дата выпуска планера: 30.05.2000 г., 
Обременения: отсутствуют. 

Начальная цена 45 104 000 рублей 00 копеек в 
том числе НДС 20%; шаг на повышение и сумма 
задатка — 450 000 рублей 00 копеек, в том числе 
НДС 20%.

По вопросу осмотра Имущества обращаться в рабо-
чие дни с 09-00 до 16-30 часов в период приема заявок 
по телефону 8 (495) 355-95-18. С полным перечнем 
имущества, документацией об аукционе, порядке его 
проведения можно ознакомиться у Организатора торгов 
и на сайте www.polaris89.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа воздушного судна ЯК-42Д.

Продается нежилое помещение общей площадью 72,2 кв.м., расположенное по адресу: 
г. Астрахань, Ленинский район, ул. Бульварная, д. 2, литер строения А2, помещение 01.

Продавец: ООО «Газпром добыча Астрахань». 
Организатор торгов: ООО «СТ групп», тел. +7 (495) 908-82-54, e-mail: info@realstand.ru
Дата и время проведения торгов: 16.09.2020 г. в 14-00 (время московское).
Место проведения торгов: ООО «ЭТП ГПБ» (https://etp.gpb.ru/).
Предмет торгов: Нежилое помещение № 01 расположено на 1-ом этаже 9-тиэтажного жилого дома. Площадь 

по внутреннему обмеру 72,20 кв.м, в том числе помещение электрощитовой площадью 6,9 кв.м. 
Начальная цена: 1 170 000 руб. с НДС.
Заявки на участие принимаются с 14.08.2020 г. по 14.09.2020 г. до 15-00 (Мск.) на сайте ЭТП ГПБ 

(https://etp.gpb.ru/).
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Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном виде 
на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.



— Фил, но говорят, что даже 
у бессимптомников не ис-
ключена побочка и всевоз-
можные последствия. Почки, 
печень, сердечко не болят?

— Даже душа не болит! Понимаешь, я же 
очень серьезно относился к карантину — из-за 
того что в доме дети, люди в возрасте, Бедросу 
все-таки 88 лет. Регулярно проверял раз в де-
сять дней, все анализы на COVID-19 всегда были 
отрицательные. Единственное, что я проверял-
ся этими тестами-пластиночками, которые все 
могли купить. Полная чушь эти тестеры! Ничего 

они не показывают.
А потом — бах. Говорят: «А у вас антитела», 

да еще с какими-то невероятными титрами. При-
чем я даже не специально пошел эти антитела 
или коронавирус снова проверять. Просто раз в 
полгода я делаю серьезную проверку всего ор-
ганизма, общий чек-ап. У меня все-таки наслед-
ственность не очень хорошая по линии мамы 
по болезням, поэтому я достаточно серьезно к 
себе отношусь. И во время этого чек-апа мне и 
сказали про антитела. Еще одна корона!

— Дважды поп-король! Все теперь 
обсуждают, кто тебе начихал эту корону. 

Подозревают «Славянский базар», на ко-
торый ты ездил в начале июля...

— Даже не представляю, в какой срок это 
произошло. Анализы дали антитела, действи-
тельно, после поездки в Витебск. Но вряд ли 
— слишком близко по датам. Есть у меня одно 
подозрение — в декабре сильно простудился 
на гастролях, но быстро поправился. Как-то 
странно отделался. Не болею и не болею, во-
обще ничего не чувствовал, никаких ухудше-
ний. Это просто удивительно. Зато антител у 
меня сейчас очень много. 

— Мощный, значит, у тебя организм, 
закаленный годами в шоу-бизнесе…

— Теперь даже не знаю, что мне сказать 
Роспотребнадзору. По идее, ведь надо за-
регистрироваться, а я даже не знал об этом, 

а узнал, когда все прошло. Может, они у меня 
с рождения, раз я не болел? Может, я вообще 
— вакцина.

— Та самая искомая. Это ж тебя на весь 
мир сейчас можно распродать…

— Меня можно взять теперь на иссле-
дование какое-нибудь. Я готов сдать себя на 
опыты. 

— Близких, детей, папу проверили 
уже?

— Да, конечно, всех проверили. Никого, 
к счастью, не заразил. Ну все равно, знаешь, 
эти антитела исчезают, все равно это очень 
опасно, и повторю: странно, как со мной это 
случилось…

— Здоровья тебе и близким!
Артур ГАСПАРЯН.

КУМИРЗА ГРАНЬЮ

“Московский коМсоМолец”    
14 августа 2020 года 
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— Чем бы Цой занимался, если бы не 
погиб?

— Думаю, он остался бы в обойме рус-
ского рока, как БГ и Шевчук. Может, давал 
бы концерты, и не факт, что с группой «Кино». 
Возможно, даже сольно. Но мне кажется, он 
пошел бы в сторону киноиндустрии. Писал бы 
музыку и сценарии для фильмов, где снимался. 
Он же талантливо излагал истории. Рассказ 
«Романс», написанный в кочегарке, это ше-
девр, готовый синопсис авторского кино. Он 
нас удивил бы не единожды.

Виктор же не хотел останавливаться толь-
ко на музыкальном творчестве. Общеизвестно, 
что на редфордовском фестивале Sundance в 
Парк-сити в январе 1990 года, где Нугманов и 
Цой представляли «Иглу», они познакомились 
с американскими кинопродюсерами, в том 
числе и с Эдом Престоном, известным нам по 
культовому фильму «Ворон». Цой с Нугмано-
вым приглянулись Престону, и он сделал им 
предложение, связанное с будущим советско-
американским кинопроектом. Вскоре к этому 
подключился и знаменитый отец киберпанка, 
американский сценарист Билл Гибсон.

Но на фестивале на Цоя запали не только 
американцы, японцы тоже проявили инте-
рес. Виктор ездил в Токио вместе с Джоанной 
Стингрей, там в 1990-м вышел альбом «Кино». 
Цой был высоким, 180 см, и все низкорослые 
японцы смотрели на него как на бога — с вос-
хищением. Поэтому у него были все шансы на 
успех. Японцы хотели организовать «Кино» 
гастроли по своей стране и раскручивать Вик-
тора в качестве кинозвезды. У него там был 
многочисленный фан-клуб. Так что в книге 
альтернативное будущее Виктора — Страна 
восходящего солнца.

— Фан-клуб в Японии? Удивили.
— Однажды в редакцию ROCK-FUZZA при-

шло письмо от японской журналистки. Как 
оказалось, она выпускает фэнзин «Виктор», 
посвященный творчеству Цоя и его группы. 
По ее словам, в Токио и вообще в Японии в то 
время было очень много поклонников Виктора. 
И она хотела объединить через свой фэнзин 
японских и советских фанатов «Кино». Для 
этого ей и нужны были контакты с российскими 

поклонниками группы. В ближайшем номере я 
напечатал текст письма, и вскоре в редакцию 
посыпались письма. В общей сложности их 
набралось около пятидесяти — не только из 
Ленинграда, но и со всего Союза. Месяца 
через три я отправил координаты киноманов 
в Токио и получил ответ с благодарностью.

— Как возникла столь смелая идея — 
оживить, спасти Цоя?

— Предыдущая книга «Рижский клуб лю-
бителей хронопортации» была выпущена в 
августе 2017-го. И с самого начала я знал, что из 

повести вы-
растет большой 
роман. Так и получилось: 
герой в новой книге «Спасти 
Цоя» дожил до 2076 года, ему стукну-
ло девяносто. И он наконец-то исполняет ту 
миссию, которую начал еще молодым парнем 
— предотвращает гибель Виктора.

А сама идея «Рижского клуба» зародилась 
давно. В 2007-м Игорь (Пиночет) Покровский 
рассказал мне, что побывал на одном из по-
следних концертов «Кино» в Риге, состояв-
шемся за два месяца до гибели Виктора. Меня 
поразила в этом рассказе одна деталь: настрой 
у Виктора был не очень оптимистичный. Вро-
де бы человек получил все, к чему стремил-
ся, — славу, концерты, но это высасывало из 
Цоя много сил. Горы атрибутики, ревущий 
стадион, бегающий с камерой Айзеншпис. А 
Виктор — грустный и какой-то выпотрошен-
ный. Как будто отрезвевший и понявший, к 
чему на самом деле он пришел. Этот рассказ 
меня долго не отпускал. Такого мне никто не 
говорил, хотя я общался на протяжении пят-
надцати лет с ближним кругом Цоя и узнал 
много интересного.

— И что они вам поведали?
— Я с удивлением узнал, что не все кол-

леги тепло к нему относились. Незадолго до 

своей смерти со мной общался Майк Науменко, 
он очень жестко высказался о Цое. Мол, слава 
изменила Виктора не в лучшую сторону. И 
его песенное творчество тоже. Майк также 
отметил склонность Цоя к расчетливости в 
отношении к людям.

Почти все, кто был знаком с Цоем в детстве 
и юности, порой недоумевают — почему к нему 
пришла слава? Ведь он был самым обычным 
мальчишкой, если не считать восточного раз-
реза глаз… К слову, как-то я получил письмо из 
Америки от живописца, который пересекался 
с Виктором в художественной школе в течение 
одного года. Вите тогда было 12 лет. В глазах 
этого человека, ставшего профессионалом, 
Цой был никчемной личностью. Пэтэушником, 
которого все дразнили, постоянно обижали, 
«узкоглазым» называли. И художник недоуме-
вал, почему «Кино» стало таким популярным, 
откуда что взялось?

— А вы как думаете? В чем феномен? 
Почему «Кино» до сих пор популярно?

— В истории фантастической карьеры 
Виктора Цоя поражает то, какую колоссальную 
работу над собой ему надо было проделать, 
чтобы выбиться в люди. Его трагедия в том, что 
он не успел полностью раскрыть свой талант, 

будучи при этом исключительно ода-
ренным человеком. Повторю еще раз 

— он не единожды бы нас удивил своим 
творчеством, и не только музыкальным. 

А что до его популярности, то Виктор как 
был номер один, так им и остался. Хотя про-

шло уже 30 лет. Думаю, и через 50 останется 
популярным. Он ушел на самом пике славы. 

Представьте, собрать 65 тысяч зрителей в 
«Лужниках» (это я о празднике «МК»)! Да, там 
была сборная солянка, но люди шли именно 
на «Кино». Его выступление стало апофео-
зом праздника. И ту хронику, снятую на одну 
камеру, и сейчас невозможно смотреть без 
слез. Ничего не изменилось с тех пор: песни 
«Кино» по-прежнему актуальны. Они просты, 
но отнюдь не примитивны, поэтому-то все их 
до сих пор поют.

— Как вы думаете, Цой был бы счастлив 
с Натальей Разлоговой?

— Думаю, он бы ее перерос. Заметьте, 
и Марьяна, и Наталья были старше Виктора. 
Мне кажется, рано или поздно рядом с Цоем 
должна была появиться женщина младше его 
по возрасту, о которой он бы заботился и кото-
рую поражал своими знаниями и талантами. В 
книге таковой стала молодая рок-журналистка 
из Японии.

— И каким способом Цоя в книге 
спасают?

— Сохраню интригу. Хотя в одной из моих 
книг уже описывался вариант альтернативной 
реальности. Рашид Нугманов, предчувствуя 
беду, за несколько часов до трагедии в Тукумсе 
посылает Виктору телеграмму с просьбой быть 
осторожным. В результате Цой избегает ава-
рии — на злополучном километре «Икарус» и 
«Москвич» разъезжаются в разные стороны.

Наталья ЧЕРНЫХ.

Тридцать лет назад Виктор Цой 
нелепо погиб в аварии, но его 
песни до сих пор поют, а фильмы 
с его участием смотрят. Лозунг 
«Цой жив!» не пропадает со стен 
домов и асфальта. А что, если бы он 
действительно остался жив? Каким 
бы был, чем занимался?
Есть альтернативная реальность, 
где Виктор живет долго, воплощает 
все свои мечты и таланты. В книге 
Александра Долгова «Спасти Цоя» 
кумир — жив и здоров. Это не пустая 
фантазия — роман замешан на 
реальных фактах. Будучи редактором 
рок-журнала FUZZ, автор общался со 
всем ближним окружением Виктора.

Через 30 
лет после 

гибели кумира 
русского рока 

ему «сочинили» 
будущее

ЦОИ ЖИВ
И СНИМАЕТ КИНО

Продажа имущества завода железобетонных конструкций,
расположенного по адресу: г. Астрахань, ул. Краматорская, 194

Продавец: ООО «Газпром добыча Астрахань».
Организатор торгов: ООО «СТ групп»; тел. +7 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru. 
Дата и время проведения торгов: 16.09.2020 г. в 12.00 (Мск.).
Место проведения торгов: ЭТП ГПБ (https://etp.gpb.ru/).
Предмет продажи: объекты движимого и недвижимого имущества, входящие в состав завода железобетонных 

конструкций, расположенные по адресу: г. Астрахань, ул. Краматорская, 194.
Цена первоначального предложения: 36 434 612,40 руб., с НДС.
Минимальная цена предложения: 27 325 959,30 руб., с НДС.
Заявки на участие принимаются с 14.08.2020 г. по 14.09.2020 г. на сайте ЭТП ГПБ (https://etp.gpb.ru/)
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Продажа магазина, расположенного по адресу: 
Астраханская область, Енотаевский район, с. Замьяны, ул. Газовиков, дом. 12

Продавец: ООО «Газпром трансгаз Ставрополь». 
Организатор продажи: ООО «СТ групп», тел.: 8 (495) 908-82-54; e-mail: info@realstand.ru.
Место проведения продажи: ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Дата проведения торгов: 16.09.2020 г. в 15-00 (Мск).
Предмет продажи: здание магазина, общей площадью 321,8 кв.м., этаж. 1, расположеное по адресу: 

Астраханская область, Енотаевский район, с. Замьяны, ул. Газовиков, дом. 12.
Первоначальная цена: 3 373 000 руб., с НДС.
Минимальная цена: 2 361 100 руб., с НДС.
Заявки принимаются на ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/ с 14.08.2020 г. до 14.09.2020 г. с 11-00 до 15-00 (Мск.).
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Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770401001; Юридический 
адрес 119048, г. Москва, ул. Хамовнический вал, д. 36, стр. 2, пом. VI, ком. 1; Почтовый адрес 109147, г. Москва, а/я 
33; Телефон/факс: 8 (495) 133-75-54, Адрес электронной почты torgi_1@paradise-group.ru) сообщает, что торги по 
продаже имущества ООО «Стройформат» (ИНН 7810024468, ОГРН 1057810196443, адрес: 119048, город Москва, 
улица Ефремова, д.14, помещение 1, комната 40К, признано банкротом Решением Арбитражного суда города Санкт-
Петербурга и Ленинградской области от 21.02.2017 г. (резолютивная часть), конкурсным управляющим Определе-
нием Арбитражного суда г.Санкт-Петербурга и Ленинградской области от 10.12.2018г. (резолютивная часть) по делу 
№ А56-43460/2016 утвержден Крылов Александр Валерьевич (ИНН 673100857814, СНИЛС 055-776-318-94, 119048, 
г. Москва, а/я 113) — член Ассоциации «РСОПАУ» (119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, п.1; ИНН 7701317591; 
ОГРН 1027701018730), проводимые на условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №108 от 20.06.2020 г. (со-
общение №34010010827) признаны несостоявшимися по причине регистрации единственного участника. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770401001; Юриди-
ческий адрес 119048, г. Москва, ул. Хамовнический вал, д. 36, стр. 2, пом. VI, ком. 1; Почтовый адрес 109147, 
г. Москва, а/я 33; Телефон/факс: 8 (495) 133-75-54, Адрес электронной почты torgi_1@paradise-group.ru) сооб-
щает, что повторные торги по продаже имущества ООО «Стройформат» (ИНН 7810024468, ОГРН 1057810196443, 
адрес: 119048, город Москва, улица Ефремова, д.14, помещение 1, комната 40К, признано банкротом Решением 
Арбитражного суда города Санкт-Петербурга и Ленинградской области от 21.02.2017г. (резолютивная часть) по 
делу № А56-43460/2016), конкурсным управляющим Определением Арбитражного суда г.Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области от 10.12.2018г. (резолютивная часть) по делу № А56-43460/2016 утвержден Крылов Алек-
сандр Валерьевич (ИНН 673100857814, СНИЛС 055-776-318-94, 119048, г. Москва, а/я 113) — член Ассоциации 
«РСОПАУ» (119121, г. Москва, пер. Неопалимовский 2-й, д.7, п.1; ИНН 7701317591; ОГРН 1027701018730) про-
водимые на условиях опубликованных в газете «КоммерсантЪ №116 от 04.07.2020г. (сообщение №34010011275) 
признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Люди каждый день направляются в лес и 
совершенно не думают о рисках. Одни уве-
рены, что с ними ничего не случится, дру-
гие надеются на русское «авось», — говорит 
Олег Молодовский, координатор поисково-
спасательного отряда. — В лесах пропадают 
люди любого возраста, но пожилые, конечно, 
чаще, просто в силу того, что они живут на 
дачах и поход за грибами для них лучшее 
времяпрепровождение.

…Заявка на поиск Михаила Михайло-
вича поступила днем 28 июля 2020 года. Он 
ушел часов в 5–6 утра за грибами, в 11 был 
короткий телефонный разговор с родными, в 
котором он сообщил, что потерялся, и далее 
телефон стал недоступен. Самое плохое: 
никто не знал, куда он в этот раз пошел. В 
0.20 в рации раздалось: «Нашли пропавше-
го, жив». — «Сам идет?» — «Не идет. Нужна 
эвакуация».

Человек лежал на земле, на границе с 
болотом. Мокрый, легкая дрожь, дремал. 
Оказалось, отказали ноги, практически 
сразу он слег, пытался ползти, но ноги не 
слушались.

— Как далеко уходят грибники? Пом-
ню, как мы с маленькой дочкой после 
нескольких часов блуждания по лесу 
вышли к деревне за 17 километров от 
нашей дачи…

— Это чаще исключение, чем правило. 
Чтобы потеряться, не надо далеко ходить. 
Люди пропадают буквально в ста метрах от 
дома, потому что во многих маленьких дачных 
поселках нет ни лающих собак, ни звуковых 
маяков, на которые можно ориентироваться. 
В прошлом году по Московской области про-
неслись большие ураганы, и география леса 
сильно изменилась. Стандартная история: 
люди уходят в лес на 15 минут — «двадцать 
лет хожу и знаю места наизусть». А лес ме-
няется, в том числе из-за завалов, которые 
похожи на лабиринт без ориентиров. 

— Когда прекращается поиск?
— Поиск не прекращается, но суть в том, 

что какие-то активные действия на приро-
де могут прекратиться исходя из давности 
или изменения ситуации. У нас каждый день 
десятки заявок о пропаже людей в лесу. Бук-
вально сегодня утром бабушка в лесу в Мо-
сковской области найдена спустя 17 дней! 
Это рекорд отряда. Она живая. Но это скорее 
исключение из правила.

— В каком состоянии их находят?
— В первую очередь люди страдают от 

обезвоживания. Они не берут с собой воду, 
потому что идут в знакомый лес ненадолго. 
Но в жару без питья уже через три часа само-
чувствие будет неважным. Обезвоженность 
очень быстро влияет на состояние человека: 
он не может качественно откликаться, у него 
мутнеет сознание. Нередко люди получают 
травмы, теряют сознание — их приходится 
эвакуировать. Убивает и холод. Все почему-то 
думают, что переохлаждение — это исто-
рия октября, ноября, на самом деле это не 
так. Если на улице идет дождь и ветрено, 
даже в плюс 15 градусов может наступить 
переохлаждение. 

— Есть ли приоритеты в поиске, когда 
пропадает ребенок или старушка? Знаю, 
что к поиску детей всегда подключает-
ся МЧС, а взрослых ищут в основном 
добровольцы…

— Конечно, ребенок будет в приоритете, 
но в любом случае, исходя из тех ресурсов, 
которые мы имеем, стараемся организо-
вывать поиски одновременно, но первично 
запускаем детский поиск и в параллель, если 

есть такая возможность, — остальные. 
— Используются ли современные 

средства?
— Беспилотниками пользуемся посто-

янно в ежедневном формате. Они у нас есть. 
Закрываем небо, отрабатываем открытые 
пространства, в случае необходимости — 
лесные массивы. Плюс наша нейросеть. Эта 
технология обрабатывает фотографии мест 
поиска пропавших людей, которые получены 
с беспилотных летательных аппаратов. Про-
грамма просматривает все фотографии с 
дронов, отсеивая пустые, без людей, и остав-
ляя те, где замечен человек или артефакты. 
Затем их отсматривают волонтеры. 

— В чем главные ошибки заблудив-
шихся грибников?

— Продолжать движение — одна из 
основных проблем. В тот момент, когда че-
ловек осознает, что все пошло не по плану, 
лучше остановиться, особенно если удалось 
выйти на опушку. Потому что в попытках само-
спасения люди оказываются в болотах и бу-
реломах. Обычно кружат часами, но бывает и 
иначе, когда уходят за километры от дома. 

— Многие мужчины надевают в лес 
камуфляж…

— Он сделан для того, чтобы человека 
не было видно, и прекрасно справляется с 
этой задачей. Камуфляж не жалко испач-
кать, он надежный, но надо надеть поверх 
этого камуфляжа световозвращающую по-
вязку или обычный автомобильный жилет, 
который будет виден в свете фонаря. А в 
камуфляже не увидишь даже на расстоянии 
трех метров, если человек не в состоянии 
передвигаться. 

— Многие, особенно люди в возрасте, 
идут по грибы без телефона.

— Мобильный телефон — как про-
ездной в метро, есть шансы пройти без 
него, но их крайне мало. Телефон должен 
быть заряжен. Есть еще одна подоплека, 

связанная с современными мобильными 
— смартфонами, планшетами и т.д. В зоне 
неуверенной связи, и в частности в лесу, 
даже современный телефон, купленный 
неделю назад, сядет быстро. Если чело-
век хоть как-то доступен, им занимается 
направление нашего отряда «Лес на свя-
зи». Привлекаем добровольцев из малой 
авиации, которые могут по телефону ло-
кализовать местонахождение грибника. 
Потом поисковые группы заходят в лес и 
достают человека по координатам. Мобиль-
ный телефон — это билет домой.

«Вечером 22 июля 2020 года к нам посту-
пила заявка на поиск Иваницкого Александра 
Владимировича, 82 года. Александр Влади-
мирович днем этого же дня ушел за гриба-
ми в лес, предположительно его путь лежал 
через реку, которую он преодолевал вплавь. 
Александр Владимирович — олимпийский 
чемпион 1964 года по вольной борьбе и даже 
в 82 года оставался в хорошей форме. Но в 
тот день домой из леса он так и не вернулся». 
Из отчета координатора Волковой Анастасии 
(позывной — Булка).

В поиске участвовали 118 человек. Ле-
тал квадрокоптер с тепловизором, работал 
вертолет ВПСО «Ангел», 11 человек водо-
лазной группы «ДобротворецЪ», 46 человек 
от «Лиза Алерт», помогали местные жители. 
Работали местные службы: ПСО-28, ПСО-24, 
МЧС, полиция и центр спасательных опе-
раций особого риска «Лидер» (водолазная 
группа). Нашли 25 июля, но было уже поздно 
— человек погиб. 

Елена СВЕТЛОВА. 
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«МОЖЕТ, Я ВООБЩЕ — ВАКЦИНА»
БОГЕМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, монеты, 

иконы б/у. Старые вещи 
т.: 8(926)902-53-51

❑ куплю швейную, 
грампластинки, 
радиофототехнику, 
велосипед, инструменты, 
ненужные вещи. 
8-916-223-08-51

предлагаю
❑ ангорские котята, 

рыженькие, черненькие 
и даже шпротики в дар. 
Возраст 2 мес, привиты, 
лоток на пять. Шикарные 
дети ищут своих хозяев 
т.: 8-926-247-30-03

куплю
❑ платы, КМ, 155, 

микросхемы, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ адвокат.

т.: 8-968-864-45-55

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т.: 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ предсказательница.

Все виды
гадания. 
т.: 8-965-203-42-68

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Сниму порчу, венец безбрачия, 
 верну мужа. Прием по записи
  и на расстоянии.  Скидка песионерам.

gospozhaluba.ru

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т.: 8-903-135-07-36

❑ куплю дачу. 
т.: 8-916-053-16-98

❑ отдых! 
т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

❑ прошу признать 
недействительным
диплом о высшем 
образовании на имя 
Кодочиговой
Марины Евгеньевны

■«Мы с Соней долго не могли открыться в 
своих чувствах» – Роман МАЯКИН о разводе 
и новых отношениях
■«С Алексеем был короткий период свиданий, 
а потом все перетекло в совместную жизнь» – 
Маруся КЛИМОВА о личном счастье
■ «Я почувствовал желудком момент, когда 
мамы не стало» – звезда «Гранда» Игорь ХРИ-
ПУНОВ о потерях и мечтах
■ «Я не верю в безответную любовь, она 
ущербна» – Марина ЗУДИНА о жизни после 
Табакова

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕ ПРОПУСТИ!
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...УШЕЛ ЗА ГРИБАМИ  
И НЕ ВЕРНУЛСЯ



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 14.08.2020
1 USD — 73,6067; 1 EURO — 87,0399.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вячеслав Лебедев (1943) — предсе-

датель Верховного суда РФ
Стив Мартин (1945) — актер-комик, 

лауреат премии «Оскар» («Отпетые 
мошенники»)

Дарья Митина (1973) — политический 
и общественный деятель

Алена Свиридова (1962) — певица, 
актриса, заслуженная артистка РФ

Даниэла Стил (1947) — американская 
писательница

Михаил Ширвиндт (1958) — телеведу-
щий, продюсер

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра Рос-

сии, сегодня ночью температура в Москве 
8…10°, днем в Москве 16…18°. Облачно, с про-
яснениями; ночью небольшой дождь, ветер 
северный, 6–11 м/с; днем по области местами 
небольшой дождь, ветер северный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с.

Восход Солнца — 4.57, заход Солнца — 
20.09, долгота дня — 15.12.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие возму-
щения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День подразделения по борьбе  
с преступлениями в сфере информа-
ционных технологий (Управление «К»)  
МВД РФ

Меж дународный день выг ула 
черепахи

1775 г. — манифестом Екатерины II лик-
видирована Запорожская Сечь

1850 г. —  Амурская военно-
географическая экспедиция под руковод-
ством Геннадия Невельского подняла россий-
ский флаг на мысе Куегда. Там был основан 
Николаевский пост, ныне город Николаевск-
на-Амуре

1865 г. — в Санкт-Петербурге открыт 
зоологический сад

1945 г. — в Москве подписан советско-
китайский договор о дружбе и союзе сроком 
на 30 лет

1995 г. — от подъезда дома певицы 
Маши Распутиной в Тушине был угнан ее 
любимый темно-синий Lincoln Town Car, по-
сле чего она взмолилась: «Отпустите меня 
в Гималаи!»

СпОРТКРОССВОРД
ПЕРСОНЫ

АНОНС ДНЯ

С утра моешься подогретой водой в 
тазике, потом спускаешься пешком 
с 22-го этажа из-за неработающего 
лифта. Зато весь день — брифинги, 
диджитал, интеграция бизнеса в 
технологии ХХI века.

Золотая Рыбка сильно напряглась, 
когда услышала, что первые два же-
лания — это пиво и газета.

Люся поняла, что надо худеть, когда 
провалилась в открытый люк — и не 
провалилась.

Как ни старался физрук танцевать 
на дискотеке, все равно получались 
только приседания.

Папа очень спешил, рассказывая 
сказку, поэтому зайчик давился, 
но доедал Колобка.

1

2

3

4

5

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

© ЗАО «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2020.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК пОДпИСАНИЯ
гАЗЕТЫ В пЕЧАТЬ 18.30

Дежурный редактор:
Ольга БАКШЕЕВА
НОмЕР пОДпИСАН В 18.30

главный редактор
павел гУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СмИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 1836
Общий тираж: 1.889.594 

газета отпечатана офсетным способом в ОАО «московская газетная типография».
123995, гСп-5, москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. И твердый мине-
рал, и человек с твердым характером. 4. 
Шутливое название врача. 10. Ресторан 
низшего разряда. 11. Слово, давно канув-
шее в Лету. 13. Клятва, данная в церкви. 
14. Бессмертная «постоялица» бренного 
тела. 15. Справочный список, приложен-
ный к книге. 16. Фирма, ручающаяся за 
свой товар. 18. Фрукт с надписью «Пре-
краснейшей» в греческих мифах. 20. Фут-
болист, еще не сыгравшийся с командой. 
22. Организатор драки. 23. «Передовое» 
имя российского актера Леонтьева. 24. 
Мужской плоский кошелек для купюр и 
документов. 27. Интригующее начало рас-
сказа. 30. Кухонный комбайн, заменяю-
щий мясорубку, терку и соковыжималку. 
32. Король и дама одной масти на руках 
участника карточной игры. 34. Сахарное 
розовое нутро арбуза. 35. «Зарплата» 
коллежского асессора. 36. «Мультик» с 
участием поющей Глюкозы. 38. Адриа-
тический водоем в Черногории. 39. Ма-
стерская с молотом и наковальней. 40. 
«Мягкая игрушка» в собачьей конуре. 41. 
Зеленое «драже» в салате «Оливье». 42. 
Бесхитростный и недалекий человек.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 1. Участь декабри-
стов, отправленных в Сибирь. 2. Месяц, 
когда солнце уже греет, а снег еще лежит. 
3. Финал боя в стиле Майка Тайсона. 5. 
«Ложа» подсудимых в зале суда. 6. Район 
в составе дореволюционной губернии. 
7.  Самый близкий друг Винни-Пуха по-
сле Кристофера Робина. 8. Автомобиль, в 
кузове которого едут солдаты. 9. «Птичье» 

название парохода Паратова в фильме 
«Жестокий романс» Эльдара Рязанова. 10. 
Великая головоломка Ферма. 12. Кличка 
подполковника Петренко в сериале «Улицы 
разбитых фонарей». 17. Каждый из разря-
дов, по которым присуждают премию. 19. 
Очерк, где описывается жизнь и творческий 
путь писателя. 20. Несчастная старушка 
без гроша за душой. 21. Ансамбль из че-
тырех человек. 25. Передовой работник, 
имеющий высокие результаты в труде. 26. 
Свиное филе, запеченное с чесноком и 
мускатным орехом. 27. Забугорное пла-
вание моряков. 28. Неуловимая выпечка 
в русской народной сказке. 29. Пиджак в 
названии фильма с участием Джеки Чана. 
31. Самый маленький житель прайда. 33. 
Ощущение от «раскаленных» горчичников. 
34. Соперник хоккейной команды «Вымпел» 
в мультфильме. 37. Большой живот обжоры. 
38. Собачья порода, пропиаренная Дарьей 
Донцовой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Соблазн. 4. Сборник. 10. Джемпер. 11. Острога. 13. Тура. 14. 
Уста. 15. Неустойка. 16. Нажива. 18. Склока. 20. Поверье. 22. Паршивец. 23. Списание. 
24. Дробовик. 27. Анимация. 30. Ремарка. 32. Проект. 34. Махаон. 35. Антресоли. 36. 
Грек. 38. Писк. 39. Трицепс. 40. Изделие. 41. Фактура. 42. Витамин.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сметана. 2. Ложа. 3. Замена. 5. Баркас. 6. Рагу. 7. Каравай. 8. 
Красавец. 9. Лоботряс. 10. Дружина. 12. Ассорти. 17. Волшебник. 19. Каталажка. 20. 
Пивовар. 21. Единица. 25. Рикошет. 26. Компресс. 27. Агрессия. 28. Издание. 29. 
Эпиграф. 31. Книксен. 33. Танцор. 34. Миледи. 37. Крот. 38. Пила.

УЕФА серьезно намерен развивать 
женский футбол, и, вероятно, скоро 
клубы не смогут участвовать в еврокуб-
ках, если наряду с детско-юношеской 
школой и молодежной командой в его 
составе не будет женской. Эта идея 
уже два года возмущает эпатажно-
го владельца «Стяуа» из Бухареста 
Джиджи Бекали. Он называет жен-
ский футбол «идеей дьявола», да и во-
обще много нехорошего говорил про 
женщин-футболисток. Игроки женско-
го клуба ЦСКА Анастасия Ананьева и 
Дарья Яковлева отвечают скандально-
му господину Бекали, а также расска-
зывают много интересного про жен-
ский футбол.

«Идея дьявола?! — вратарь женского клуба 
ЦСКА Анастасия Ананьева не воз-
мущена, она откровенно смеется, 
когда мы озвучиваем ей цита-
ты владельца «Стяуа» Георге 
«Джиджи» Бекали. — Ох, 
как он не прав! Женский 
футбол — это невероятно 
красиво».

Дарья Яковлева, 
играющая в армейской 
полузащите, была не 
столь дипломатична: 
«Интересно, какие у него 
вообще основания так гово-
рить? Сказал, что это против 
божьей воли? Смешно. Сомне-
ваюсь, что где-то в Библии напи-
сано, что мужчинам можно играть в 
футбол, а женщинам нет».

● ● ●
О популяризации женского футбола раз-

говоры ведутся уже много лет, но вот в мае 2019 
года УЕФА известил мир о принятии полно-
ценной стратегии его развития в Европе. В 
этом глобальном плане, рассчитанном на бли-
жайшие пять лет, есть и обещания увеличить 
финансирование, подробные описания, как 
увеличить число участниц женских соревнова-
ний, поменять восприятие женского футбола, 
повысить значимость и охват женских турни-
ров, улучшить условия для игроков, увеличить 
представительство женщин в руководящих ор-
ганах УЕФА. Пока официально нет конкретных 
обязательств иметь в составе клуба женскую 
команду, но есть настоятельные рекоменда-
ции, и, судя по всему, штрафы и санкции не 
за горами.

В России в последние годы женские коман-
ды стали появляться у топ-клубов — у ЦСКА и 
«Локомотива», потом у «Зенита», «Краснодара». 
Но, как видим, не все владельцы клубов в Евро-
пе согласны исполнять эти требования УЕФА. 
Джиджи Бекали, один из самых эпатажных 
футбольных президентов, еще два года назад 
говорил, что если УЕФА заставит его создать 
женскую команду, то лучше он вообще покончит 
с футболом. И именно в тот момент назвал 
это идеей дьявола. Не божья, мол, это воля. 
«Я не безгрешен, но я не делаю противоесте-
ственных вещей. Женщины созданы для того, 
чтобы привлекать мужчин, а женский футбол 
порочит женщин».

Георге Бекали вообще несдержан на язык, 
и многие его высказывания, в том числе и про 
женщин, ввергают в шок. Разумеется, давление 
со стороны футбольных властей усилились в 
последнее время, и вот месяц назад Бекали 
разразился очередным спичем: «Если в феде-
рации футбола мне говорят, что я должен сфор-
мировать женскую команду, я спорить не буду. 
Но что если мяч попадет им в грудь?». На Бекали 
тут же наложили санкции — четыре месяца 
дисквалификации и 16 тысяч евро штрафа, но 
он не успокоился: «Пусть меня расстреливают, 

но я не собираюсь идти 
в женский футбол! Луч-
ше отрежьте мне го-
лову! Футбол — это не 
женский вид спорта. Как 

они играют в те дни, когда 
у них проблема?»

● ● ●
Грубые слова румынского 

футбольного деятеля не доходи-
ли прежде до ушей наших героинь, и 

они совершенно по-разному отреагировали 
на них. Анастасия задорно смеялась, а Дарья, 
кажется, едва сдерживала гнев.

— Как мы играем в «эти дни»? — хохо-
чет Настя. — Да, бывает непросто. И иногда 
девушек даже освобождают от тренировок, 
если особенности организма не позволяют 
себя нормально чувствовать. Всегда можно 

позвонить тренеру и доктору, тебя поддержат 
и помогут. Женщины — сильные создания, нам 
такое не страшно. Так что, уважаемый господин 
Бекали, создавайте женскую команду, ведь, 
еще раз повторюсь, женский футбол — это 
красиво!

— Ужасно раздражает все это. Столько 
всего я могу рассказать про женский футбол, 
но 90 процентов моих собеседников в первую 
очередь интересуются, а как это, когда мяч 
прилетает в грудь? Да я этого иногда даже 
не замечаю! Ну прилетел, отскочил, все! 

Футболистки — не люди с другой планеты, 
мы такие же спортсменки, как волейболистки, 
баскетболистки или фигуристки, — обижается 
Дарья. — Большей части нашего населения, в 
основном мужского, надо набраться смелости 
и не ссылаться на какие-то устаревшие устои 
общества, что женщина должна только рожать, 
готовить и заниматься домом. Мы точно так же 
можем быть прекрасными женами и при этом 
играть в футбол.

А.А.: На самом деле, когда узнают, что я 
играю в футбол, очень сильно удивляются. А 
уж когда говорю, что играю на воротах, даже 
не верят: «Да ладно, ты вратарь?! Девочка — 
вратарь? Такое бывает? Как это вообще может 
быть?» Но и спрашивают, где мы играем, обе-
щают прийти. И, кстати, приходят, замечала 
на трибунах некоторых.

● ● ●
— Как вы вообще стали заниматься 

футболом?
А.А.: Да как все. Пришел в школу тренер, 

собрал команду девочек на секцию. Я пошла. 
Сначала, правда, любила играть с ребятами во 
дворе. Была пацанкой, «своим парнем». Меня 
всегда звали поиграть.

Д.Я.: А я с братьями играла, у меня два 
старших. Потом тренер в моем родном городе 
Сегеже позвал заниматься в секцию с маль-
чиками, мне было 9 лет. Но вскоре появилась 
и женская команда. Мы поехали на турнир, 
выиграли. Там меня заметили и позвали в учи-
лище олимпийского резерва в Звенигороде. Так 
и попала в профессиональный футбол.

— В детстве были любимые 
футболисты?

А.А.: Кумира не было. За сборную России, 
конечно, болела, хотя она всем и проигрывала. 
(Смеется.) Шучу! Но сказать, чтоб на кого-то 
равнялась, за кем-то неслась, не могу. Поддер-
живали меня больше мои четверо братьев. Да 
я футбол уже начала смотреть активно только 
в училище. До этого предпочитала сама мяч 
гонять.

Д.Я.: У меня брат с детства болел за ЦСКА, 
а я — за ним. Игры по телевизору часто смотре-
ли, но в основном какие-то важные — чемпио-
нат мира, Европы, Лигу чемпионов...

— Футбол — один из самых травматич-
ных видов спорта, и когда сильного мужика 
на носилках уносят, и то сердце екает. У 
вас были травмы?

А.А.: Были, но, к счастью, не серьезные. 
Операций не делали, пока, слава богу, стороной 
обходила эта беда меня.

Д.Я.: Ушибы, растяжения, конечно, были. 
Серьезных не было, надеюсь, и не будет. Все-

таки у нас немного другие скорости, чем в 
мужском футболе.

— Чем женский футбол вообще отли-
чается от мужского?

А.А.: Да ничем, все то же самое. Ну может, 
у девочек не такая техника, не такая скорость, 
как у мужчин. Но зато есть страсть в глазах! 
Мне кажется, женский футбол эмоциональнее. 
Потому что… потому что мы просто любим 
футбол!

Д.Я.: Знаете, в чем секрет? Женщины 
больше играют сердцем. Может, кто-то над 
этим посмеется, но я знаю, что болельщики 
это чувствуют и ценят. В женском футболе нет 
больших денег, поэтому мы играем потому, что 
действительно его любим. И это чувствуется.

— Значит, всем фанатам в мире, ко-
торые выступают против современного 
футбола, перегруженного деньгами, утра-
тившего романтику и прелесть и ставшего 
просто бизнесом, нужно просто обратить 
внимание на женский футбол...

А.А.: Думаю, да. В женском футболе дей-
ствительно минимальные зарплаты, этим особо 
не заработаешь себе на жизнь так, как в муж-
ском футболе. Но, конечно, все девочки тоже 
были бы счастливы получать хорошие деньги, 
так же покупать себе квартиры, машины.

— Вот в США футболистки активно и 
отстаивают свое право на равную оплату 
с мужчинами...

А.А.: Не только в США, сейчас и в Испании 
девушки бастуют. Девочки, которые играли в 
Испании, рассказывали, что женские клубы 
не хотели выходить на поле, потому что они 
работают, приезжают на игры, а им почти ни-
чего не платят.

Д.Я.: Американки молодцы. В Америке 
так развит женский футбол, что, мне кажет-
ся, спортсменки достойны получать равную 
с мужчинами зарплату. В России, конечно, 
не такой высокий уровень, но если нам дадут 
шанс, дадут какой-то толчок для развития, мы 
их догоним.

— С мужской командой ЦСКА вы часто 
пересекаетесь?

А.А.: Сейчас довольно часто стали звать 
на мужской футбол, мы стали появляться в их 
блогах, на их страничках. И как говорят парни: 
«ЦСКА не только самые сильные, но и самые 
красивые благодаря женской команде».

— Женский сезон уже начался, вы успе-
ли сыграть несколько матчей, в том числе 
и с «Зенитом», мужской вариант которого 
один из самых принципиальных соперни-
ков для армейцев. Какие впечатления?

А.А.: С «Зенитом» мы играли на «ВЭБ Аре-
не», и это потрясающее место. Можно сказать, 
наш дом. Атмосфера удивительная, пришло 
очень много болельщиков. Болельщики — это 
нечто! Они так нас поддерживали, что мы про-
сто не могли не победить. У нас предсезонка 
была еще в феврале. В апреле должны были 
начать, но из-за коронавируса все перенесли. 
Сидели дома, тренировались. Я так хотела 
выйти на поле, почувствовать травку зеленую, 
мячик круглый.

Д.Я.: Болельщики действительно гнали 
вперед. Мы это почувствовали, и нам хочет-
ся все больше и больше. Побеждать им на 
радость.

— У вас есть в карьере глобальные 
цели? В Европу уехать, чемпионат мира 
выиграть?

А.А.: Да пока главное, пожалуй, играть в 
сборной, выйти на международный уровень. А 
вообще расти в своей профессии, быть лучшей 
на своей позиции. Отбивать мячи, помогать 
команде побеждать.

Д.Я.: Не хочу загадывать. Просто двигать-
ся вперед как можно дальше. Шаг за шагом.

Ульяна УРБАН, Надежда КОЖУШНАЯ.

В субботу, 15 августа, городской 
округ Озёры будет праздновать свое 
95-летие. Пик коронавируса остал-
ся позади, большая часть ограничи-
тельных мер снята, а значит, празд-
ник состоится. Однако не стоит 
забывать — риск заражения корона-
вирусом все еще есть, поэтому важ-
но соблюдать все разумные меры 
безопасности.

В этом году День рождения города 
пройдет в Летнем саду Дворца культуры. Во 
время празднования жителей и гостей горо-
да ждет множество активностей — выставки 
фотографов и художников, мастер-классы, 
большая концертная программа. Отдель-
ной частью программы станет награждение 
победителей конкурсов, приуроченных к 
95-летию города. Свои награды получат 
лауреаты фотоконкурса «Озёры в фокусе», 
конкурса рисунков «С Днем рожденья, мой 
город!» и победители конкурса стихов и пе-
сен «О городе с любовью». В рамках празд-
нования Дня города глава городского округа 
лично встретится с волонтерами, которые 
оказывали помощь в период пандемии.

Торжества начнутся в 10.00, а завер-
шится праздник в Летнем саду в 17.00, где 
жителей города порадует своей музыкой 
прекрасный джазовый оркестр.

В этот день любой желающий с 10.00 
до 16.00 может оформить подписку на 
газету «Московский комсомолец» по 
льготным ценам, перед входом в Дворец 
культуры по адресу: Озёры, ул. Ленина, 
д. 20 . 

«Женщины 
играют 
сердцем»

Девушки 
из ЦСКА 

уверены, что именно 
в женском футболе 

осталась та страсть, 
которую в мужском 

давно заменили 
деньги

РПЛ. 2-й тур
14 августа, пятница

«АРСЕНАЛ» (Тула) — «УФА» (Уфа)
18.00 (здесь и далее время московское). 

Талу. Стадион «Арсенал» (вместимость 20 048 
зрителей)

Главный арбитр: Сергей Лапочкин (Санкт-
Петербург)

Лидеры: Евгений Луценко / Вячеслав 
Кротов

Прогноз: 0:0
«СОЧИ» (Сочи) — «ХИМКИ» (Химки)
19.00. Сочи. Стадион «Фишт» (47 659)
Главный арбитр: Сергей Карасев 

(Москва)
Лидеры: Кристиан Нобоа / Владимир 

Дядюн
Прогноз: 1:0
 «СПАРТАК» (Москва) — «АХМАТ» 

(Грозный)
20.00. Москва. «Открытие Арена» (45 360)

Главный арбитр: Евгений Турбин 
(Дмитров)

Лидеры: Георгий Д жикия / Олег 
Иванов

Последняя встреча в Москве: 3:0
Прогноз: 1:1

15 августа, суббота

«РУ БИН» (Казань) — «У РА Л» 
(Екатеринбург)

15.30. Казань. «Казань Арена» (45 379)
Главный арбитр: А лексей Сухой 

(Люберцы)
Лидеры: Квича Кварцхелия / Эрик 

Бикфалви
КБ: 2,15 — 3,25 — 3,60
Прогноз: 1:1
«ДИНАМО» (Москва) — «РОТОР» 

(Волгоград)
15.30. Москва. Стадион имени Льва Яши-

на (25 716)
Главный арбитр: Игорь Панин (Дмитров)
Лидеры: Николай Комличенко / Седрик 

Гогуа
Прогноз: 1:0
ЦСК А (Моск ва) — «ТАМБОВ» 

(Тамбов)

18.00. Москва. «ВЭБ-Арена» (30 000)
Главный арбитр: Владимир Москалев 

(Воронеж)
Лидеры: Никола Влашич / Сергей 

Рыжиков
Прогноз: 2:0
«ЛОКОМОТИВ» (Москва) — «КРАСНО-

ДАР» (Краснодар)
19:00. Москва. Стадион «Локомотив» 

(28 800)
Главный арбитр: Кирилл Левников (Санкт-

Петербург)
Лидеры: Алексей Миранчук / Юрий 

Газинский
Прогноз: 2:1
«РОСТОВ» (Ростов-на-Дону) — 
«ЗЕНИТ» (Санкт-Петербург)
20.00. Ростов-на-Дону. «Ростов Арена» 

(45 000)
Главный арбитр: Павел Кукуян (Сочи)
Лидеры: Павел Мамаев / Артем Дзюба
Прогноз: 1:2

«МК» ПОЗДРАВИТ ОЗЁРЫ C ДНЕМ ГОРОДА
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
центральный вход в редакцию «МК» со стороны  
ул. Костикова.

ПОДПИСКА В ЦСО
14 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Чертаново Южное», ул. Чертановская,  
д. 60, перед входом в ЦСО
МОСКВА, «Чертаново», ул. Красного Маяка, д. 4, к. 5, 
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Северный», ул. 1-я Северная линия, д. 3,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1,  
в фойе ЦСО

15 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Нагатино-Садовники»,  
пр-т Андропова, д. 42, корп. 1, в фойе ЦСО
МОСКВА, «Новогиреево», Кусковская ул., д. 23, к. 2,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Филевский парк»,  
ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7, в фойе ЦСО
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, в фойе ЦСО

17 августа с 10.00 до 16.00
ТРОИЦК, микрорайон «В», д. 40, в фойе ЦСО
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51А,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Коптево», проезд Черепановых, д. 22,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д.36/20, в фойе ЦСО

18 августа с 10.00 до 16.00
МОСКВА, «Чертаново», ул. Медынская, д. 11А,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142, 
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Царицынский», ул. Веселая, д. 11,  
в фойе ЦСО
МОСКВА, «Строгино», Строгинский бульвар, д. 5,  
в фойе ЦСО

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 августа с 10.00 до 16.00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
в редакции газеты «Наше слово»

15 августа с 10.00 до 16.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого  
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, у Дворца культуры

20 августа с 10.00 до 16.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28А, в фойе ЦД «Победа»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА  
В КОЛОМЕНСКОМ

14-19 августа с 11.00 до 17.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, в музее-
заповеднике «Коломенское», Ярмарочная площадь, 
место «МК» А13. Вход через 1-й или 2-й КПП,  
далее по территории музея-заповедника до Ярма-
рочной площади (от метро «Коломенская» ходит 
бесплатный автобус)

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!
В любом почтовом отделении москвы и подмосковья и в редакционных пунктах «мК» можно 

досрочно подписаться на газету «мК» на 1-е полугодие 2021 года с доставкой на дом  
и оформить текущую подписку на сентябрь-декабрь 2020 года.
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+

подробности по оформлению подписки  
по телефону 8(495)665-40-80

Продажа 3 квартир, 
расположенных по адресу: 

г. Астрахань ул. Савушкина, д. 4, корп. 1
Продавец: ООО «Газпром добыча Астрахань». 
Организатор торгов: ООО «СТ групп», 
тел. +7 (495) 908-82-54, e-mail: info@realstand.ru
Дата и время проведения торгов: 16.09.2020 г. 
в 14-00 (время московское).
Место проведения торгов: ООО «ЭТП ГПБ» 
(https://etp.gpb.ru/)
Предмет торгов: жилые помещения (квартиры) 
— 3 лота, расположенные по адресу: г. Астрахань, 
ул. Савушкина, д. 4, корп.1.
Заявки на участие принимаются на https://etp.gpb.ru/ 
с 14.08.2020 г. по 14.09.2020 г. до 16-00 (Мск.).
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Дарья 
Яковлева.
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